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CÁMARA DE DIPUTADOS 
MESA DIRECTIVA  

Se reúnen diputados con cuerpo diplomático acreditado en México.- La Cámara de Diputados 
recibió al cuerpo diplomático acreditado en México, donde la presidenta de la Mesa Directiva, 
Marcela Guerra Castillo (PRI), resaltó que, en los escenarios de agresiones y guerra, la diplomacia 
permitirá construir puentes de entendimiento y prevenir conflictos. En una ceremonia en el 
vestíbulo del edificio E, la legisladora dijo que actualmente el protagonismo de bloques regionales 
característicos de la geopolítica contemporánea muestra el rostro del conflicto como una amenaza 
constante. Las confrontaciones internacionales se hacen presentes junto con graves distorsiones 
que trascienden muchas veces a las zonas involucradas, hasta acabar por afectar a todos y poner 
en vilo a la humanidad en su conjunto”, resaltó. [JORNADA] 

Creación del Honorable Colegio Militar coincide con una etapa fundamental en la historia del 
país, que se enmarca en la formación de México como nación independiente: Guerra Castillo.- La 
presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Marcela Guerra Castillo, dijo durante el 
homenaje cívico de los 200 años de la creación del Heroico Colegio Militar, en el Palacio Legislativo 
de San Lázaro que, la creación del Honorable Colegio Militar coincide con una etapa fundamental 
en la historia del país, que se enmarca en la formación de México como nación independiente. 
[NUEVO MEXICO PLURAL] 

Diputados rinden homenaje cívico por 200 años del Colegio Militar.- La Cámara de Diputados 
realizó un homenaje cívico por los 200 años de la creación del Heroico Colegio Militar, con un 
reconocimiento unánime al valor, la lealtad y el patriotismo de los cadetes mexicanos desde 1823. 
En la explanada central del Palacio de San Lázaro, la presidenta de la Mesa Directiva, Marcela 
Guerra; el presidente de la Junta de Coordinación Política, Jorge Romero, y el coordinador del 
grupo de trabajo pata la Conmemoración del Bicentenario del Heroico Colegio Militar, Rubén 
Moreira, evocaron la defensa del Castillo de Chapultepec y la Marcha de la Lealtad, acompañando 
al presidente Francisco I. Madero, como ejemplo de las gestas heroicas de la institución. Guerra 
Castillo sostuvo que el Colegio Militar ha sido portavoz de la patria y, a su vez, la patria encontró en 
el Colegio Militar uno de sus más auténticos respaldos. [HOJA DE RUTA] [MILENIO] [QUADRATÍN] 
[NUEVO MEXICO PLURAL] [VORÁGINE] [MILENIO] [MILENIO] [YOUTUBE] [OVACIONES] [NEWS] 

La presidenta de la Cámara de Diputados, Marcela Guerra, inauguró la exposición fotográfica 
“Kazajstán, un puente de amistad con México”.- Marcela Guerra Castillo, presidenta de la Mesa 
Directiva, destacó la importancia de que la Cámara de Diputados, a través de los Grupos de 
Amistad, tenga acercamientos con el resto de los países en el marco de la diplomacia 
parlamentaria. “Para nosotros, en la Cámara de Diputados es muy importante tener esos 
acercamientos con la diplomacia, con todos los países”, externó al inaugurar la exposición 
fotográfica “Kazajstán, un puente de amistad con México”, organizada por el Grupo de Amistad 
México-República de Kazajstán. [NUEVO MEXICO PLURAL] [HOJA DE RUTA] 
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Diputados guardan minuto de silencio por 6 jóvenes encontrados sin vida en Zacatecas.- El 
diputado panista Miguel Varela Pinedo solicitó un minuto de silencio en honor a los jóvenes 
desaparecidos en Zacatecas. Durante su intervención, el legislador expresó su consternación al 
informar que de los siete jóvenes inicialmente desaparecidos, seis lamentablemente habían sido 
encontrados sin vida, mientras que uno se encontraba en estado grave en un hospital. La 
presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Marcela Guerra Castillo, respondió a la 
solicitud del diputado Varela Pinedo y concedió un minuto de silencio "ante esta desagradable 
noticia". [DEBATE] [LA JORNADA SAN LUIS] [LA JORNADA] 

Dedica Pleno minuto de aplausos por 90 años de la Universidad Autónoma de Nuevo León.- La 
Cámara de Diputados otorgó un minuto de aplausos en conmemoración de los 90 años de la 
Universidad Autónoma de Nuevo León, la cual fue fundada el 25 de septiembre de 1933. El minuto 
fue concedido por la presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Marcela Guerra 
Castillo, a fin de celebrar y reconocer los 90 años de la Universidad Autónoma de Nuevo León. 
[NUEVO MEXICO PLURAL] 

Rindió protesta Eduardo Fernández Sigala como diputado federal.- La presidenta de la Mesa 
Directiva de la Cámara de Diputados, Marcela Guerra Castillo, tomó protesta a Eduardo Fernández 
Sigala (Primera Circunscripción) como diputado federal e integrante de la LXV Legislatura. En 
votación económica, el Pleno avaló la licencia por tiempo indefinido del diputado Eliseo Compeán 
Fernández (PAN-Primera Circunscripción), para separarse del cargo en la LXV Legislatura. [NET 
NOTICIAS] [XEVT] [HOJA DE RUTA] [NUEVO MEXIUCO PLURAL] 

Ismael Saúl Plankarte Rivera rindió protesta como diputado federal.- La presidenta de la Mesa 
Directiva de la Cámara de Diputados, Marcela Guerra Castillo, tomó la protesta de ley a Ismael Saúl 
Plankarte Rivera (Distrito 1-Tabasco) como diputado federal e integrante de la LXV Legislatura.  
Plankarte Rivera es suplente del diputado con licencia Marcos Rosendo Medina Filigrana (Morena). 
[XEVT] 

Las lenguas maternas enfrentan un serio problema de extinción, afirma hablante de maya.- Al 
participar como parte del impulso que la Cámara de Diputados otorga al uso y conservación de las 
lenguas indígenas nacionales, Rossembert Gutiérrez Hernández, hablante de maya, mencionó que 
las lenguas maternas enfrentan el serio problema de extinción, por lo que se debe reflexionar 
sobre los factores estructurales que la propician. La presidenta de la Mesa Directiva, Marcela 
Guerra Castillo, precisó que Rossembert Gutiérrez Hernández es originario de la comunidad ch’ol-
maya, Tacotalpa, Tabasco; es licenciado en Desarrollo Turístico por la Universidad Intercultural de 
ese estado y fundador de proyectos socioculturales que impulsan los Objetivos de Desarrollo 
Sostenible desde las comunidades indígenas. [HOJA DE RUTA] 

Pide hablante de totonaco proteger y preservar la riqueza cultural e histórica de los pueblos 
indígenas.- En la tribuna de la Cámara de Diputados, Román de Jesús Cortés Vázquez, hablante de 
lengua totonaco, expresó que los pueblos originarios se encuentran en un estado de 
vulnerabilidad, debido a diversas amenazas, por lo que es deber de todos actuar de manera 
decidida para revertir esa situación. La presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, 
Marcela Guerra Castillo, expresó que Román de Jesús Cortés Vázquez es originario de Ixtepec, 
Puebla, se ha desempeñado como promotor educativo en el Consejo Nacional de Fomento 
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Educativo, y actualmente cursa el quinto semestre de Ingeniería Civil en la Benemérita Universidad 
Autónoma de Puebla. [NOTICIAS DE CHIAPAS] 

Este viernes la gobernadora de Aguascalientes, Tere Jiménez, presentará su Primer Informe por 
escrito al Congreso del Estado.- Este viernes la gobernadora de Aguascalientes, Tere Jiménez, 
presentará su primer informe por escrito al Congreso del Estado y por la tarde dará un mensaje a la 
población e invitados especiales a la ceremonia en la que hablará de los logros y retos de su 
administración. Se espera la presencia de la aspirante presidencial Xóchitl Gálvez. Además, podrían 
acudir a esta ceremonia la nueva presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, 
Marcela Guerra, y el diputado Jorge Romero Herrera, coordinador de los diputados panistas. 
[HIDROCÁLIDO DIGITAL] 

Morena propone exhortar al gobierno de Israel para extraditar a Tomás Zerón a México.- La 
fracción parlamentaria de Morena en la Cámara de Diputados presentó un punto de acuerdo para 
proponer a la Mesa Directiva del Congreso de la Unión, exhorte al gobierno de Israel para que se 
conceda la extradición de Tomás Zerón, extitular de la agencia de investigación criminal, acusado 
de tortura y desaparición forzada en el caso Ayotzinapa. [HERALDO] [PULSO] 

JUNTA DE COORDINACIÓN POLÍTICA (JUCOPO) 

Sin diálogo entre poderes y crisis política.- A un año de que concluya la actual administración 
federal se ve muy complicada la posibilidad de que exista diálogo entre los poderes Ejecutivo y 
Legislativo, reconoce el presidente de la Jucopo y coordinador de la bancada panista en la Cámara 
de Diputados, Jorge Romero Herrera. El albiazul, además vaticina que para la siguiente legislatura 
ningún partido obtendrá por sí solo la mayoría, por lo que necesariamente el ganador de la 
contienda presidencial tendrá que negociar con sus opositores. En entrevista con Reporte Índigo, 
indica que si durante todo su sexenio el presidente Andrés Manuel López Obrador se negó a 
dialogar con sus adversarios, es muy complicado que lo haga en el último tramo de su 
administración. [ÍNDIGO] 

Jorge Romero Herrera (Coordinador de Diputados–PAN) Entrevista con Federico Lamont.- En 
entrevista con Federico Lamont para Radio Cañón, el coordinador de los diputados panistas, Jorge 
Romero, comentó: “Obviamente en la Jucopo hay dos bloques, por así decirlo, un bloque oficialista 
y un bloque de oposición. Se podría decir que podemos incluir por lo general a MC dentro de este 
bloque. Por supuesto, este bloque opositor pedimos que fueran muchos más las secretarias y 
secretarios que comparecieran ante el Pleno, para nosotros particularmente sentimos que uno de 
los temas más delicados en este momento, en todo el país, es la seguridad. Obviamente nosotros 
como oposición no tenemos una mayoría y se decidió que los responsables sí comparecieran, pero 
no ante el pleno, mira, a estas alturas ya lo consideramos hasta como una buena noticia, por lo 
menos logramos que comparezcan, aunque sea en comisiones”. [RADIO CAÑÓN] 

Objeción de conciencia: uno de los 28 pendientes que votarán los diputados por orden de la 
SCJN.- La Cámara de Diputados tiene pendientes 28 iniciativas que deberán ser subidas al Pleno 
para ser votadas por orden de la SCJ, entre el dictamen para regular la objeción de conciencia. 
Jorge Romero, titular de la Jucopo, dijo que esta propuesta debe presentarse antes del 15 de 
diciembre, aunque adelantó que, como coordinador del PAN, su grupo parlamentario votará en 
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contra, al considerar que se viola el derecho del personal de salud de objetar cuando su conciencia 
se los determine. [HERALDO TV] 

Llama Moreira a embajadores en México a resolver migración y tráfico de sustancias ilegales.- El 
coordinador del PRI, Rubén Moreira, llamó al cuerpo diplomático acreditado en México a resolver 
el fenómeno de migración y el tráfico de drogas. En el marco de la recepción que hizo la Cámara de 
Diputados al cuerpo diplomático luego de seis años de no realizarse, el líder priista enfatizó en la 
urgencia de atender el problema que ha generado el consumo de fentanilo. Por su parte, el 
coordinador del PAN y presidente de la Jucopo, Jorge Romero, expresó que México está 
comprometido en promover la paz y la estabilidad del país y las naciones. [24 HORAS] 

La lealtad es el valor supremo que tiene el heroico Colegio Militar: Rubén Moreira.- La lealtad es 
sin lugar a dudas, el valor supremo que tiene el Heroico Colegio Militar, y éste es la cimiente de 
nuestro Ejército, por lo tanto, la lealtad está a toda prueba de nuestras Fuerzas Armadas, aseguró 
el Coordinador del Grupo de Trabajo para Conmemorar el 200 Aniversario de esta Institución de 
educación militar, Rubén Moreira Valdez. [HOJA DE RUTA] 

PRI de México condena bloqueo a Cuba y pide su cese inmediato.- Rubén Moreira, jefe de la 
bancada del PRI en la Cámara de Diputados, y al mismo tiempo presidente del Grupo de 
Parlamentarios Mexicanos Amigos de Cuba, envió saludos al pueblo cubano y expresó su gran 
satisfacción del presidir el colectivo de amigos al cual calificó de uno de los más emblemáticos de la 
Cámara Baja. Moreira dijo que, al condenar el injusto bloqueo a la isla, está expresando la gran 
admiración de su partido al pueblo de Cuba y que se siente muy orgulloso de los lazos de amistad 
que unen a ambos. [PRENSA LATINA] 

Anuncian demanda penal contra López-Gatell.- Diputados federales del PRD, con el respaldo de 
legisladores del PAN y PRI, presentarán una denuncia penal ante la FGR contra Hugo López-Gatell, 
entre otras cosas, por haber cancelado la Política Nacional Farmacéutica por la que se buscaba 
evitar el desabasto de medicamentos en México. En entrevista con EL UNIVERSAL, el coordinador 
parlamentario del sol azteca, Luis Espinosa Cházaro, detalló que la querella se presentará la 
próxima semana por el delito de “negligencia médica” e incluirá como pruebas los casos de 
desabasto de medicamentos, de vacunación con biológicos caducos y de falta de equipo para 
médicos y enfermeras. El coordinador del PRI en la Cámara de Diputados, Rubén Moreira, explicó 
que su grupo parlamentario respaldará la denuncia de los perredistas. [VANGUARDIA] 

‘Es una traición’, dice Rubén Moreira a Ramírez Marín tras renuncia al PRI.- Rubén Moreira, 
coordinador del PRI en la Cámara de Diputados, aseguró que la renuncia de Jorge Carlos Ramírez 
Marín al tricolor para incorporarse al PVEM, es “una traición” que obedece a “intereses 
personales”. [DOSSIER POLÍTICO] [MILENIO TV] [INFOBAE] [FORBES] [CRÓNICA] [RAZÓN] 

Se registran diputados de Morena para gubernaturas.- Morena cerró el registro para puestos de 
elección popular del próximo año. En nueve entidades en total, se registraron 285 personas entre 
los que destacan algunos diputados federales: Ignacio Mier Velazco para la gubernatura de Puebla, 
Manuel Rodríguez González por Tabasco, y Sergio Gutiérrez Luna por Veracruz. [TELEVISA] 
[EXCÉLSIOR] 
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MC denuncia a Sheinbaum por supuestos actos anticipados de campaña y difundir propuestas en 
Canal 22.- Jorge Álvarez Máynez, coordinador de MC en la Cámara de Diputados, presentó una 
denuncia en contra de Claudia Sheinbaum y Morena ante el INE por supuestamente haber 
incurrido en actos de precampaña y campaña en los eventos que realizó en las entidades de 
Oaxaca, Sonora, Chiapas y Sinaloa. [DOSSIER POLÍTICO] [JORNADA] 

Luis Espinosa Cházaro (Coordinador de Diputados–PRD) Entrevista con Javier Alatorre.- En 
entrevista con Javier Alatorre para El Heraldo Radio, el coordinador de los diputados perredistas, 
Luis Espinosa Cházaro, señaló: “Me parece de verdad una falta de respeto a las familias de los 
muertos por Covid, los padres de los niños con cáncer, que ese fue el motivo por el que salió el 
tema de Gatell ayer, estuvieron aquí varios familiares de niños que están sin medicamento para el 
cáncer y que vienen a pedir la ayuda de los diputados porque López-Gatell tiene una insensibilidad 
total. A mí me parece que es lamentable que este tipo, que alguien así pretenda lanzarse a un 
cargo de elección popular y no solo lo digo yo, ustedes saben que académicos y colegios médicos se 
han manifestado en ese mismo sentido”. [HERALDO RADIO] 

Luis Espinosa Cházaro (Coordinador de Diputados–PRD) Entrevista con Leonardo Curzio.- En 
entrevista con Leonardo Curzio para Radio Fórmula, el coordinador de los diputados perredistas, 
Luis Espinosa Cházaro, expreso que: “La capital está lista para retomar el rumbo que requiere. Ya 
estamos listos, la semana que entra se presentará el método que tendremos PAN, PRD, PRI y 
sociedad civil para ver quién encabeza esta coalición; creo que vamos a tener dos candidatos por 
partido. Habrá foros, encuestas, mediciones, y lo único que estamos afinando es si habrá o no una 
participación directa de la ciudadanía, sobre todo por la cuestión de los tiempos, si lo hacemos con 
un voto directo o alguna consulta a la sociedad. Yo ya estoy puesto desde hace mucho”. [RADIO 
FÓRMULA] 

Diputados analizan acciones legales contra lineamientos del INE para reelección de legisladores.- 
La Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados, solicitó a la Dirección de Asuntos 
Jurídicos analizar qué acciones legales se pueden interponer en contra de los lineamientos que 
aprobó el INE para la reelección de legisladores en 2024. [HERALDO] 

PAQUETE ECONÓMICO 2024  

PAN buscará desde la Jucopo lograr acuerdos para la aprobación del Paquete Económico: Jorge 
Romero.- El PAN impulsará desde la Jucopo, la cual preside, la consecución de los acuerdos 
referentes al Paquete Económico; de no lograrlo, como oposición señalará lo que no refleja las 
auténticas necesidades de la gente, afirmó el diputado Jorge Romero Herrera. [EFEKTO 10] 

Van diputados afines a Ebrard por cambios a Presupuesto.- Diputados de Morena afines a 
Marcelo Ebrard acordaron promover cambios al paquete económico del 2024, para lo cual podrían 
negociar con la oposición, si en su bancada no acceden a realizar los ajustes. "En lo general vamos a 
votar a favor y en particular vamos a analizar de manera minuciosa partidas, sectores y, sobre todo, 
vamos a modificar el presupuesto a favor de los mexicanos", adelantó Daniel Gutiérrez, el diputado 
de Oaxaca. Gutiérrez, coordinador de finanzas públicas en la fracción de Morena, señaló que los 
diputados del bloque "El camino de México" consideran que en la discusión presupuestal se debe 
hacer respetar la división de poderes y la facultad exclusiva de la Cámara de modificar la propuesta 
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del Ejecutivo federal. [REFORMA] [SOL DE MÉXICO] [FINANCIERO] [ÍNDIGO] [EXCÉLSIOR] [RAZÓN] 
[REFORMA] [24 HORAS] 

Comisión de Zonas Metropolitanas prepara opinión sobre el Presupuesto 2024 para la Sedatu.- La 
Comisión de Zonas Metropolitanas, que preside la diputada María Elena Limón García (MC), abrió 
un espacio para recibir propuestas de diputadas y diputados con miras a emitir opinión en torno al 
Presupuesto, Ramo 15, correspondiente a la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu), a partir de este martes y hasta las 18:00 horas del 20 de octubre. Lo anterior, a fin de que 
sean analizadas para presentarlas en un solo documento a más tardar el 24 de octubre, con lo que 
se estará dando cumplimiento en tiempo y forma al acuerdo de participación de las comisiones 
ordinarias. [HOJA DE RUTA] 

COMISIONES  

La Comisión de Trabajo y Previsión Social aprobó su programa anual de trabajo.- La Comisión de 
Trabajo y Previsión Social, que preside el diputado Manuel de Jesús Baldenebro Arredondo 
(Morena), aprobó su informe y programa anual de trabajo correspondiente al tercer año de la LXV 
Legislatura. La diputada Araceli Ocampo Manzanares (Morena) propuso realizar reformas 
sustanciales a la Ley Federal de Trabajo y la Ley Federal de los Trabajadores al Servicio del Estado, 
porque se han recibido múltiples denuncias de violaciones flagrantes a los derechos de quienes 
laboran en el ámbito gubernamental, particularmente, en su derecho a la libre asociación sindical. 
[HOJA DE RUTA] 

Comisión aprueba revisar Estrategia Nacional de Cambio Climático conforme al Acuerdo de 
París.- La Comisión de Medio Ambiente, Recursos Naturales y Cambio Climático, que preside el 
senador Raúl Bolaños-Cacho Cué, aprobó, en sus términos, una minuta con proyecto de decreto 
para que se revise la Estrategia Nacional de Cambio Climático cuando se requiera y conforme al 
principio de progresividad del Acuerdo de París. [EFEKTO 10] 

Inauguran en la Cámara de Diputados la exposición fotográfica “Yuendumu Doors”.- La diputada 
Elvia Yolanda Martínez Cosío (MC), presidenta del Grupo de Amistad México-Australia, y la 
embajadora de Australia en nuestro país, Rachel Moseley, inauguraron en el Palacio Legislativo de 
San Lázaro la exposición fotográfica Yuendumu Doors, perteneciente al Museo Nacional de 
Australia. [HOJA DE RUTA] 

DIPUTADOS 

Conmemora la Cámara de Diputados el Día Nacional del Maíz.- Diputadas y diputados de Morena, 
PAN, PRI, PVEM, PT, MC y PRD emitieron comentarios con motivo del Día Nacional del Maíz, que se 
celebra cada 29 de septiembre. La diputada morenista Claudia Tello Espinosa señaló que esta fecha 
invita reconocer la relevancia cultural de este alimento en la vida cotidiana de las y los mexicanos; 
hablar del maíz, es referirse al alimento base que sacó adelante a muchas generaciones de 
mexicanos y es recordar el abandono que por años tuvo el campo con gobierno neoliberales, por lo 
que, se debe seguir alzando la voz para evitar la privatización, no solo de las tierras, sino de las 
semillas. [NUEVO MEXICO PLURAL] 
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Diputado de Morena va por quitar fuero a gobernadores y fiscales estatales para poder proceder 
penalmente contra ellos.- El diputado Francisco Javier Borrego Adame (Morena) propuso quitar el 
fuero para poder proceder penalmente por delitos federales contra gobernadores, diputados 
locales, magistrados de los Tribunales Superiores de Justicia estatales, miembros de los Consejos de 
las Judicaturas Locales, y los miembros de los organismos a los que las Constituciones Locales les 
otorgue autonomía. [UNIVERSAL] 

El pleno desarrollo de la industria aeronáutica requiere fortalecer la legislación: Emmanuel 
Reyes.- El diputado Emmanuel Reyes Carmona (Morena) destacó que para lograr el pleno 
desarrollo de la industria aeronáutica en México es esencial trabajar en la creación y mejora de la 
legislación para regular al sector. “Es importante que la industria aeronáutica en México siga siendo 
un activo estratégico que pueda contribuir significativamente en el desarrollo económico y 
tecnológico de nuestro país”, sostuvo en el foro "Legislación Aeronáutica para la Construcción de 
una Política Nacional". [NOTICIAS DE CHIAPAS] 

IMSS puede pagar pensiones por 15 años más: Robledo.- En el IMSS hay soporte financiero para el 
pago de pensiones durante 15 años, afirmó Zoé Robledo, titular del organismo. Confió en que al 
terminar el sexenio del presidente Andrés Manuel López Obrador sean más años. Tras una reunión 
con diputados de la Cuarta Transformación, sostuvo que en este gobierno se ha duplicado el 
presupuesto para cubrir los pagos, porque las reservas del IMSS se han incrementado. [JORNADA] 
[SOL DE MÉXICO] 

Excluyen a estados de Oposición de obras de IMSS-Bienestar.- Salvo el caso de Yucatán, los 
estados gobernados por la oposición no están considerados en la construcción y planeación de 
nuevas clínicas y hospitales del IMSS-Bienestar, señala un reporte que entregó Zoé Robledo a los 
diputados de Morena. Dichas entidades tampoco se benefician del reforzamiento en la 
contratación de personal médico. [REFORMA] [JORNADA] [REFORMA] 

Crítica oposición política exterior en Gobierno de AMLO.- Diputados de oposición criticaron que la 
política exterior del actual Gobierno se ha caracterizado por la crisis migratoria, la ausencia del 
Presidente Andrés Manuel López Obrador en asientos estratégicos a nivel internacional y el apoyo 
a "dictaduras" latinoamericanas. En el marco de la Glosa por el Quinto Informe de Gobierno, 
lamentaron que lejos de capitalizar relaciones estratégicas con países como Estados Unidos y 
Canadá, la Administración federal ha cedido a las "amenazas" de Donald Trump, convirtiendo al 
país en el muro fronterizo que les prometió a los estadounidenses. El diputado del PRI, Ildefonso 
Guajardo, recordó que México ha estado ausente de la toma de decisiones globales, al desairar en 
los últimos cinco años los asientos a los que el país había accedido gracias a su peso en la vida 
internacional y a la destreza de sus diplomáticos. [REFORMA] 

Política social impulsada por la 4T sacó de la pobreza a más de 5.5 millones de mexicanos: PT.- La 
diputada Ana Karina Rojo Pimentel (PT), aseveró que “aunque les duela, la política social impulsada 
por el presidente Andrés Manuel López Obrador sacó de la pobreza a más de 5.5 millones de 
mexicanas y mexicanos y esto representa la posibilidad de desarrollo personal y familiar, para 
construir una sociedad más fraterna y justa”. [EFEKTO 10] 
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Exhortan diputados de MC a la Conade a que informe sobre adeudos, cancelación de apoyos y los 
recursos otorgados a atletas y entrenadores.- Los diputados de MC Andrés Pintos Caballero y 
Rodrigo Samperio Chaparro exhortaron a la titular de la Conade, Ana Gabriela Guevara, a que 
informe sobre los montos referentes a los adeudos, cancelación de apoyos y los recursos otorgados 
a los atletas y a los entrenadores. [EFEKTO 10] 

Fausto Gallardo presenta una iniciativa para evitar el maltrato animal.- El diputado animalista 
Fausto Gallardo presentó una reforma que busca aterrizar las bondades de la reforma 
constitucional que se presentó al inicio de la 65 Legislatura en materia de bienestar animal, la cual 
fue apoyada por diputados del MC y PT. [HERALDO] 

Mamá de una de las víctimas del Monstruo de Ecatepec pide frenar la serie en Netflix.- Ante 
evidencias de que Netflix se ha acercado al 'Monstruo de Ecatepec', el feminicida de su hija Arlet 
Samanta Olguin para la realización de una serie, Guadalupe Hernández, pidió que se cancele el 
proyecto y una legisladora del PAN propuso dar las regalías a las familias e hijos de las víctimas. La 
madre de la víctima de Juan Carlos Hernández, conocido como el 'Monstruo de Ecatepec', acudió a 
la Cámara de Diputados para denunciar que la plataforma de streaming negoció con el preso la 
producción de una serie sobre sus “atrocidades” sin que ella y sus nietas tuvieran una reparación 
integral de daños y se podría revictimizar a su familia con la exposición del caso. [EXCÉLSIOR] 

AUDITORÍA SUPERIOR DE LA FEDERACIÓN (ASF) 

Nuevas alertas.- La ASF denunció penalmente ante la FGR a la Conade por irregularidades a la 
Cuenta Pública 20202, 377 mdp. [HERALDO] [SOL DE MÉXICO] [ECONOMISTA] [UNOMÁSUNO] [24 
HORAS] [UNIVERSAL] 

OPINIÓN 

COLUMNA/TRASCENDIÓ/Que la presidenta de la Cámara de Diputados, Marcela Guerra, encabezó 
anoche en San Lázaro la recepción al cuerpo diplomático acreditado en México, donde 
embajadores de diversos países escucharon el mensaje de la priista y disfrutaron del programa 
musical con melodías clásicas y mexicanas a cargo de la Banda Sinfónica y Coro de la Secretaría de 
Marina Armada de México, mientras que el gran ausente fue Ken Salazar, representante de Estados 
Unidos. [MILENIO/p.2] 

COLUMNA/LOS TRES PODERES/JUAN LÓPEZ MIGUEL/ (…) El paquete económico que presentó el 
Ejecutivo Federal a través del titular de Hacienda y Crédito Público a la diputada Marcela Guerra 
Castillo, el 8 de este mes, presenta boquete financiero en una cifra promedio por 2 billones de 
pesos (…) En la colegisladora, presidenta en la mesa directiva, Marcela Guerra Castillo, encabezó 
homenaje cívico de los 200 años de la creación del Heroico Colegio Militar (…) [LOS TRES PODERES] 

COLUMNA/CONTRA LAS CUERDAS/ ALEJANDRO SÁNCHEZ/ (…) Todavía no llegan a la Cámara de 
Diputados las aclaraciones de parte de la Secretaría de Hacienda  y Crédito Público para explicar 
qué come día a día el titular de la dependencia Rogelio Ramírez de la O, quien en la Mesa Directiva 
de Palacio Legislativo de San Lázaro mientras comparecencia para defender su paquete 
presupuestal y del gobierno federal 2024, fue cuestionado (…) [HERALDO/p.6] 
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COLUMNA/PENSÁNDOLO BIEN/JORGE ZEPEDA PATTERSON/ (…) Parece que los ciudadanos 
favorecen una nueva alternancia en el poder y esta vez es de género. Esto se dio como resultado de 
la presión de una atmósfera al cambio. El tema es relevante en más de un sentido: ¿está por surgir 
una contra tendencia a la refrescante ola que llevó a incorporar a las mujeres en tareas de 
responsabilidad pública de manera tan contundente? Gobernadoras en ascenso, gabinete paritario, 
titulares en buena parte de las instituciones claves de la vida pública (Suprema Corte, INE, INAI, 
Tribunal federal electoral, Banco de México, INEGI, etc.), presidentas en las 2 cámaras y a partir del 
próximo año el cetro máximo, la presidencia del país. [MILENIO/pp.,p.14] 

COLUMNA/CONFIDENCIAL/ (…) Los jefes de las bancadas en el Palacio Legislativo se preparan para 
un nuevo “jaloneo”, para nombrar al titular del Órgano Interno de Control del INE. El presidente de 
la Jucopo, Jorge Romero, anticipó que para nombrar al relevo del OIC habrá que tener más 
cuidado. “Tiene que ser el producto forzosamente sí o sí, de un acuerdo por mayoría calificada”, 
anticipó el panista. [FINANCIERO/p.31] 

COLUMNA/DESDE LAS CÁMARAS LEGISLATIVAS/JESÚS HÉCTOR MUÑOZ ESCOBAR/(…) Jorge 
Romero, presidente de la Junta de Coordinación Política, indicó que el PAN impulsará desde la 
Jucopo, la consecución de los acuerdos referentes al Paquete Económico y enfatizó que hay rubros 
de la Ley de Ingresos y del Presupuesto de Egresos que propone el gobierno federal, que no son los 
óptimos, y no los consideramos como reflejantes de las auténticas necesidades de este país. (…) 
Jorge Álvarez Máynez, coordinador de MC afirmó que el Informe de Gobierno debe garantizar la 
rendición de cuentas y profesionalizarse y propuso una reforma para que el Congreso realice un 
dictamen final sobre el mismo. (…) Luis Espinosa Cházaro, coordinador del PRD, y la diputada 
Mariana Gómez del Campo (PAN) alertaron sobre el recorte en el proyecto de Presupuesto 2024 
para el sector salud, en reunión con familiares de pacientes oncológicos, donde advirtieron que 
continúa el desbasto de medicamentos, principalmente para el cáncer. (…) [24 HORAS] 

COLUMNA/LA 5ª TRANSFORMACIÓN/DARIO CELIS ESTRADA/ (…) El presidente Andrés Manuel 
López Obrador, sus colaboradores y los diputados de Morena y aliados, liderados por Ignacio Mier, 
han utilizado esa solicitud para profundizar sus ataques a los ministros. Esa ofensiva ha orillado a 
los representantes del PJF a aclarar casi rubro por rubro su petición de presupuesto (…) 
[HERALDO/p.7]  

COLUMNA/ARSENAL/FRANCISCO GARFIAS/(…) A la Batalla de Puebla se sumó Rodrigo Abdala, 
sobrino de Manuel Bartlett. Ayer anunció que entregó su renuncia como delegado de Bienestar en 
la entidad para buscar la coordinación del Comité Estatal de Defensa de la Cuarta Transformación. 
Va contra Alejandro Armenta, Ignacio Mier, Claudia Rivera, Olivia Salomón y Rosario Orozco viuda 
de Barbosa, entre otros. [EXCÉLSIOR/p.4] El tema lo comenta: LOS TRES PODERES/JUAN LÓPEZ 
[LOS TRES PODERES] 

COLUMNA/ARSENAL/FRANCISCO GARFIAS/(…) Poco después de que Jorge Carlos Ramírez Marín 
anunció su salida del PRI, Rubén Moreira subió un mensaje a X, antes Twitter, en el que pone al 
senador como un traidor: “Cinco plurinominales y un montón de cargos políticos. Carlos, sólo 
hubieras dicho adiós. Nadie compra tus argumentos”, escribió el diputado. Ramírez Marín contestó 
sobre los señalamientos de Moreira: “Me extraña su actitud. Es una falacia que sea un traidor, 
porque siempre he trabajado para el PRI, hasta el último día de mi militancia”. El nuevo senador del 
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PVEM consideró un “insulto” que el coordinador de los diputados del tricolor salga a defender al 
gobierno del PAN en Yucatán. [EXCÉLSIOR/p.4] 

ARTÍCULO/RUBÉN MOREIRA/Carretera del terror/ (…) La principal carretera del país es la 57, 
conecta la Ciudad de México con la frontera norte. Todos los días miles de personas y mercancías 
son trasladadas por esta importante arteria. En diversos puntos hay noticias de incidentes 
relacionados con la seguridad. Hay reportes en tramos del Estado de México, Hidalgo y Guanajuato. 
Sin embargo, los peores acontecimientos se dan en el estado que gobierna Samuel García. En 
México la seguridad se encuentra en crisis. [SOL DE MÉXICO/p.14] 

ARTÍCULO/JULIO CÉSAR MORENO/Con AMLO, menos mexicanos migran a Estados Unidos.- (…) 
Además de continuar con estos cambios, se deben reforzar para aminorar las injusticias y 
vejaciones de sexenios pasados a nuestros hermanos latinos. Con la Cuarta Transformación, 
México ha dejado de ser el principal exportador de mano de obra a territorio estadounidense, pero 
el compartir fronteras hace imprescindible que ambos países sigamos construyendo puentes 
seguros que protejan el derecho humano de migrar. [HERALDO/p.2] 

COLUMNA/BAJO RESERVA/ (…) En la Comisión de Igualdad de Género de la Cámara de Diputados 
se dieron cuenta que solamente el 0.02% del Presupuesto de Egresos de la Federación se destinará 
a los refugios para mujeres víctimas de violencia. Nos dicen que, ante ello, los integrantes de este 
órgano legislativo, que encabeza la diputada Julieta Vences (Morena), buscarán hacer propuestas 
para incrementar los recursos dedicados a la protección de mujeres víctimas, así como a la 
prevención de la violencia de género (…) [UNIVERSAL/p.2] 

COLUMNA/ROZONES/ (…) Resulta que diputados marcelistas han empezado a mostrar los dientes 
ante las bancadas de la 4T. Ayer, el legislador Daniel Gutiérrez dio a conocer que los 40 diputados 
de Morena, PT y PVEM que se mantienen leales al excanciller Marcelo Ebrard, quien no fue 
favorecido para ser el candidato presidencial e impugnó el resultado, ya alistan un paquete de 
reservas para reasignar más de 20 mil millones de pesos del Presupuesto de Egresos de la 
Federación próximo a discutirse en San Lázaro (…) [RAZÓN/p.2] 

COLUMNA/ANÁLISIS SUPERIOR/DAVID PÁRAMO/(…) En los últimos días se ha registrado una muy 
profunda depreciación del peso frente al dólar. Ayer cerró en niveles de 17.70 pesos por dólar. Esta 
depreciación se explica porque a los inversionistas no les gustó el Paquete Económico o que han 
crecido los temores ante las elecciones que se realizarán el próximo año. Gerardo Esquivel señaló 
que si bien es cierto que hubiera sido mejor un menor déficit y que no es tan claro que se pueda 
corregir para el siguiente presupuesto, descarta que vaya a generar una crisis en el corto plazo. 
[EXCÉLSIOR/p.1,3Dinero] El tema se comenta en DINERO/ENRIQUE GALVÁN OCHOA 
[JORNADA/p.6]; NOSOTRXS NOSOTRXS [SOL DE MÉXICO/p.12]; INTELIGENCIA 
COMPETITIVA/ERNESTO PIEDRAS [ECONOMISTA/p.26]; REDES DE PODER GDL [ÍNDIGO/p.8]; 
CARLOS LÓPEZ JONES [PRENSA/p.2,6]; ORLANDO DELGADO SELLLEY [JORNADA/p.23] 

COLUMNA/CONFIDENCIAL/ (…) Por fin, el director del IMSS, Zoé Robledo, reconoció ayer que 
nuestro sistema de salud está muy lejos del de Dinamarca. Lo cierto es que aún no tiene fecha para 
comparecer en la Cámara baja, pero sí pudo ir ayer a una reunión privada con la bancada de 
Morena. [FINANCIERO/p.31] 
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COLUMNA/RED COMPARTIDA/ La reunión del lunes 25 de septiembre entre senadores y diputados 
con las fuerzas armadas permanentes en actividades de seguridad pública arrojó un resultado 
inesperado y que no estaba en la agenda: la 4T insiste en meter en el periodo ordinario de 
sesiones, en lo que queda en esta legislatura, una reforma constitucional que permita que la 
Guardia Nacional sea parte de la Sedena y no que tenga un mando civil como estaba pensando (…) 
[PRENSA/p.2] 

ARTÍCULO/JAVIER APARICIO/ El primero de diciembre de 2018, tras rendir protesta ante el 
Congreso de la Unión, el presidente López Obrador planteó 100 compromisos de gobierno en un 
largo discurso en el Zócalo. El compromiso número 89 fue el siguiente: “Se investigará a fondo la 
desaparición de los jóvenes de Ayotzinapa; se conocerá la verdad y se castigará a los responsables” 
(…) [EXCÉLSIOR/p.12] 

COLUMNA/PRIMA FACIE/RICARDO MONREAL/(…) Recordemos que los Acuerdos de San Andrés 
Larráinzar, firmados el 16 de febrero de 1996 por el gobierno federal y el EZLN para el 
reconocimiento de los derechos y la cultura indígena en México abarcaban seis planteamientos: 
Tales propuestas fueron retomadas parcialmente en la histórica reforma al Artículo 2 
constitucional, pero los acuerdos no fueron ratificados por el Congreso de la Unión y, por tanto, no 
se implementaron en su totalidad. [24 HORAS/p.15] 

ARTÍCULO/JAVIER AGUSTÍN CONTRERAS ROSALES/(…) Este 2024 no solo están en juego 8 
gubernaturas y la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México, sino la Cámara de Senadores y 
Diputados de la República, así como las cámaras de diputados locales a excepción de Coahuila que 
eligió gobernador y diputados el pasado 02 de junio, cuestión que pone en juego la continuidad de 
la 4T, haciendo aún más relevante la participación activa de los ciudadanos, ya que será de vital 
importancia la conformación de las cámaras, tanto federales como locales para la transformación 
del Estado Mexicano (…) [CONTRARÉPLICA/p.8] El tema se comenta en: TELÉFONO ROJO/JOSÉ 
UREÑA [24 HORAS/p.4] 

COLUMNA/A LA SOMBRA/ (…) Ayer hubo una reunión importante entre el auditor Superior de la 
Federación, David Colmenares, el secretario de la Función Pública, Roberto Salcedo Aquino y 
Leonel Cota Montaño, titular de Segalmex, para dar seguimiento de la ejecución de los recursos 
federales en esta dependencia. Sin embargo, de la reunión sólo se obtuvo una foto de los tres 
sentados en un pasillo y nada de lo que se dijo, porque son “temas en revisión que no se pueden 
dar a conocer” (…) [SOL DE MÉXICO] 

COLUMNA/PEPE GRILLO/( …) La Auditoría Superior de la Federación tiene en la mira a la velocista 
Ana Gabriela Guevara, titular de la Conade, por manejos irregulares de recursos. No son 
acusaciones nuevas. Lo novedoso es que la ASF ya interpuso ante la FGR la acusación formal. Ahora 
la pelota está en la cancha del equipo de Alejandro Gertz. [CRÓNICA/p.3 Opinión] Comenta el 
tema: ¿SERÁ? [24 HORAS/p.2] 

INFORMACIÓN GENERAL 

POLÍTICA 

Claudia y Xóchitl se blindan para no perder candidaturas.- Tras arrancar el proceso electoral, 
Claudia Sheinbaum y Xóchitl Gálvez intentan blindarse de actos anticipados de precampaña, que 
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son cada vez más posibles de acreditar, pues la violación a la Constitución y las leyes electorales 
pueden tener como consecuencia impedirles continuar en la contienda presidencial. Los recorridos 
de las dos eventuales candidatas presidenciales son como un campo minado. Después de semanas 
adelantando los tiempos electorales ante el inédito aval del INE y del Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación, cualquier paso en falso puede impedir su registro. [MILENIO / pp-p10] 

GOBIERNO 

“Nos crean o no, se seguirá investigando el caso Ayotzinapa”.- El gobierno de México continuará 
con la indagatoria en torno a la desaparición de los 43 estudiantes de Ayotzinapa, así los padres no 
confíen en ella, informó el presidente Andrés Manuel López Obrador. “Tienen todo el derecho los 
padres, las madres, a inconformarse, tienen todo el derecho y lo comprendemos, pues son sus 
hijos. Pero nosotros, independientemente de si nos creen o no nos creen, nosotros vamos a seguir, 
porque es un asunto que tiene que ver con nuestras convicciones y nuestra consciencia”. Lo 
anterior luego de que durante la manifestación realizada el martes, a nueve años del hecho, los 
padres criticaron las tres causales que ha establecido el gobierno con la nueva investigación. 
[FINANCIERO / pp-p31] 

Verdad histórica confronta a García Harfuch y Encinas.- El aspirante a la candidatura de Morena a 
la Jefatura de Gobierno de la CDMX, Omar García Harfuch, aseguró que nunca participó en los 
hechos registrados en Iguala, Guerrero, en septiembre de 2014, ni en la llamada “verdad histórica” 
construida en el sexenio de Enrique Peña Nieto. Afirmó que no hay ningún señalamiento que lo 
relacione con la desaparición de los normalistas de Ayotzinapa. Este miércoles, el subsecretario de 
Derechos Humanos, Alejandro Encinas, señaló que el nombre de García Harfuch aparece en los 
informes de la Comisión para la Verdad y Acceso a la Justicia de este caso. [MILENIO / pp-p7] 

Llaman al Senado a revisar terna del TEPJF.- Con el objetivo de conocer sus antecedentes, el 
Presidente Andrés Manuel López Obrador planteó al Senado exhibir los perfiles de los candidatos a 
magistrados del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), propuestos por la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN). “Todos saben y hasta es probable que nos 
compartan cuáles son los antecedentes de los propuestos para ser magistrados del Tribunal 
Electoral. Sería muy bueno que se conocieran sus antecedentes, pero eso le corresponde al 
Senado. Es una propuesta de la Suprema Corte al Senado y los senadores tienen que resolver”, dijo. 
[LA RAZÓN / p10] 

ESTADOS 

Gobernador delinea a la o el candidato.- Honestidad, compromiso y conciencia, son las tres 
cualidades que el gobernador Sergio Salomón Céspedes Peregrina consideró debe tener quien 
resulte ser el titular de la Coordinación Estatal de Defensa de la Cuarta Transformación, y eventual 
candidato a la gubernatura. En entrevista con Patricia Estrada en Oro Noticias de 6 a 9, el 
mandatario solicitó a los aspirantes respetar las reglas, mismas que aceptaron al postularse, entre 
ellas, no hacer descalificaciones hacia otros y aceptar los resultados de la encuesta. Lo anterior al 
recalcar que en una competencia siempre hay un ganador o ganadora, en torno a quien se debe 
generar unidad. [CONTRARÉPLICA PUEBLA / pp-p4] 
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SEGURIDAD 

Sin vida 6 de 7 jóvenes plagiados en Zacatecas, donde se duplicó desaparición.- La Fiscalía General 
de Justicia del Estado de Zacatecas informó este miércoles que fue localizado con vida -aunque 
lesionado- uno de los siete jóvenes que fueron secuestrados el domingo en Villanueva, así como 
seis cuerpos “de hombres jóvenes”, sin que se pueda precisar aún si corresponden al resto de las 
víctimas. Al respecto, el colectivo Buscadoras Zacatecas AC aseguró que los cadáveres encontrados 
sí corresponden a los de los adolescentes que estaban en calidad de desaparecidos. [LA RAZÓN / 
pp-p14] 

Fortalecen con 800 elementos a Chiapas.- Una fuerza integrada por 792 elementos del Ejército 
mexicano y Guardia Nacional, así como de la Fiscalía General y de la Policía Estatal de Chiapas, fue 
desplegada en la frontera sur para contrarrestar el efecto de la presencia de grupos del crimen 
organizado, que realizaron bloqueos carreteros en la zona el fin de semana pasado. La Sedena 
informó que, en particular, el personal castrense y de la Guardia Nacional tiene la misión de inhibir 
las actividades de la delincuencia organizada, así como preservar y garantizar la libertad, el orden y 
la paz  pública, buscando que existan condiciones para que la población realice sus actividades 
habituales con normalidad. [EXCÉLSIOR / p18] 

Llegan narcobloqueos y quemas a NL.- Una serie de operativos en la zona rural de Nuevo León por 
parte de elementos de Fuerza Civil, que dejaron un saldo de tres sospechosos abatidos y 11 
detenidos, desataron una serie de narcobloqueos, al sur del estado. El secretario de Seguridad, 
Gerardo Palacios Pámanes, ofreció anoche una rueda de prensa en donde detalló los sucesos, 
registrados durante el segundo día consecutivo de una jornada violenta. [EXCÉLSIOR / p14] 

GENERAL 

Alistan mega farmacia en CDMX.- La Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios 
(Cofepris) presentó la ruta que seguirá en colaboración con Laboratorios de Biológicos y Reactivos 
de México (Birmex) para realizar la propuesta presidencial de establecer una mega farmacia que 
almacene medicinas de todo el mundo. “Cofepris dará el acompañamiento puntual para garantizar 
la cadena de suministros de medicamentos que abastecerá a todo el país”, dijo el comisionado 
federal de Cofepris, Alejandro Svarch Pérez. [HERALDO / pp-21] 

Gobierno busca garantizar abasto de agua por 25 años.- Mediante una iniciativa de ley, el 
Gobierno de la Ciudad de México busca garantizar el abasto de agua en los próximos 25 años; para 
ello, pretende elevar a rango constitucional la implementación de sistemas de cosecha de lluvia, 
introducción de infraestructura que permita la infiltración del vital líquido a mantos acuíferos y 
restauración de ríos. El jefe de Gobierno, Martí Batres, presentó la propuesta para reformar la 
Constitución Política de la Ciudad de México en sus artículos 9 y 16, entre los cuales busca la 
instalación de cosechas de lluvia en escuelas, edificios públicos e inmuebles particulares. [24HORAS 
/ p7] 

Cruzan el Darién 390 mil migrantes; piden acción conjunta.- La Organización Internacional para las 
Migraciones (OIM) hizo un llamado a los gobiernos de Centroamérica y México para que aborden 
las necesidades humanitarias de las personas migrantes, debido a que hay cifras sin precedentes de 
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personas que transitan por toda la región. “La situación pone de relieve la urgente necesidad de 
que haya una participación colectiva inmediata de parte de los gobiernos de los países de origen, 
tránsito y destino, para brindar asistencia humanitaria, en especial a los grupos en situación de 
vulnerabilidad como las mujeres y los menores”, señaló Michele Klein Solomon, directora Regional 
de la OIM para Centroamérica, Norteamérica y el Caribe. [LA RAZÓN / pp-p11] 

ECONOMÍA 

Mantendrían calificadoras notas de México sin cambios.- Pese a que en este sexenio el gobierno 
enfrentó recortes de su nota crediticia por parte de tres calificadoras, la administración de Andrés 
Manuel López Obrador mantendrá el grado de inversión. Dos agencias descartaron hacer ajustes 
antes del 2024. Fitch Ratings aseguró que el Presupuesto 2024 no modificó sus expectativas, 
aunque le sorprendió la ampliación del déficit. Mientras que Moody 's dijo realizaría una revisión 
de la nota, hasta conocer los planes del próximo gobierno. [FINANCIERO / pp-p4] 

Prevén tono más restrictivo, pero sin mover tasa.- Con el mensaje de tasas altas por un periodo 
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restrictivo. Luis Gonzali, codirector de inversiones en Franklin Templeton México, consideró que la 
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INTERNACIONAL 

EU ha entregado sólo "migajas" sobre la matanza de Ayotzinapa.- Las agencias de Estados Unidos 
que cuentan con información sobre la desaparición de los 43 normalistas de Ayotzinapa han hecho 
público apenas “migajas” de sus archivos, denunció el Archivo de Seguridad Nacional (DNSA, por 
su sigla en inglés). La organización académica, formada desde 2017 y que se enfoca en 
transparencia, señaló que el silencio casi absoluto en torno a los hechos de Iguala ocurre a pesar de 
las preocupaciones mostradas por diferentes actores políticos de ese país por el caso. [MILENIO / 
pp-p6-p7] 

Se le mueren 32 migrantes a la Border Patrol.- Vehículos de la Patrulla Fronteriza los atropellaron, 
pasándoles por encima cuando buscaban ocultarse entre la maleza. O, mientras corrían, fueron 
alcanzados por disparos en la espalda; otras veces llegaron tan enfermos a los centros de detención 
que, supuestamente, ahí los sorprendió una muerte súbita. En los últimos cuatro años, 32 personas 
han muerto mientras estaban en custodia de la Patrulla Fronteriza (CBP, por sus siglas en inglés). Es 
decir, ya habían sido arrestadas o trasladadas a las instalaciones donde se suponía que debían estar 
seguras. [MILENIO / pp-p4] 

Republicanos cargan contra México por narco.- Con la notoria ausencia, por segunda ocasión, de 
Donald Trump, siete aspirantes a la nominación presidencial republicana convirtieron su segundo 
debate en una competencia del precandidato con las políticas más duras contra la migración 
indocumentada, con propuesta para negar la ciudadanía a los hijos de indocumentados, enviar 
militares a México y la frontera y reforzar a la Patrulla 

 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/28923_N_RAZON_1.11_CRUZANELDARIEN_MIGRACION_12NACIONAL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/28923_N_FIN_1.4_MANTENDRIANCALIFICADORAS_PEF2024_12NACIONAL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/28923_N_FIN_1.5_PREVENTONO_BANXICO_12NACIONAL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/28923_N_MIL_1.6.7_EUHAENTREGADO_CASOAYOTZINAPA_12NACIONAL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/28923_N_MIL_1.6.7_EUHAENTREGADO_CASOAYOTZINAPA_12NACIONAL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/28923_N_MIL_1.4_SELEMUEREN32_MIGRACION_12NACIONAL.pdf
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Diputados rinden homenaje cívico por 200 años 

del Colegio Militar 

 

 

 

 

 

La Cámara de Diputados realizó hoy un homenaje cívico por los 200 años de la 

creación del Heroico Colegio Militar, con un reconocimiento unánime al valor, la 

lealtad y el patriotismo de los cadetes mexicanos desde 1823. 

En la explanada central del Palacio de San Lázaro, la presidenta de la Mesa Directiva, 

Marcela Guerra; el presidente de la Junta de Coordinación Política, Jorge Romero, y el 

coordinador del grupo de trabajo pata la Conmemoración del Bicentenario del 

Heroico Colegio Militar, Rubén Moreira, evocaron la defensa del Castillo de 

Chapultepec y la Marcha de la Lealtad, acompañando al presidente Francisco I. 

Madero, como ejemplo de las gestas heroicas de la institución. 

Guerra sostuvo que el Colegio Militar ha sido portavoz de la patria y, a su vez, la patria 

encontró en el Colegio Militar uno de sus más auténticos respaldos. 

En su turno, el líder parlamentario del PAN, Jorge Romero, secundó el reconocimiento 

al Heroico Colegio Militar y la participación de los cadetes en los acontecimientos 

históricos de México. 

 

https://shre.ink/n4iB 

 

https://shre.ink/n4iB
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Realizan diputados ceremonia cívica en honor del bicentenario del Colegio Militar (ovaciones.com) 

https://ovaciones.com/realizan-diputados-ceremonia-civica-en-honor-del-bicentenario-del-colegio-militar/
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Noticias del Congreso – Celebran 75 años del Tecnológico Nacional de México en San Lázaro – . (eseuro.com) 

https://news.eseuro.com/local/2287637.html
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(557) EN VIVO / Homenaje Cívico por los 200 años de la Creación del Heroico Colegio Militar - YouTube 

 

https://www.youtube.com/watch?v=Gp7gbrqvzcI
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La diputada Marcela Guerra encabezó el homenaje por los 

200 años de la creación del Colegio Militar 

Al encabezar el homenaje cívico de los 200 años de la creación del Heroico Colegio Militar, la diputada 

Marcela Guerra Castillo, presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, afirmó que esta 

institución es una de las bases primigenias para levantar la nueva edificación republicana y consolidar a 

la nación mexicana. En el evento, realizado en la Plaza de los Constituyentes 1917, del Palacio Legislativo 

de San Lázaro, mencionó que la creación del Heroico Colegio Militar coincidió con una etapa 

fundamental en la historia del país, que se enmarca en la formación de México como nación 

independiente, cuando requería de una entidad académica y de formación para facilitar el paso de la 

etapa guerrera heroica hacia una nueva caracterizada por la integración de instituciones. 

 

https://hojaderutadigital.mx/la-diputada-marcela-guerra-encabezo-el-homenaje-por-los-200-anos-de-la-creacion-del-colegio-

militar/ 

 

 

 

 

 

https://hojaderutadigital.mx/la-diputada-marcela-guerra-encabezo-el-homenaje-por-los-200-anos-de-la-creacion-del-colegio-militar/
https://hojaderutadigital.mx/la-diputada-marcela-guerra-encabezo-el-homenaje-por-los-200-anos-de-la-creacion-del-colegio-militar/
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Diputada Marcela Guerra encabeza homenaje por 200 

años de creación del Colegio Militar 
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la nación mexicana. En el evento, realizado en la Plaza de los Constituyentes 1917, del Palacio Legislativo 

de San Lázaro, mencionó que la creación del Heroico Colegio Militar coincidió con una etapa 

fundamental en la historia del país, que se enmarca en la formación de México como nación 

independiente, cuando requería de una entidad académica y de formación para facilitar el paso de la 

etapa guerrera heroica hacia una nueva caracterizada por la integración de instituciones. 

 

https://www.nuevomexicoplural.com/la-diputada-marcela-guerra-encabezo-el-homenaje-por-los-200-anos-de-la-creacion-del-

colegio-militar/ 
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https://www.nuevomexicoplural.com/la-diputada-marcela-guerra-encabezo-el-homenaje-por-los-200-anos-de-la-creacion-del-colegio-militar/
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Creación del Honorable Colegio Militar coincide con una 

etapa fundamental en la historia del país, que se enmarca 

en la formación de México como nación independiente: 

Guerra Castillo 

La diputada Marcela Guerra Castillo, Presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, dijo, 

durante el homenaje cívico de los 200 años de la creación del Heroico Colegio Militar, en el Palacio 

Legislativo de San Lázaro. La creación del Honorable Colegio Militar coincide con una etapa fundamental 

en la historia del país, que se enmarca en la formación de México como nación independiente. 

 

https://www.nuevomexicoplural.com/creacion-del-honorable-colegio-militar-coincide-con-una-etapa-fundamental-en-la-historia-

del-pais-que-se-enmarca-en-la-formacion-de-mexico-como-nacion-independiente-guerra-castillo/ 
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Rinden en San Lázaro homenaje por 200 años del Heroico 

Colegio Militar 

En la Plaza de los Constituyentes de 1917 del Palacio Legislativo de San Lázaro, se realizó un homenaje 

cívico para celebrar los 200 años de la creación del Heroico Colegio Militar. En la ceremonia la presidenta 

de la Mesa Directiva, Marcela Guerra, señaló que la creación del Colegio Militar coincidió con una etapa 

fundamental en la historia del país, que se enmarca en la formación de México como nación 

independiente, fusionando su origen y destino a los de la Nación. 

 

https://tlaxcala.quadratin.com.mx/nacional/rinden-en-san-lazaro-homenaje-por-200-anos-del-heroico-colegio-militar/ 
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La diputada Marcela Guerra encabezó el 
homenaje por los 200 años de la creación del 

Colegio Militar 
 

Boletín No. 5023 

• Legisladores resaltan el sacrificio y contribución de esta institución a la patria 

• Se entregaron premios al concurso de dibujo infantil y ensayo literario  

Al encabezar el homenaje cívico de los 200 años de la creación del Heroico Colegio Militar, la 

diputada Marcela Guerra Castillo, presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, 

afirmó que esta institución es una de las bases primigenias para levantar la nueva edificación 

republicana y consolidar a la nación mexicana. 

En el evento, realizado en la Plaza de los Constituyentes 1917, del Palacio Legislativo de San Lázaro, 

mencionó que la creación del Heroico Colegio Militar coincidió con una etapa fundamental en la 

historia del país, que se enmarca en la formación de México como nación independiente, cuando 

requería de una entidad académica y de formación para facilitar el paso de la etapa guerrera 

heroica hacia una nueva caracterizada por la integración de instituciones.  

Así, el Honorable Colegio Militar fusionó su origen y destino a los de la nación. “Una de nuestras 

más grandes instituciones y la patria, como la expresión más profunda y auténtica del país, se 

hermanaron, se identificaron, hasta el grado de casi fusionarse”. 

Recordó la defensa que hicieron los cadetes del Castillo de Chapultepec ante la invasión 

norteamericana, el 13 septiembre de 1847, su papel en la Decena Trágica, y cuando acompañaron 

al presidente Carranza en su traslado a Veracruz a través de la sierra poblana. “Desde entonces, 

su ejemplo nutre el sentir patriótico de nuestro pueblo mexicano”.  

Enfatizó que el instituto es uno de los más auténticos respaldos de la nación y “es pronunciamiento 

claro y contundente de que por ella no se debe medir ni regatear ningún esfuerzo. Es la institución 

que persevera para mantener su contribución y actualidad conforme a los tiempos que se viven”. 
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Reconoció que el Heroico Colegio Militar ha abierto las puertas para que en todas las disciplinas 

militares ingresen y se formen las mujeres que deciden incorporarse a la institución, quienes, a la 

postre, han alcanzado también altos grados. 

Subrayó que el empeño y dedicación de sus integrantes inspira a realizar el mayor esfuerzo en 

cumplimiento de nuestras responsabilidades, y sostuvo que en la Cámara de Diputados “tenemos 

la pretensión de ser un órgano de poder que brinde el mejor cauce a nuestro republicanismo”.   

Los cadetes han brindado su vida para proteger al país 

Por su parte, el presidente de la Junta de Coordinación Política, diputado Jorge Romero Herrera, 

resaltó que México cuenta con una academia del Ejército que ha demostrado que el honor, la 

lealtad, el patriotismo, el valor y la abnegación no son simples palabras que conforman un lema, 

sino una forma de vida e inspiración para cada uno de los jóvenes que pasan por sus aulas. 

Añadió que los cadetes han brindado su vida para proteger al país, y un elemento que caracteriza 

al Colegio es la búsqueda de la claridad en todos sus aspectos, en la parte docente, científica, 

tecnológica, en aspectos como el liderazgo y, por supuesto, en el área castrense.  

“A todas las y los cadetes, docentes y autoridades del Colegio nuestro respeto y agradecimiento 

por su tarea educativa y por la formación de jóvenes en el arte de defender a la patria y servir a 

México”, expresó.  

El Colegio Militar, sitio de inspiración para jóvenes 

El coordinador del grupo parlamentario del PRI, diputado Rubén Ignacio Moreira Valdez, refirió 

que el Colegio Militar fue creado el 11 de octubre de 1823; es donde se forjó el valor de los jóvenes 

que defendieron a la patria en el Castillo de Chapultepec y su sacrificio demuestra el valor de 

México por la defensa de nuestro territorio.  

Destacó que actualmente el Colegio Militar cumple a cabalidad el objetivo para el cual fue creado 

y es un sitio de inspiración para las jóvenes generaciones de cadetes. 

 Añadió que en sus 200 años de existencia son miles las mexicanas y mexicanos que en sus 

instalaciones han fortalecido el amor a la patria, el respeto a las instituciones y construido su 

capacidad de servicio, vocación y lealtad al país. Agradeció a quienes participaron y felicitó a 

quienes obtuvieron los primeros lugares.  
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El Colegio ha conservado la tradición de lealtad, honor y patriotismo 

El general de división diplomado del Estado Mayor, David Rivera Medina, rector de la Universidad 

del Ejército y Fuerza Aérea, agradeció el homenaje y afirmó que desde su fundación la institución 

ha conservado una noble tradición de lealtad, honor y patriotismo que distingue a los egresados 

y es un referente de las más altas virtudes militares de fidelidad y amor al pueblo. 

“Es un honor para nosotros estar aquí para celebrar y premiar a los participantes de los concursos 

de dibujo infantil y de ensayo literario sobre el Bicentenario del Heroico Colegio Militar. Que estos 

concursos de dibujo infantil y ensayo literario continúen inspirando a generaciones futuras y que 

el arte siempre encuentre su lugar en el corazón de los niños y jóvenes”, puntualizó.  

Entrega de premios al concurso de dibujo infantil y literario 

En el acto cívico, se hizo entrega de los premios y reconocimientos a los ganadores de los 

concursos de dibujo infantil y ensayo literario.  

Enseguida, en reconocimiento a los ganadores, la banda de guerra ejecutó el toque militar Tres de 

Diana y después se entonó el himno del Heroico Colegio Militar y el Himno Nacional. Asimismo, se 

llevó a cabo la toma de la fotografía oficial.    

Por último, se realizó en la explanada principal del Palacio Legislativo el acto de cetrería a cargo 

de los cadetes del Heroico Colegio Militar. 

 



846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

  LEGISLATIVO 

SECCIÓN 

  28/09/2023           0 

PERIÓDICO

0 

    

 

 

 

 

 

 

 

Minuto de silencio en San Lázaro por jóvenes 

asesinados en Zacatecas 

El pleno de la Cámara de Diputados guardó un minuto de silencio en memoria de los 

seis jóvenes asesinados en Zacatecas, y legisladores de PAN, PRD y MC demandaron 

justicia. (…) 

Durante la sesión de este miércoles, tras conocerse el hallazgo de los cadáveres, a 

petición del PAN, la Mesa Directiva concedió el minuto de silencio. 

El diputado zacatecano Miguel Ángel Varela Pinedo (PAN) planteó que el pleno 

sumara al minuto de silencio sumarse al duelo “por los miles de vida que se están 

llevando, que se están perdiendo” en la entidad. 

En respuesta, la presidenta de la Cámara, Marcela Guerra (PRI); expresó: “Se concede 

un minuto de silencio ante esta desagradable noticia”. 

Desde la tribuna, mientras se abordaba el análisis de la política exterior -como parte 

de la revisión del 5º Informe Presidencial- la ex gobernadora de Zacatecas, Amalia 

García, expresó que la cámara debe sumarse a la exigencia de justicia que han 

manifestado los padres de los jóvenes. 

 

https://bit.ly/3Zxn50u 

 

https://bit.ly/3Zxn50u
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Diputados guardan minuto de silencio por 6 jóvenes 

encontrados sin vida en Zacatecas 

El diputado Miguel Varela Pinedo, del Partido Acción Nacional (PAN), solicitó un minuto de silencio en 

honor a los jóvenes desaparecidos en Zacatecas. Durante su intervención, el legislador expresó su 

consternación al informar que, de los siete jóvenes inicialmente desaparecidos, seis lamentablemente 

habían sido encontrados sin vida, mientras que uno se encontraba en estado grave en un hospital. La 

presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Marcela Guerra Castillo, respondió a la 

solicitud del diputado Varela Pinedo y concedió un minuto de silencio "ante esta desagradable noticia". 

 

https://www.debate.com.mx/politica/Diputados-guardaron-minuto-de-silencio-por-6-jovenes-encontrados-sin-vida-en-Zacatecas-

20230927-0157.html 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.debate.com.mx/politica/Diputados-guardaron-minuto-de-silencio-por-6-jovenes-encontrados-sin-vida-en-Zacatecas-20230927-0157.html
https://www.debate.com.mx/politica/Diputados-guardaron-minuto-de-silencio-por-6-jovenes-encontrados-sin-vida-en-Zacatecas-20230927-0157.html
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Minuto de silencio en San Lázaro por jóvenes asesinados 

en Zacatecas 

El diputado zacatecano Miguel Ángel Varela Pinedo (PAN) planteó que el pleno sumara al minuto de 

silencio sumarse al duelo “por los miles de vida que se están llevando, que se están perdiendo” en la 

entidad. En respuesta, la presidenta de la cámara, Marcela Guerra (PRI); expresó: “Se concede un minuto 

de silencio ante esta desagradable noticia”. 

 

https://lajornadasanluis.com.mx/nacional/minuto-de-silencio-en-san-lazaro-por-jovenes-asesinados-en-zacatecas/ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://lajornadasanluis.com.mx/nacional/minuto-de-silencio-en-san-lazaro-por-jovenes-asesinados-en-zacatecas/
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Diputadas y diputados guardaron minuto de 
silencio por seis jóvenes encontrados sin vida 

en Zacatecas 
 

Boletín No. 5030 

En la sesión de este miércoles, el Pleno de la Cámara de Diputados guardó un minuto de silencio en memoria de seis jóvenes 

que fueron encontrados sin vida este miércoles en el estado Zacatecas. 

Desde su curul, el diputado Miguel Varela Pinedo (PAN) pidió a la presidencia de la Mesa Directiva un minuto de silencio 

por los jóvenes desaparecidos en Zacatecas, “en donde ahora, en comunicación con sus padres de familia, se confirma que, 

tristemente, seis de los siete están sin vida y uno más se encuentra grave en el hospital”.  

Por ello, dijo, “pido humildemente a esta Cámara rendir un minuto por los jóvenes desaparecidos, sumarnos como 

zacatecanos con los miles de vidas que se están llevando y están perdiéndose en Zacatecas; y a los padres de familias, 

desearles nuestro más sincero pésame. Es lamentable”. 

La presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Marcela Guerra Castillo concedió el minuto de silencio 

“ante esta desagradable noticia”. 
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Rinde protesta Ismael Plankarte como diputado federal 

suplente de Marcos Rosendo 

Ismael Saúl Plankarte Rivera rindió protesta como diputado federal por Tabasco, ante la licencia 

de Marcos Rosendo Medina Filigrana. La priista Marcela Guerra Castillo, presidenta de la Mesa Directiva 

de San Lázaro, tomó protesta al tabasqueño este martes. Ahora Plankarte Rivera será quien represente 

al Distrito 1 de Tabasco, el cual está integrado por los municipios de Balancán, Emiliano Zapata, Jonuta, 

Macuspana y Tenosique. 

https://www.xevt.com/politica/rinde-protesta-ismael-plankarte-como-diputado-federal-suplente-de-marcos-rosendo-/287012 

 

 

 

 

 

https://www.xevt.com/politica/rinde-protesta-ismael-plankarte-como-diputado-federal-suplente-de-marcos-rosendo-/287012
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Rindió protesta Eduardo Fernández Sigala como diputado 

federal 

La presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Marcela Guerra Castillo, tomó protesta a 

Eduardo Fernández Sigala (Primera Circunscripción) como diputado federal e integrante de la LXV 

Legislatura. En votación económica, el Pleno avaló la licencia por tiempo indefinido del diputado Eliseo 

Compeán Fernández (PAN-Primera Circunscripción), para separarse del cargo en la LXV Legislatura. La 

presidenta de la Mesa Directiva, diputada Marcela Guerra Castillo precisó que Rossembert Gutiérrez 

Hernández es originario de la comunidad ch’ol-maya, Tacotalpa, Tabasco; es licenciado en Desarrollo 

Turístico por la Universidad Intercultural de ese estado y fundador de proyectos socioculturales que 

impulsan los Objetivos de Desarrollo Sostenible desde las comunidades indígenas. 

 

https://hojaderutadigital.mx/rindio-protesta-eduardo-fernandez-sigala-como-diputado-federal/ 
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Rindió protesta Eduardo Fernández Sigala como diputado 

federal 

La presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Marcela Guerra Castillo, tomó protesta a 

Eduardo Fernández Sigala (Primera Circunscripción) como diputado federal e integrante de la LXV 

Legislatura. En votación económica, el Pleno avaló la licencia por tiempo indefinido del diputado Eliseo 

Compeán Fernández (PAN-Primera Circunscripción), para separarse del cargo en la LXV Legislatura. La 

diputada María Teresa Rosaura Ochoa Mejía (MC) solicitó retirar iniciativa que reforma el artículo 132 

de la Ley Federal del Trabajo, la cual había sido turnada a la Comisión de Trabajo y Previsión Social.  

 

https://netnoticias.mx/estatal/rindio-protesta-eduardo-fernandez-sigala-como-diputado-federal/ 
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Rindió protesta Eduardo Fernández Sigala como diputado 

federal 

La presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Marcela Guerra Castillo, tomó protesta a 

Eduardo Fernández Sigala (Primera Circunscripción) como diputado federal e integrante de la LXV 

Legislatura. En votación económica, el Pleno avaló la licencia por tiempo indefinido del diputado Eliseo 

Compeán Fernández (PAN-Primera Circunscripción), para separarse del cargo en la LXV Legislatura. La 

presidenta de la Mesa Directiva, diputada Marcela Guerra Castillo precisó que Rossembert Gutiérrez 

Hernández es originario de la comunidad ch’ol-maya, Tacotalpa, Tabasco; es licenciado en Desarrollo 

Turístico por la Universidad Intercultural de ese estado y fundador de proyectos socioculturales que 

impulsan los Objetivos de Desarrollo Sostenible desde las comunidades indígenas. 

 

https://www.nuevomexicoplural.com/rindio-protesta-eduardo-fernandez-sigala-como-diputado-federal/ 
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Rindió protesta Eduardo Fernández Sigala como 
diputado federal 

 

Boletín No. 5026 

• Se avaló licencia por tiempo indefinido a Eliseo Compeán Fernández (PAN) 

La presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Marcela Guerra Castillo, tomó protesta a Eduardo Fernández 

Sigala (Primera Circunscripción) como diputado federal e integrante de la LXV Legislatura. 

En votación económica, el Pleno avaló la licencia por tiempo indefinido del diputado Eliseo Compeán Fernández (PAN-

Primera Circunscripción), para separarse del cargo en la LXV Legislatura.  

La diputada María Teresa Rosaura Ochoa Mejía (MC) solicitó retirar iniciativa que reforma el artículo 132 de la Ley Federal 

del Trabajo, la cual había sido turnada a la Comisión de Trabajo y Previsión Social. 

De la Secretaría de Bienestar se conoció el informe anual de actividades y reuniones realizadas del 1 de septiembre de 2022 

al 31 de agosto de 2023, así como la transferencia, asignación y destino de los bienes a que se refiere la Ley Nacional de 

Extinción de Dominio y la Ley Federal para la Administración y Enajenación de Bienes del Sector Público. Se turnó a la 

Comisión de Bienestar. 
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Las lenguas maternas enfrentan un serio problema de 

extinción, afirma hablante de maya 

Al participar como parte del impulso que la Cámara de Diputados otorga al uso y conservación de las 
lenguas indígenas nacionales, Rossembert Gutiérrez Hernández, hablante de maya, mencionó que las 
lenguas maternas enfrentan el serio problema de extinción, por lo que se debe reflexionar sobre los 
factores estructurales que la propician. La presidenta de la Mesa Directiva, diputada Marcela Guerra 
Castillo precisó que Rossembert Gutiérrez Hernández es originario de la comunidad ch’ol-maya, 
Tacotalpa, Tabasco; es licenciado en Desarrollo Turístico por la Universidad Intercultural de ese estado 
y fundador de proyectos socioculturales que impulsan los Objetivos de Desarrollo Sostenible desde las 
comunidades indígenas. 
 
 
https://hojaderutadigital.mx/las-lenguas-maternas-enfrentan-un-serio-problema-de-extincion-afirma-hablante-de-maya/ 

 

 

 

 

 

 

 

https://hojaderutadigital.mx/las-lenguas-maternas-enfrentan-un-serio-problema-de-extincion-afirma-hablante-de-maya/


 
PERIÓDICO PAGINA FECHA SECCIÓN 

28/09/2023 

 

LEGISLATIVO  

 

Pide hablante de totonaco proteger y preservar la riqueza 

cultural e histórica de los pueblos indígenas 

En la tribuna de la Cámara de Diputados, Román de Jesús Cortés Vázquez, hablante de lengua 

totonaco, expresó que los pueblos originarios se encuentran en un estado de vulnerabilidad, debido a 

diversas amenazas, por lo que es deber de todos actuar de manera decidida para revertir esa situación. 

La presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Marcela Guerra Castillo, expresó que 

Román de Jesús Cortés Vázquez es originario de Ixtepec, Puebla, se ha desempeñado como promotor 

educativo en el Consejo Nacional de Fomento Educativo, y actualmente cursa el quinto semestre de 

Ingeniería Civil en la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla. 

 

https://noticiasdechiapas.net/noticia.php?item=38644 
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Las lenguas maternas enfrentan un serio 
problema de extinción, afirma hablante de 

maya 
 

Boletín No. 5027 

• Rossembert Gutiérrez Hernández participó en la sesión presencial de este miércoles  

Al participar como parte del impulso que la Cámara de Diputados otorga al uso y conservación de 

las lenguas indígenas nacionales, Rossembert Gutiérrez Hernández, hablante de maya, mencionó 

que las lenguas maternas enfrentan el serio problema de extinción, por lo que se debe reflexionar 

sobre los factores estructurales que la propician. 

Dijo que entre éstos destacan migración, aculturación, pérdida y desvalorización de la lengua 

materna, falta de políticas públicas con enfoque intercultural, racismo, clasismo y estereotipos, o 

“abandono del Estado mexicano con sus gobiernos pasados, que nos han callado, violado nuestros 

derechos humanos y matado a nuestras hermanas y hermanos indígenas”. 

En la sesión presencial de este miércoles, Gutiérrez Hernández invitó a repensar y asumir la 

responsabilidad con la docencia como miembros de la comunidad, como ciudadanos, servidores 

públicos, padres de familias y estudiantes. Pidió dar plazas a docentes de las comunidades 

indígenas, como un acto de justicia social y que las o los directivos de las universidades 

interculturales cuenten con título profesional. 

“Se ve un gran avance con el actual gobierno, que pone a nuestros pueblos en su agenda política 

con un sentido de humanismo y justicia social. La responsabilidad es de todos al poder contribuir, 

desde el espacio que nos toque estar, a rescatar, preservar y difundir nuestra lengua materna”, 

agregó. 

Gutiérrez Hernández propuso ejecutar Kej’lel bäl lak’ alob’bäj Ch’ol-Mayaboj (‘Observatorio juvenil 

indígena ch’ol-maya’) como un proyecto de impacto social que impulse los Objetivos de Desarrollo 

Sostenible desde la territorialidad de los pueblos indígenas, el cual representó a la delegación 

mexicana en el 4° Encuentro Intercontinental Concausa 2020, con el proyecto “Observatorio 

juvenil indígena ch’ol-maya”, en Santiago de Chile, y fue declarado por Cepal, Unicef y América 
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Solidaria como uno de los mejores proyectos de América Latina en atención a los pueblos 

indígenas. 

“Tenemos claro que el proyecto ha dado resultados favorables, entendimos que nuestros pueblos, 

sus niños y jóvenes ocupan atención, guía y tutoría para fortalecer sus procesos formativos con 

actividades multidisciplinarias, buscando el empoderamiento para crear agentes de cambio que 

revaloren y fortalezcan su identidad cultural y el amor a su origen, sobre todo de su lengua 

materna como un elemento cultural de los pueblos originarios”, añadió. 

Relató que, al morir la lengua, se pierden siglos de conocimientos y tradiciones que han 

contribuido a forjar lo que somos. “Victoriosos nuestros ancestros por resistir, han arrancado 

nuestros frutos, cortado nuestras ramas, quemaron nuestro tronco, pero jamás pudieron matar 

nuestras raíces”. 

El hablante de maya manifestó que, en el país, se cuenta con 68 lenguas maternas, por lo que se 

encuentra entre las primeras 10 naciones con más lenguas originarias y ocupa el segundo lugar 

en este ámbito en América Latina, después de Brasil. En México, existen casi 7 millones de 

hablantes de alguna lengua indígena y más de 25 millones de mexicanos se reconocen como 

indígenas, la mayor parte de los cuales habitan o son originarios del sureste. 

La lengua materna, dijo, es el alma de la cultura, expresa una determinada forma de pensar y 

comprender la vida. La primera identidad de una persona es su lengua; esa identidad se recibe de 

padres, abuelos y comunidad. La lengua materna, atesora los conocimientos de los pueblos 

originarios, “es el tejido que comunica lo que somos y queremos ser, es riqueza cultural 

incalculable”. 

Puntualizó que las lenguas tienen su cotidianeidad en la comunidad, en la escuela, en el culto 

religioso, en las tiendas, en los ojos de agua, en las asambleas comunitarias, en la parcela. Son una 

lucha de persistencia y resistencia, son voces de los ancestros que perduran en tiempos 

modernos. 

Llamó a decir fuerte y contundente: “Alto al racismo y clasismo. Sí a la diversidad cultural. Sí a la 

interculturalidad. Sí al diálogo de saberes comunitarios. Sí a la docencia bilingüe. Sí al 

multilingüismo. Sí a nuestras diferencias. Sí a la tolerancia. Sí a la vida”. 

La presidenta de la Mesa Directiva, diputada Marcela Guerra Castillo precisó que Rossembert 

Gutiérrez Hernández es originario de la comunidad ch’ol-maya, Tacotalpa, Tabasco; es licenciado 

en Desarrollo Turístico por la Universidad Intercultural de ese estado y fundador de proyectos 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

 28/09/2023 LEGISLATIVO 

socioculturales que impulsan los Objetivos de Desarrollo Sostenible desde las comunidades 

indígenas. 

Actualmente, dijo, es pasante de la maestría en Ciencias Sociales, con orientación en desarrollo 

sustentable por parte del Instituto de Investigaciones Sociales de la Universidad Autónoma de 

Nuevo León. 
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La presidenta de la Cámara de Diputados, Marcela Guerra, 

inauguró la exposición fotográfica “Kazajstán, un puente 

de amistad con México” 

La diputada Marcela Guerra Castillo, presidenta de la Mesa Directiva, destacó la importancia de que la 

Cámara de Diputados, a través de los Grupos de Amistad, tenga acercamientos con el resto de los países 

en el marco de la diplomacia parlamentaria. “Para nosotros, en la Cámara de Diputados es muy 

importante tener esos acercamientos con la diplomacia, con todos los países”, externó al inaugurar la 

exposición fotográfica “Kazajstán, un puente de amistad con México”, organizada por el Grupo de 

Amistad México-República de Kazajstán. 

 

https://hojaderutadigital.mx/la-presidenta-de-la-camara-de-diputados-marcela-guerra-inauguro-la-exposicion-fotografica-

kazajstan-un-puente-de-amistad-con-mexico/ 
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La presidenta de la Cámara de Diputados, Marcela Guerra, 

inauguró la exposición fotográfica “Kazajstán, un puente 

de amistad con México” 

La diputada Marcela Guerra Castillo, presidenta de la Mesa Directiva, destacó la importancia de que la 

Cámara de Diputados, a través de los Grupos de Amistad, tenga acercamientos con el resto de los países 

en el marco de la diplomacia parlamentaria. “Para nosotros, en la Cámara de Diputados es muy 

importante tener esos acercamientos con la diplomacia, con todos los países”, externó al inaugurar la 

exposición fotográfica “Kazajstán, un puente de amistad con México”, organizada por el Grupo de 

Amistad México-República de Kazajstán. 

 

https://www.nuevomexicoplural.com/la-presidenta-de-la-camara-de-diputados-marcela-guerra-inauguro-la-exposicion-

fotografica-kazajstan-un-puente-de-amistad-con-mexico/ 
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La presidenta de la Cámara de Diputados, 
Marcela Guerra, inauguró la exposición 

fotográfica “Kazajstán, un puente de amistad 
con México” 

 

Boletín No. 5025 

• De suma importancia, que este órgano parlamentario tenga acercamientos diplomáticos con 

todos los países, dijo 

La diputada Marcela Guerra Castillo, presidenta de la Mesa Directiva, destacó la importancia de 

que la Cámara de Diputados, a través de los Grupos de Amistad, tenga acercamientos con el resto 

de los países en el marco de la diplomacia parlamentaria. 

“Para nosotros, en la Cámara de Diputados es muy importante tener esos acercamientos con la 

diplomacia, con todos los países”, externó al inaugurar la exposición fotográfica “Kazajstán, un 

puente de amistad con México”, organizada por el Grupo de Amistad México-República de 

Kazajstán. 

“Hace un momento veía estas espléndidas imágenes que nos invitan a ir a Kazajstán, porque es 

un país espléndido, con llanuras, estepas, cañones, colinas, montañas y también desiertos. 

Entonces, tiene una biodiversidad tremenda. Además, también nos invita a ver sus orígenes, cómo 

desde siglos atrás han podido construir el país y la república que son hoy. Es una diversidad de 

etnias que vale la pena sumergirnos en esa historia maravillosa”, comentó.  

Por su parte, el diputado José Miguel de la Cruz Lima (Morena), presidente del Grupo de Amistad 

México-República de Kazajstán, encomió la organización y realización de la exposición fotográfica, 

y señaló que ello “fortalece nuestro compromiso de construir puentes de amistad y colaboración 

entre México y Kazajstán”.  

El diputado Augusto Gómez Villanueva (PRI), integrante del Grupo de Amistad, señaló la necesidad 

de que se abran las embajadas en ambas naciones. “El tema es importante porque Kazajstán es 

un país que ha logrado su independencia recientemente, México fue solidario y le dio la bienvenida 
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a ese movimiento histórico en un país asiático. Agradezco su presencia y hago votos para que en 

poco tiempo podamos lograr esa apertura”.  

Olzhas Issabekov, encargado de negocios de la Embajada de la República de Kazajstán en México, 

comentó que esta exposición es parte de un proyecto cultural grande y muestra fotos de Kazajstán 

y su territorio. “Agradecerles por la oportunidad de estar aquí en la Cámara de Diputados, tuvimos 

una reunión importante con el Grupo de Amistad para atender el tema de las embajadas”, agregó. 

La exposición consta de 16 fotografías panorámicas a color, montadas en caballetes, que retratan 

ciudades del país asiático, infraestructura moderna de edificios, puentes y estadios, aspectos de 

vivienda rural y paisajes naturales de desiertos, bosques, montañas y ríos. La muestra pictográfica 

se puede observar en el pasillo del edifico B del Palacio Legislativo de San Lázaro. 
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Dedica Pleno minuto de aplausos por 90 años de la 

Universidad Autónoma de Nuevo León 

La Cámara de Diputados otorgó un minuto de aplausos en conmemoración de los 90 años de la 

Universidad Autónoma de Nuevo León, la cual fundada el 25 de septiembre de 1933. El minuto fue 

concedido por la presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Marcela Guerra Castillo, a 

fin de celebrar y reconocer los 90 años de la Universidad Autónoma de Nuevo León. 

 

https://www.nuevomexicoplural.com/dedica-pleno-minuto-de-aplausos-por-90-anos-de-la-universidad-autonoma-de-nuevo-leon/ 
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Dedica Pleno minuto de aplausos por 90 años de 
la Universidad Autónoma de Nuevo León 

 

Boletín No. 5031 

La Cámara de Diputados otorgó un minuto de aplausos en conmemoración de los 90 años de la Universidad Autónoma de 

Nuevo León, la cual fue fundada el 25 de septiembre de 1933. 

Desde su curul, la diputada María Jesús Aguirre Maldonado (PRI) solicitó a la presidencia de la Mesa Directiva un minuto 

de aplausos para “nuestra máxima casa de estudios, la Universidad Autónoma de Nuevo León que está cumpliendo 90 

años”. 

Añadió que son nueve décadas de una institución de la que han egresado muchos profesionistas y en esta Cámara de 

Diputados “estamos compañeras y compañeros diputados egresados de esa institución e incluso maestros y maestras”. 

Reconoció el trabajo de la universidad y del rector, Santos Guzmán López, por su dedicada labor al frente de la misma. 

El minuto fue concedido por la presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Marcela Guerra Castillo, a fin 

de celebrar y reconocer los 90 años de la Universidad Autónoma de Nuevo León. 
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Se reúnen diputados con cuerpo diplomático 

acreditado en México 

La Cámara de Diputados recibió esta noche al cuerpo diplomático acreditado en 

México, donde la presidenta de la Mesa Directiva, Marcela Guerra Castillo (PRI), resaltó 

que, en los escenarios de agresiones y guerra, la diplomacia permitirá construir puentes 

de entendimiento y prevenir conflictos. 

En una ceremonia en el vestíbulo del edificio E, la legisladora dijo que actualmente el 

protagonismo de bloques regionales característicos de la geopolítica contemporánea 

muestra el rostro del conflicto como una amenaza constante. 

Las confrontaciones internacionales se hacen presentes junto con graves distorsiones 

que trascienden muchas veces a las zonas involucradas, hasta acabar por afectar a 

todos y poner en vilo a la humanidad en su conjunto”, resaltó. 

La legisladora indicó que el mundo participa de una circunstancia marcada por dos 

perspectivas que se oponen; una que habla de la aspiración por la paz, por la 

convivencia pacífica y la resolución de conflictos por esa vía de los acuerdos y el 

diálogo; y la otra que aplica un lenguaje contrario, pues plantea la hostilidad, la 

confrontación, las agresiones y la guerra. 

 

https://bit.ly/3LJoKdx 

 

https://bit.ly/3LJoKdx
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Llama Moreira a embajadores en México a 

resolver migración y tráfico de sustancias ilegales 

MÉXICO (JORGE X. LÓPEZ).- El 

coordinador del grupo 

parlamentario del Partido 

Revolucionario Institucional 

(PRI), Rubén Moreira, llamó al 

cuerpo diplomático acreditado 

en México a resolver el 

fenómeno de migración y el 

tráfico de drogas. 

En el marco de la recepción 

que hizo la Cámara de 

Diputados al cuerpo diplomático luego de seis años de no realizarse, el líder priista 

enfatizó en la urgencia de atender el problema que ha generado el consumo de 

fentanilo. 

Por su parte, el coordinador de Acción Nacional (PAN) y presidente de la Junta de 

Coordinación Política (Jucopo), Jorge Romero expresó que México está 

comprometido en promover la paz y la estabilidad del país y las naciones. 

 

https://bit.ly/3ET0W36 

 

 

 

https://bit.ly/3ET0W36
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Morena propone exhortar al gobierno de Israel para 

extraditar a Tomás Zerón a México 

 

 

 

 
 

 

 

 

 

 

La fracción parlamentaria de Morena en la Cámara de Diputados presentó un punto de acuerdo para 

proponer a la Mesa Directiva del Congreso de la Unión, exhorte al gobierno de Israel para que se conceda 

la extradición de Tomás Zerón, extitular de la agencia de investigación criminal, acusado de tortura y 

desaparición forzada en el caso Ayotzinapa.  

 

 

 

 

 

[HERALDO TV] 

 

https://photos.onedrive.com/share/75F18D3264FEE48F!6543?cid=75F18D3264FEE48F&resId=75F18D3264FEE48F!6543&authkey=!AFBSOKExFk3LdKs&ithint=video&e=E62hFa
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Este viernes la gobernadora de Aguascalientes, Tere 
Jiménez, presentará su Primer Informe por escrito al 

Congreso del Estado 
 

Este viernes la gobernadora de Aguascalientes, Tere Jiménez, presentará su primer informe por escrito 
al Congreso del Estado y por la tarde dará un mensaje a la población e invitados especiales a la ceremonia 
en la que hablará de los logros y retos de su administración, la primera encabezada por una mujer en 
Aguascalientes, dispuesta a hacer historia, y para tal efecto, se espera la presencia de la aspirante 
presidencial Xóchitl Gálvez, de quien se espera confirme su asistencia, en tanto que desde las oficinas 
oficiales del PAN en México, se ratificó ayer a mediodía la presencia de Marko Cortés, presidente 
nacional del partido. 
Además, podrían acudir a esta ceremonia la nueva presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de 
Diputados, Marcela Guerra, y el diputado Jorge Romero Herrera, coordinador del Grupo Parlamentario 
del albiazul. 
 
https://www.hidrocalidodigital.com/este-viernes-la-gobernadora-de-aguascalientes-tere-jimenez-presentara-su-primer-informe-

por-escrito-al-congreso-del-estado/ 
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Diputadas y diputados abordan la política 
exterior durante el análisis del Quinto Informe 

de Gobierno 
 

Boletín No. 5035 

• Participan representantes de Morena, PAN, PRI, PVEM, PT, MC y PRD 

• Citan a sesión para el martes 3 de octubre, a las 11:00 horas, en modalidad presencial 

Diputadas y diputados de Morena, PAN, PRI, PVEM, PT, MC y PRD analizaron, en sesión presencial, la política exterior 

contenida en el Quinto Informe de Gobierno del presidente de la República, que presentó el pasado 1 de septiembre.  

Remesas son el ingreso más importante 

El diputado Marco Antonio Flores Sánchez (Morena) agradeció las aportaciones de las y los connacionales en el exterior 

que para este año ascenderán a más 63 mil millones de dólares por remesas, “las más grandes de la historia del país; es el 

ingreso más importante que llega a territorio nacional, más que el turismo y el petróleo que se produce, y ayuda a la gente 

más necesitada”.  

Mario Alberto Torres Escudero, diputado de Morena, mencionó que la cooperación internacional para el desarrollo, como 

uno de los principios constitucionales de la política exterior mexicana, tuvo avances significativos en el último año con 

relación a los países centroamericanos, lo cual es parte de la estrategia del gobierno mexicano de impulsar el desarrollo 

económico en la región y atender así las causas que originan los flujos migratorios hacia Norteamérica.  

Urge una política humanista 

Por el PAN, la diputada Rosa María González Azcárraga consideró que en el Instituto Nacional de Migración hay una crisis 

interna que no permite atender la problemática externa. México será cada vez más un punto nodal para la migración, sea de 

tránsito hacia Estados Unidos, destino o refugio y no se ha hecho nada para preverlo. Se ha negado un incremento 

presupuestal; por ello, urge una coordinación más estrecha y una genuina política migratoria humanista. 
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También del PAN, la diputada Daniela Soraya Álvarez Hernández señaló que han pasado cinco años en los que la política 

exterior ha quedado en el abandono y la aplicación de sus principios ha sido de manera selectiva, pues hay retrocesos; los 

resultados no son satisfactorios, no hay una política migratoria ni presupuesto ni interés en resolver ese problema. Además, 

emitió un conteo por los 40 migrantes que fallecieron en una estación migratoria en Ciudad Juárez, Chihuahua.  

Terrible manejo del servicio exterior mexicano 

El diputado Ildefonso Guajardo Villarreal (PRI) destacó que se olvida que la política de Estado es la que se construye sin 

distinción de partidos y que prevalece por el interés de la nación. “Lo único que no debemos aceptar es el terrible manejo 

que ha hecho el Ejecutivo de un gran servicio público mexicano, el Servicio Exterior Mexicano. Qué lástima que estemos 

perdiendo tantas mentes valiosas en la diplomacia mexicana”.   

La diputada María Elena Serrano Maldonado (PRI) señaló que es evidente que, para el gobierno, la comunidad migrante no 

forma parte de las prioridades de la agenda nacional; ante ello, dijo que no cesará en la lucha para que en el PEF 2024 se 

asignen mayores recursos a los consulados para atender a los connacionales. “Hago un llamado al Ejecutivo para que asuma 

su responsabilidad de gobernar para todas y todos los mexicanos y no siga ignorando los legítimos derechos de esta 

comunidad migrante”. 

Fomento de los vínculos de amistad entre las naciones 

Por el PVEM, el diputado José Antonio Estefan Gillessen consideró que uno de los pilares de la actual administración ha 

sido el fomento de los vínculos de amistad entre las naciones, guiando a la política exterior conforme a los fundamentos 

establecidos en la Carta Magna; ante ello destacan acciones para el combate al tráfico de armas, promoción activa de la paz 

y la seguridad. “Nuestro reconocimiento a los esfuerzos desplegados por la Cancillería y el cuerpo diplomático en el último 

año”.   

La diputada Fátima Almendra Cruz Peláez (PVEM) expresó que el Gobierno Federal ha implementado acciones para 

atender el fenómeno migratorio y garantizar el respeto de los derechos humanos para que su paso o estadía en el territorio 

sea seguro, ordenado y regular, de acuerdo con lo establecido en las leyes y tratados internacionales, pero se debe encontrar 

una solución efectiva y sostenible para atender adecuadamente ese fenómeno, lo cual requiere de políticas públicas 

preventivas.   

La política exterior exige un pensar global 

El diputado Alfredo Femat Bañuelos (PT) subrayó que la política exterior es de Estado y requiere del acompañamiento de 

los distintos actores, incluido el Congreso de la Unión; su implementación por este gobierno es valiente, determinante, 

proactiva, congruente, resiliente, democrática, empática y sensible. “La política exterior exige un pensar global y un actuar 
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local porque lo que sucede en el ámbito internacional afecta a nuestros representados; se requiere una con dimensión 

humana”. 

Ana Karina Rojo Pimentel, diputada del PT, afirmó que se ha retomado el liderazgo de México en Latinoamérica en la 

materia, y la mejor política exterior es la política interior, pues los programas sociales que han ayudado a sacar de la pobreza 

a más de cinco millones de mexicanos son un orgullo que debe explotarse. “Nuestro país valora en alto grado a la paz y 

nunca una guerra; siempre estaremos por el diálogo ante las diferencias. Los lazos de hermandad con los pueblos en conflicto 

no se romperán”. 

No hay una debida protección de mexicanos en el exterior 

De MC, la diputada Elvia Yolanda Martínez Cosío resaltó que no hay una debida protección de los derechos humanos de 

los mexicanos residentes en el exterior y sin un presupuesto que lo respalde, “porque todo lo demás simplemente queda en 

buenas intenciones, pero de eso no vivimos. Lo mucho que contribuyen los mexicanos en el extranjero es desproporcional 

a lo que este gobierno les retribuye en atención para servicios consulares”.   

La diputada Amalia Dolores García (MC) consideró importante tener una política exterior que haga frente a desafíos 

globales, a pandemias y al cambio climático. Es necesaria una política multilateral activa que atienda las relaciones con 

todo el mundo. “Necesitamos una exterior e interior que asuma decisiones frente a los cárteles, a los flujos del dinero. Es 

hora de ir más allá en el Tratado de Libre Comercio. En cuanto a la migración, es inaceptable que Estados Unidos presione 

a México para sea el tercer país seguro”. 

Política exterior es una oficialía de partes 

La diputada Edna Gisel Díaz Acevedo (PRD) expresó que la política exterior se ha alejado de los principios de la diplomacia 

como la autodeterminación de los pueblos, la no intervención, solución pacífica de controversias, uso de la fuerza en las 

relaciones internacionales, lucha por la paz o seguridad. “La representación diplomática ha sido moneda de cambio, en 

donde hay debilidad y poca profesionalidad. Nuestra política exterior se ha convertido en una oficialía de partes; es el 

trampolín para ambiciones políticas y hay una cartera de recompensas”. 

El diputado Miguel Ángel Torres Rosales (PRD) apuntó que a cinco años de este gobierno se ve que la política exterior 

tampoco existió. La relación con Estados Unidos pasó de ser entre países aliados comerciales a una de subordinación total, 

y la reiterada negativa del Presidente para ir a las reuniones de la OCDE, del G20 o de la Organización Mundial de Comercio 

permiten saber la poca claridad de este gobierno. “Sabe que con populismo no se puede hacer política exterior”.   
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La presidencia de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados precisó que en términos del artículo 7, numeral 5, de la Ley 

Orgánica del Congreso General, la versión estenográfica de la sesión será remitida al presidente de la República para su 

conocimiento. 

Cita para próxima sesión 

La Mesa Directiva informó que en términos de los artículos 100 y 102 del Reglamento de la Cámara de Diputados, las 

iniciativas y proposiciones contenidas en el orden del día serán turnadas a las comisiones que correspondan, publicándose 

el turno en la Gaceta Parlamentaria. 

Enseguida, se levantó la sesión y se citó para la próxima que tendrá lugar el martes 3 de octubre, a las 11:00 horas, en 

modalidad presencial. 
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En tiempo y forma, esa institución con especialidad en investigación económica y presupuestaria, 

pondera riesgos para el próximo ejercicio fiscal, luego que el paquete económico que presentó el 

Ejecutivo Federal a través del titular de Hacienda y Crédito Público a la diputada Marcela Guerra 

Castillo, el 8 de este mes, presenta boquete financiero en una cifra promedio por 2 billones de pesos. 

Déficit, que -de manera “ilusa”, diría senadora Claudia Ruiz Massieu Salinas-, van a “tapar” en 

últimos 9 meses de gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador, con deuda, cuando la 

República, no tiene garantías financieras como las tenía cuando Petróleos Mexicanos era una 

empresa productiva del Estado. 

Hoy, “transformación” llegó a la paraestatal y, prácticamente, está en quiebra; su director general, 

Octavio Romero Oropeza, calla situación financiera de la empresa y de no hacerlo en los últimos 

meses de gobierno de López Obrador, él, seguramente, estará en el banquillo de los acusados, a 

partir del primero de octubre 2024. 

Una de las precandidatas presidenciales, la senadora Bertha Xóchitl Gálvez Ruiz, ya alertó en ese 

sentido, que Pemex, está a la deriva. Las empresas calificadoras, en lenguaje común, ponen a la 

empresa,  en focos rojos. 

LOS TRES PODERES 

Juan López Miguel 

 

PEF-2024: DEUDA “HISTÓRICA”, SIN RESPONSABILIDAD HACENDARIA, ADVIERTE CIEP; CHOQUE 

DE TRENES, AMLO-CLAUDIA, POR LA CDMX 
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En gobiernos anteriores, Pemex, fue garantía para adquirir deuda externa, por millones de dólares. 

Hoy, ignoramos de dónde sacaría recursos el responsable en finanzas nacionales, para que ese 

boquete financiero que indica su proyecto económico del siguiente año, no impacte en crisis 

económica, cual finales del salinismo, riesgo latente, hay que decirlo. 

¡Imaginen!, que a la violencia, delincuencia, feminicidios, brutal, criminal inflación, inseguridad, 

asaltos, secuestros, se añada al cierre del sexenio de López Obrador, severa devaluación del peso, 

fuga de capitales, desconfianza al gobierno federal, por no tener finanzas sanas… 

Escenario, que, reiteramos, advertimos en este espacio, primeros meses del actual gobierno, 

cuando ponderamos enfrentamiento entre el Presidente y los hombres de la iniciativa privada en 

este país; hicimos analogía con lo que sucedió en el régimen echeverrista, cuando al final, los 

empresarios, cobraron agravios, hubo fuga de capitales y propiciaron devaluación. 

Cuando el peso perdió paridad que heredó economía estabilizadora, y de 12.50 por dólar, elevó su 

cotización. Ello, latente para la nación, por llamativo boquete financiero que presagia proyecto de 

la Iniciativa de Ley de Ingresos y Presupuesto de Egresos de la Federación, en próximo año. 

O sea, Ingresos por 7.3 bdp y Egresos por una cifra promedio en 9 bdp. 

Desde año pasado, durante entrega del paquete económico para el año en curso, matizaron 

diferencia entre Ingresos-Egresos, hecho inédito en la recepción de esas iniciativas económicas de 

siguiente ejercicio fiscal. 

Los Criterios Generales de Política Económica para 2024, establecen esa diferencia, lo cual, propicia 

advertencias, alertas y críticas de los empresarios, clase política de oposición de las casas 

calificadoras, instituciones especializadas en finanzas públicas, entre las más. 

Ayer, nuevamente, el Centro de Investigación Económica y Presupuestaria, refiere: desde 2009, la 

iniciativa de Ley de Ingresos de la Federación y el proyecto del PEF, “han estado desequilibrados”, 

toda vez que proponen ingresos por debajo de lo necesario para cubrir gasto público. 
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En el contexto de la discusión y eventual aprobación de esos proyectos en el Congreso de la Unión 

-Senado, discute, vota y aprueba Ingresos-, el CIEP resalta que las metas anuales de endeudamiento,  

no se cumplen.  

A lo que se agrega que los Criterios Generales de Política Económica 2024, postergan el tiempo para 

regresar al equilibrio presupuestario, lo cual pone en riesgo sostenibilidad fiscal de largo plazo, que 

exige Ley General de Presupuesto y Responsabilidad Hacendaria. 

En el documento “El déficit y la deuda de los CGPE 2024. Postergar decisiones y heredar 

obligaciones”, CIEP, resalta: paquete económico de hace un año, había expuesto para 2024, que el 

gasto público se reduciría y por consecuencia, los Requerimientos Financieros del Sector Público, 

RFSP, es decir, endeudamiento, bajaría 4.1% a 2.7% del Producto Interno Bruto. 

Empero, en el paquete económico que arranca el primero de enero del siguiente año, la 

administración del presidente Andrés Manuel López Obrador, propone un gasto mayor por 766 mil 

398 mdp y el doble de endeudamiento: 5.4% del PIB. 

Más aun, los intereses correspondientes al pago de la deuda pasarían de 3.5% a 3.8%del PIB (1 billón 

263 mil 994 mdp), erogaciones económicas del  gobierno, que superan el gasto en educación de 

3.1% del PIB (1 billón 096 mil 544 mdp) y salud del 2.9% del PIB (990 mil 974 mdp). 

Todo ello, indica que la deuda pública por persona, seguiría en aumento, porque pasaría de 118 mil  

780 pesos en 2023, a 126 mil 818 pesos en el próximo ejercicio fiscal. Y, seguramente, esa alza 

seguiría así, por los siglos de los siglos, con gobiernos de cualquier ideología. 

Contexto que obliga a que las niñas y niños estarían por heredar obligaciones sin que exista una 

fuerte inversión en su educación y en los cuidados que requieren para su bienestar. 

El CIEP, reitera: 
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“Para asegurar la sostenibilidad en el largo plazo es necesaria una reforma fiscal que revise situación 

financiera del gobierno federal, sus organismos y empresas; así como analizar incremento en gastos 

comprometidos”. 

“Se necesitan recursos para enfrentar en tiempo y forma, demandas de la población, así como dirigir 

los programas a áreas prioritarias como educación, salud y primera infancia”. 

Que son los vacíos que deja el gobierno de Andrés Manuel López Obrador, cuando su proyecto 

económico a tijerazo puro, recorta el presupuesto de Salud, de manera cruel; cuando no hay 

medicinas en clínicas y hospitales del sector público, ni guarderías. 

Políticas de Ingresos y Egresos, en su conjunto -resalta el CIEP-, significa que el gobierno federal, 

gasta por encima de las capacidades y/o recaudan por debajo de nuestras necesidades. 

Ilustra que Ley Federal de Presupuesto y Responsabilidad Hacendaria, en su artículo 17, establece 

tres restricciones: Ingresos y Egresos, deben contribuir a las metas anuales de los RFSP, que es la 

diferencia entre ingresos y gastos distintos de la adquisición neta de pasivos y activos financieros; 

incluye actividades del sector privado y social, cuando actúan por cuenta del gobierno federal o de 

entidades públicas. Esta medida, incluye además del déficit presupuestario. 

Segunda restricción, Ingresos y Egresos, sólo circunstancialmente, deben prever un déficit 

presupuestario y tercera, el déficit, deberá eliminarse en el plazo establecido. 

Sin embargo, pondera el CIEP, Criterios Generales de Política Económica 2024, no parecen 

cumplirlos. 

Máxime, cuando en materia de recaudación, por un lado, ingresos públicos para 2024, equivalentes 

a 21.3% del PIB, serían 0.1% del PIB, superiores a lo que se observó en 2018, año en que ser recaudó 

el 21.2% del PIB.  

Aún, así, alerta esta institución especializada, no se propuso reforma fiscal. 
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Los investigadores de esa casa especializada, coinciden en que Pemex, tiene pasivos laborales y 

financieros, cuatro veces mayores a sus ingresos prospectivos futuros. 

Advierten que la situación financiera de Pemex y volatilidad del petróleo ponen en riesgo el 

financiamiento tradicional del sector público y la sostenibilidad de la empresa misma. La extracción 

petrolera y los ingresos que se derivan, están en declive, por más de una década.  

La situación no sólo se agrava para la empresa misma, sino para sus empleados, inversores, el medio 

ambiente y futuras generaciones. A lo que se añade necesidad de una transición energética, lejos 

de los combustibles fósiles. “El reto es aún mayor y más urgente”, ponderan. 

Corolario de la situación financiera que advierte para el futuro económico del país el paquete 

económico que el Presidente envió a la Cámara de Diputados, es que sin una reforma fiscal integral, 

que revise situación financiera del gobierno federal, sus organismos y empresas, ni que evalúe 

razones por las que gastos ineludibles crecen de manera más acelerada que la economía, no se 

puede argumentar una sostenibilidad de largo plazo.  

Se necesitan recursos para enfrentar, en tiempo y forma, demandas de la población, ahora y en el 

futuro así como dirigir programas a áreas prioritarias, como educación, salud y primera infancia. 

Aunque no lo dice el CIEP, pero en el Vox Populi, sí, el proyecto de pensiones del gobierno federal y 

recursos para sus obras emblemáticas, pareciera, saquean el fondeo previsto al inicio del sexenio 

para ello y, el final, sería debacle financiera de fin de sexenio, como la que ya vivió el país.  

¡Cuidado!, estamos en tiempos de campaña, y los mexicanos, sí tienen sentido común, aunque en 

Presidencia y SHCP, duden. 

¡Nadie!, espera una devaluación después del 2 de junio próximo, cuando gane la candidata de “ysq”. 

EN EL CHACALEO 
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Inevitable, choque de trenes en los tiempos de preparación del proceso electoral 2024. O cómo 

calificar la disputa que traen el jefe máximo de Morena y del Poder Ejecutivo Federal, Andrés 

Manuel López Obrador, con su candidata, Claudia Sheinbaum Pardo, por el hombre que debe ser el 

que postule Morena, como el candidato al gobierno en CDMX… Uno de los hombres del Presidente, 

es el Subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, Hugo López-Gatell Ramírez… Otro de los 

hombres de Claudia Sheinbaum como jefa del gobierno capitalino, Omar García Harfuch… El 

primero, “con toda la fuerza de un Presidente de la República”, parafraseando al último Presidente 

de la Revolución, José López Portillo, renunció al encargo que tanta controversia levantó, para 

apuntarse como aspirante del partido oficial, a jefe de gobierno en CDMX… El ex titular de Seguridad 

en la capital del país, alista su registro y de esa manera, los dos candidatos generan choque de 

trenes, entre un “padrino” y una “madrina”… En este país, un uso y costumbre en nuestro sistema 

político, reza, cual definió el priista coahuilense, Oscar Flores Tapia, qepd: “con el Presidente, todo; 

contra el Presidente, ¡nada!”… Para mala suerte de García Harfuch, Alejandro Encinas Rodríguez, 

Subsecretario de Derechos Humanos, Población y Migración, en Segob, lo señala de ser parte de los 

hombres del gobierno que en la barbarie de Ayotzinapa, acordaron la “verdad histórica”, de esa 

tragedia… Y guerra sucia en su contra, al relacionarlo con Genaro García Luna… Es decir, canibalismo 

presidencial en Morena, que se conoce como el Tucom: “todos unidos contra Omar”… ¡Qué tal!... 

No es más que fiel reflejo del estilo perverso, siniestro, tenebroso, diabólico y maquiavélico, de 

ejercer el poder, como fue en el salinismo… Eso de que entregaron “bastón de mando”, a Claudia 

Sheinbaum, reiteramos, no es más que política ingenua, mediática… Y como a río revuelto…, ayer, 

la virtual candidata presidencial del Frente Amplio por México, senadora Bertha Xóchitl Gálvez Ruiz, 

fue contundente en definir que Omar García, “es parte del equipo de Claudia”. ¡Zas!... De quién es 

la mano que mece la cuna de esos priistas que desertaron para el oficialismo, porque el delfín de 

“ysq”, no se manda solo. ¡Cuidado!, cuan peligroso, resentimiento por perder candidatura 

presidencial… Antes que se culmine extinción del PRI, cual se advierte, oportuno, parafrasear a ese 

ilustre mexiquense, don Adolfo López Mateos, en carta pública a los mexicanos, 27 de septiembre 
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de 1960, por el rescate de nuestros recursos energéticos, petróleo y electricidad: “solo un traidor 

entrega su partido, su militancia, al adversario”… Entendemos  comprendemos que “el tal amlito”, 

tiene a la mayor parte de la clase política del PRI, en su contra, pero por qué optar por la deserción, 

cuando los valientes guerreros que tiene un partido político, no se esperan al final de la batalla 

electoral… ¿Por qué no buscar candidatura independiente?... ¡Caramba!... Diálogo, conciliación, 

apertura, puertas abiertas, manifiesta Xóchtil Gálvez, en alusión al senador Dante Delgado 

Rannauro y su partido, Movimiento Ciudadano… Lo contrario, expresa el dirigente del PAN, Marko 

Antonio Cortés Mendoza: “primero, primero tienen que aclarar esto de la estafa lechera. Hay 

mucho, mucho, de qué explicar por parte de ellos, respecto de estos vínculos con este gran 

momento de corrupción, peor que en el sexenio pasado, digámoslo con toda claridad”… El político 

michoacano señala que sí quieren construir alianza con el MC, “pero es muy importante que primero 

se aclare esto, lo de Segalmex y esta relación que pueden tener con contratos de corrupción, entre 

los liderazgos de este partido”… ¡Zas!... Falta escuchar réplica del veracruzano, que seguramente 

será similar a lo que emplazó el panista de Zamora, Michoacán… “Recuerdo que es el 5 de 

noviembre, el tiempo límite para registrar un convenio de coalición, ahí es el límite legal”… ¡Vamos, 

Dante, define ya!... Mesa directiva que preside Ana Lilia Rivera Rivera, impulsó que este jueves, 

instalaciones en el Senado, se  iluminen de color azul turquesa, con motivo del “Primer Congreso 

Internacional de Estudios Lingüísticos de la Lengua de Señas Mexicanas. Más que una lengua, la 

representación de un pueblo”… En la colegisladora, presidenta en la mesa directiva, Marcela Guerra 

Castillo, encabezó homenaje cívico de los 200 años de la creación del Heroico Colegio Militar… “No 

hay duda, el Colegio Militar es evocación constante a la patria; es pronunciamiento claro y 

contundente en el sentido que por ella, no se deben medir ni regatear ningún esfuerzo. El Colegio 

Militar es la institución que persevera para mantener su contribución y actualidad conforme a los 

tiempos que se viven”, expresó… El senador Alejandro Armenta, organizó entrega de 

reconocimientos al equipo de beisbol “Pericos de Puebla”, evento en el que lo acompañó su 

coordinador parlamentario y presidente en junta de Coordinación Política, Oscar Eduardo Ramírez 
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Aguilar… El legislador de Chiapas, ponderó aspiraciones de su correligionario, al Palacio de Gobierno 

en la patriota entidad… ¡Que se cuide! el diputado Moisés Ignacio Mier Velazco, de no tener agrio 

encuentro con su pariente, en la disputa por la candidatura al gobierno de Puebla: ayer, el senador 

Ramírez Aguilar, reveló públicamente que Alejandro Armenta, ¡es karateka!... ¡Cuidado!, diputado 

Ignacio Mier… Nuestro correo: juanlopez23@hotmail.com... ¡Visítanos! 

https://los3poderes.com/... ¡Síguenos! Redes sociales… YouTube: juanlopezmiguel59… Instagram: 

juan3poderes… Twitter: @JuanLopezMiguel… 

mailto:juanlopez23@hotmail.com
https://los3poderes.com/
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JUCOPO
SÍNTESIS INFORMATIVA NACIONAL

JUNTA DE COORDINACIÓN POLÍTICA

COORDINACIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL
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PAN buscará desde la Jucopo lograr acuerdos para la 

aprobación del Paquete Económico: Jorge Romero 
 

El PAN impulsará desde la Junta de Coordinación Política (Jucopo), la cual preside, la consecución de los 

acuerdos referentes al Paquete Económico; de no lograrlo, como oposición señalará lo que no refleja las 

auténticas necesidades de la gente, afirmó el diputado Jorge Romero Herrera. 

 

https://efekto10.com/pan-buscara-desde-la-jucopo-lograr-acuerdos-para-la-aprobacion-del-paquete-economico-jorge-romero/ 

 

https://efekto10.com/pan-buscara-desde-la-jucopo-lograr-acuerdos-para-la-aprobacion-del-paquete-economico-jorge-romero/
https://efekto10.com/
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Jorge Romero Herrera (Coordinador de Diputados–PAN) 

Entrevista con Federico Lamont 

 “Obviamente en la Jucopo hay dos bloques, por así decirlo, un bloque oficialista y un 

bloque de oposición. Se podría decir que podemos incluir por lo general a MC dentro 

de este bloque. Por supuesto, este bloque opositor pedimos que fueran muchos más 

las secretarias y secretarios que comparecieran ante el Pleno, para nosotros 

particularmente sentimos que uno de los temas más delicados en este momento, en 

todo el país, es la seguridad. Obviamente nosotros como oposición no tenemos una 

mayoría y se decidió que los responsables sí comparecieran, pero no ante el pleno, 

mira, a estas alturas ya lo consideramos hasta como una buena noticia, por lo menos 

logramos que comparezcan, aunque sea en comisiones”.  

 

 

 

https://drive.google.com/file/d/1f0x8L2vOkgXd2LbyTyw9VNHN-hnlfsqi/view 

 

 

 

 

https://drive.google.com/file/d/1f0x8L2vOkgXd2LbyTyw9VNHN-hnlfsqi/view
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Objeción de conciencia: uno de los 28 

pendientes que votarán los diputados por orden 

de la SCJN 

 

 

 

 

 
 

 

 

 

La Cámara de Diputados tiene pendientes 28 iniciativas que deberán ser subidas al 

Pleno para ser votadas por orden de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, entre 

ellas el dictamen para regular la objeción de conciencia. 

Jorge Romero, titular de la Junta de Coordinación Política, dijo que esta propuesta 

debe presentarse antes del 15 de diciembre, aunque adelantó que, como coordinador 

del PAN, su grupo parlamentario votará en contra, al considerar que se viola el derecho 

del personal de salud de objetar cuando su conciencia se los determine. 

 

 

[HERALDO TV] 

 

https://photos.onedrive.com/share/75F18D3264FEE48F!6545?cid=75F18D3264FEE48F&resId=75F18D3264FEE48F!6545&authkey=!AL04G9He6tG6BmE&ithint=video&e=qxvCLG
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Se registran diputados de Morena para 

gubernaturas 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Morena cerró anoche el registro para puestos de elección popular del próximo año. En 

nueve entidades en total, se registraron 285 personas entre los que destacan algunos 

diputados federales. Ignacio Mier Velazco para la gubernatura de Puebla, Manuel 

Rodríguez González por Tabasco, y Sergio Gutiérrez Luna por Veracruz. 

 

 

 

 

https://photos.onedrive.com/share/75F18D3264FEE48F!6553?cid=75F18D3264FEE48F&re

sId=75F18D3264FEE48F!6553&authkey=!APVjj_6wiN1Y7_I&ithint=video&e=qkC5Dm 

 

https://photos.onedrive.com/share/75F18D3264FEE48F!6553?cid=75F18D3264FEE48F&resId=75F18D3264FEE48F!6553&authkey=!APVjj_6wiN1Y7_I&ithint=video&e=qkC5Dm
https://photos.onedrive.com/share/75F18D3264FEE48F!6553?cid=75F18D3264FEE48F&resId=75F18D3264FEE48F!6553&authkey=!APVjj_6wiN1Y7_I&ithint=video&e=qkC5Dm
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Morena recibe 285 registros de aspirantes a las candidaturas de 9 gubernaturas (forbes.com.mx) 

https://www.forbes.com.mx/morena-recibe-285-registros-de-aspirantes-a-las-candidaturas-de-9-gubernaturas/
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285 personas se inscribieron para ser candidatos de Morena (la-lista.com) 

https://la-lista.com/poder/politica/2023/09/27/283-personas-se-inscribieron-para-ser-candidatos-de-morena-en-9-entidades
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PRI de México condena bloqueo a Cuba y pide su cese inmediato - Prensa Latina (prensa-latina.cu) 

 

https://www.prensa-latina.cu/2023/09/27/pri-de-mexico-condena-bloqueo-a-cuba-y-pide-su-cese-inmediato
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La lealtad es el valor supremo que tiene el heroico Colegio 

Militar: Rubén Moreira 

La lealtad es sin lugar a dudas, el valor supremo que tiene el Heroico Colegio Militar, y éste es la cimiente 

de nuestro Ejército, por lo tanto, la lealtad está a toda prueba de nuestras Fuerzas Armadas, aseguró el 

Coordinador del Grupo de Trabajo para Conmemorar el 200 Aniversario de esta Institución de educación 

militar, Rubén Moreira Valdez. Al participar en la premiación a los ganadores de los concursos de dibujo 

y ensayo literario, en el marco de esta celebración, acompañado de la presidenta de la Mesa Directiva, 

Marcela Guerra, el presidente de la Junta de Coordinación Política, Jorge Romero y el general de División, 

David Rivera Medina, Director General y Rector de la Universidad del Ejército y Fuerza Aérea, el líder 

congresista destacó que hoy, en la Cámara de Diputados, se inician los festejos y la reflexión sobre esta 

institución de formación militar. 

https://hojaderutadigital.mx/la-lealtad-es-el-valor-supremo-que-tiene-el-heroico-colegio-militar-ruben-moreira/ 

 

 

 

 

https://hojaderutadigital.mx/la-lealtad-es-el-valor-supremo-que-tiene-el-heroico-colegio-militar-ruben-moreira/
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Anuncian demanda penal contra López-Gatell 
 

Al respecto, el coordinador del PRI en la Cámara de Diputados, Rubén Moreira, explicó que su grupo 
parlamentario respaldará la denuncia de los perredistas. 
“Claro que respaldaremos esta denuncia. Por decisiones de tipos como Gatell este país está 
desmantelando su servicio de salud, se está sembrando la muerte a futuro, se está dejando de vacunar 
a las personas y por eso están apareciendo brotes que antes estaban controlados. Lo más riesgoso es 
que muchas de las consecuencias de las decisiones de López-Gatell las veremos dentro de unos años”, 
detalló. 
 
https://vanguardia.com.mx/noticias/anuncian-demanda-penal-contra-lopez-gatell-NE9402935 
 
 

https://vanguardia.com.mx/noticias/anuncian-demanda-penal-contra-lopez-gatell-NE9402935
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Rubén Moreira arremete contra Ramírez Marín 

 

 

 

 
 

 

 

 

El coordinador de los diputados del PRI, Rubén Moreira, arremetió contra Jorge Carlos 

Ramírez Marín, tras esta renuncia al PRI para irse al Partido Verde Ecologista de México 

[PVEM).  

Lo acusa de querer estar a los pies de Morena y de ser incongruente cuando el partido 

le dio todo. 

Moreira calificó la decisión de Marín de traición, “es incomprensible de una persona 

que recibió tanto de nuestro partido, que nuestro partido le dio además la oportunidad 

de ser funcionario… haya tomado la decisión como tal, es incongruente…” 

 

 

 

https://photos.onedrive.com/share/75F18D3264FEE48F!6547?cid=75F18D3264FEE48F&resId=75F18D3264FEE48F!

6547&authkey=!AEW3ukl41nfFpJs&ithint=video&e=F3bKbn 

 

 

 

https://photos.onedrive.com/share/75F18D3264FEE48F!6547?cid=75F18D3264FEE48F&resId=75F18D3264FEE48F!6547&authkey=!AEW3ukl41nfFpJs&ithint=video&e=F3bKbn
https://photos.onedrive.com/share/75F18D3264FEE48F!6547?cid=75F18D3264FEE48F&resId=75F18D3264FEE48F!6547&authkey=!AEW3ukl41nfFpJs&ithint=video&e=F3bKbn
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Jorge Carlos Ramírez Marín (Senador–PVEM) 

Entrevista con Carlos Zúñiga 
 “Yo mandé una carta muy sencilla, muy respetuosa y si estoy hablando del PRI y dando 

esta explicación, es por lo que ha salido a decir uno de los dirigentes del PRI, el 

coordinador de la Cámara de Diputados, si no ni hablaría de eso. No tengo 

absolutamente nada qué cobrarle ni a Moreira, ni al presidente del partido, ni a nadie, 

no tengo ningún resentimiento, absolutamente nada. Me voy simplemente porque 

efectivamente no me veo apoyando a Acción Nacional y cuando escucho al 

coordinador de los diputados del PRI, desaforadamente, defendiendo al PAN, solo 

pienso en dos cosas: Uno, ojalá que un día yo viera a alguien del PAN defender así a 

un gobernador del PRI. No creo que ni tú lo hayas visto. Eso habla de la desesperación 

que tiene ese PRI por ligarse a este tipo de cosas, pero yo no estoy obligado a hacerlo, 

no sé cómo no lo entienden y no sé por qué les parece ofensivo que uno diga 

simplemente ‘oye, yo no voy”. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://photos.onedrive.com/share/75F18D3264FEE48F!6548?cid=75F18D3264FEE48F&resId=75F18D32

64FEE48F!6548&authkey=!ABwGB25E_LQeD0w&ithint=video&e=3jIMTF 

 

https://photos.onedrive.com/share/75F18D3264FEE48F!6548?cid=75F18D3264FEE48F&resId=75F18D3264FEE48F!6548&authkey=!ABwGB25E_LQeD0w&ithint=video&e=3jIMTF
https://photos.onedrive.com/share/75F18D3264FEE48F!6548?cid=75F18D3264FEE48F&resId=75F18D3264FEE48F!6548&authkey=!ABwGB25E_LQeD0w&ithint=video&e=3jIMTF
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‘Es una traición’, dice Rubén Moreira a Ramírez Marín tras 
renuncia al PRI 

 

Rubén Moreira, coordinador del PRI en la Cámara de Diputados, aseguró que la renuncia de Jorge Carlos 
Ramírez Marín al tricolor para incorporarse al Partido Verde Ecologista de México (PVEM), es “una 
traición” que obedece a “intereses personales”.   
 
https://dossierpolitico.com/vernoticias.php?artid=287936&relacion=dossierpolitico&categoria=2 

 

 
 

 

https://dossierpolitico.com/vernoticias.php?artid=287936&relacion=dossierpolitico&categoria=2
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Priistas califican de ingrato a Jorge Carlos Ramírez Marín por irse al Verde (forbes.com.mx) 

 

https://www.forbes.com.mx/priistas-califican-de-ingrato-a-jorge-carlos-ramirez-marin-por-irse-al-verde/


 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

 28/09/2023 LEGISLATIVO 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Ramírez Marín respondió a críticas de Moreira por renunciar al PRI: “Soy un traidor que ayudó en Coahuila” - Infobae 

https://www.infobae.com/mexico/2023/09/28/ramirez-marin-respondio-a-criticas-de-moreira-por-renunciar-al-pri-soy-un-traidor-que-ayudo-en-coahuila/
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Rubén Moreira calificó como “una traición” la renuncia de Ramírez Marín al PRI - Infobae 

 

https://www.infobae.com/mexico/2023/09/27/ruben-moreira-califico-como-una-traicion-la-renuncia-de-ramirez-marin-al-pri/
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Luis Espinosa Cházaro (Coordinador de Diputados–PRD)  

Entrevista con Javier Alatorre 

“Me parece de verdad una falta de respeto a las familias de los muertos por Covid, los 

padres de los niños con cáncer, que ese fue el motivo por el que salió el tema de Gatell 

ayer, estuvieron aquí varios familiares de niños que están sin medicamento para el 

cáncer y que vienen a pedir la ayuda de los diputados porque López-Gatell tiene una 

insensibilidad total. A mí me parece que es lamentable que este tipo, que alguien así 

pretenda lanzarse a un cargo de elección popular y no solo lo digo yo, ustedes saben 

que académicos y colegios médicos se han manifestado en ese mismo sentido”. 
 

 

https://drive.google.com/file/d/1zvyP6v92lde-Rx0uH0qM8cMkQLYvPIa_/view 

 

 

 

 

https://drive.google.com/file/d/1zvyP6v92lde-Rx0uH0qM8cMkQLYvPIa_/view
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Luis Espinosa Cházaro (Coordinador de Diputados–PRD) 

Entrevista con Leonardo Curzio 

 “La capital está lista para retomar el rumbo que requiere. Ya estamos listos, la semana 

que entra se presentará el método que tendremos PAN, PRD, PRI y sociedad civil para 

ver quién encabeza esta coalición; creo que vamos a tener dos candidatos por 

partido. Habrá foros, encuestas, mediciones, y lo único que estamos afinando es si 

habrá o no una participación directa de la ciudadanía, sobre todo por la cuestión de 

los tiempos, si lo hacemos con un voto directo o alguna consulta a la sociedad. Yo ya 

estoy puesto desde hace mucho”. 

 

 

https://drive.google.com/file/d/13Hqrlz03jq5bSQcGpc6UxbWZKryn4T4k/view 

 

 

 

https://drive.google.com/file/d/13Hqrlz03jq5bSQcGpc6UxbWZKryn4T4k/view


846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

LEGISLATIVO 

SECCIÓN 

28/09/2023 0 

PERIÓDICO

0 

 

Diputados analizan acciones legales contra 

lineamientos del INE para reelección de 

legisladores 
La Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados, solicitó a la Dirección 

de Asuntos Jurídicos analizar qué acciones legales se pueden interponer en contra de 

los lineamientos que aprobó el INE para la reelección de legisladores en 2024. 

 

 

 

 

 

[HERALDO RADIO] 

 

https://drive.google.com/file/d/1Em1vpdc7sAtB0orCSj89_uYUMMZPpJ6_/view
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Inauguran en la Cámara de Diputados la exposición 
fotográfica “Yuendumu Doors” 

 
La diputada Elvia Yolanda Martínez Cosío (MC), presidenta del Grupo de Amistad México-Australia, y la 
embajadora de Australia en nuestro país, Rachel Moseley, inauguraron en el Palacio Legislativo de San 
Lázaro la exposición fotográfica Yuendumu Doors, perteneciente al Museo Nacional de Australia. 
 
https://hojaderutadigital.mx/inauguran-en-la-camara-de-diputados-la-exposicion-fotografica-yuendumu-doors/ 

 

 
 

 

https://hojaderutadigital.mx/inauguran-en-la-camara-de-diputados-la-exposicion-fotografica-yuendumu-doors/
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MC denuncia a Sheinbaum por supuestos actos 
anticipados de campaña y difundir propuestas en Canal 22 

 

Jorge Álvarez Máynez, coordinador de la bancada de Movimiento Ciudadano (MC) en la Cámara de 
Diputados, presentó una denuncia en contra de Claudia Sheinbaum y Morena ante el Instituto Nacional 
Electoral (INE) por supuestamente haber incurrido en actos de precampaña y campaña en los eventos 
que realizó en las entidades de Oaxaca, Sonora, Chiapas y Sinaloa.  
 
https://dossierpolitico.com/vernoticias.php?artid=287910&relacion=&tipo=Principal&categoria=2 
 
 
 
 
 
 

https://dossierpolitico.com/vernoticias.php?artid=287910&relacion=&tipo=Principal&categoria=2
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Exhortan diputados de MC a la Conade a que informe 

sobre adeudos, cancelación de apoyos y los recursos 

otorgados a atletas y entrenadores 

Los diputados de MC Andrés Pintos Caballero y Rodrigo Samperio Chaparro exhortaron a la titular de la 

Comisión Nacional del Deporte (Conade), Ana Gabriela Guevara, a que informe sobre los montos 

referentes a los adeudos, cancelación de apoyos y los recursos otorgados a los atletas y a los 

entrenadores. 

 

https://efekto10.com/exhortan-diputados-de-mc-a-la-conade-a-que-informe-sobre-adeudos-cancelacion-de-apoyos-y-los-

recursos-otorgados-a-atletas-y-entrenadores/ 

https://efekto10.com/exhortan-diputados-de-mc-a-la-conade-a-que-informe-sobre-adeudos-cancelacion-de-apoyos-y-los-recursos-otorgados-a-atletas-y-entrenadores/
https://efekto10.com/exhortan-diputados-de-mc-a-la-conade-a-que-informe-sobre-adeudos-cancelacion-de-apoyos-y-los-recursos-otorgados-a-atletas-y-entrenadores/
https://efekto10.com/
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Fuera del espectáculo, ¿qué cifras presume Gallardo? – . (eseuro.com) 

https://news.eseuro.com/local/2288196.html
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ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR; SE REUNIRÁ CON CANCILLERES DE DIEZ PAÍSES DE AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE 

 

El presidente Andrés Manuel López Obrador, anunció que se reunirá con cancilleres de diez países de América Latina y el Caribe a fin de 

trabajar en conjunto en soluciones estructurales al fenómeno migratorio. Si hay mucha migración, si es mucho el flujo de migrantes de Guatemala, 

de Honduras, de Nicaragua, de Ecuador, de Venezuela, de Cuba, de Colombia, unirnos, analizar las causas, cómo ayudar para que la gente no 

se vea obligada a abandonar sus pueblos; nosotros ya hemos probado que si hay opciones, hay oportunidades, se puede lograr que la gente no 

abandone sus lugares de origen, a sus familias, porque ya lo hemos dicho muchas veces, el que migra lo hace por necesidad, no por gusto, 

entonces hay que atender las causas. Asimismo detalló que este encuentro se realizará en México en los próximos diez días a iniciativa del 

Gobierno de la Cuarta Transformación. El objetivo, es hacer un análisis de la situación migratoria y trabajar en conjunto en beneficio de los 

pueblos. Los cancilleres comprenden que casi todos pasan por México y que nosotros tenemos que cuidar a los migrantes, protegerlos, pero 

tenemos que evitar que se incrementen los flujos migratorios porque son más los riesgos, entonces tenemos que ponernos de acuerdo. Adelantó 

que el Gobierno de México planteará una propuesta basada en la cooperación para el desarrollo. La cooperación es permanente y en todos los 

ámbitos. Decidimos invitar a los cancilleres, a los gobiernos de diez países para hacer un análisis de la situación y tenemos una propuesta que 

queremos hacerles.  

 

SENADOR EDUARDO RAMÍREZ; TIENE CIERRE ESPACTACULAR EN CHIAPAS DE CARA A LAS ELECCIONES POR LA 

GUBERNATURA 

 

El senador Eduardo Ramírez, coordinador parlamentario de Morena en el Senado, tuvo un cierre espectacular, multitudinario en Chipas, el 

legislador es uno de los aspirantes más sólidos en las encuestas. El legislador está realizando un gran trabajo para consolidar su aspiración a la 

gubernatura y ser el próximo gobernador de Chiapas. Sin embargo señalo que con los pies en la tierra esperara los resultados de su partido.  

Por lo tanto continuara con su responsabilidad en la cámara alta, y continuar con la agenda legislativa.  

 

SENADOR MIGUEL ÁNGEL MANCERA; INVITA A LA CONFERENCIA "DIÁLOGOS POR CHOLULA" 

 

El senador Miguel Ángel Mancera Espinosa, coordinador del PRD, invita a la conferencia de prensa que dará sobre los temas más relevantes 

del país y de Puebla "Diálogos por Cholula".  La cita es hoy jueves 28 de septiembre a las 09:30 am en el Hotel Posada Señorial, mismo que se 

ubica en Avenida 5 de Mayo 1400, San Juan Aquiahuac, 72810, San Andrés Cholula, Pue. 

 

 

 

 

JESUS HÉCTOR MUÑOZ ESCOBAR 

DESDE LAS CÁMARAS LEGISLATIVAS 
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SENADORA JOSEFINA VÁZQUEZ MOTA; LOS DERECHOS DE LAS NIÑAS NIÑOS Y ADOLESCENTES NO DEBEN SER UNA UTOPÍA, 

SINO UNA REALIDAD 

 

La senadora y presidenta de la Comisión de los Derechos de la Niñez y de la Adolescencia, Josefina Vázquez Mota, al inaugurar la exposición 

"Mis derechos son mi voz", señaló que los derechos de las niñas, niños y adolescentes, no deben ser una utopía, sino una realidad. Vázquez 

Mota dijo que es indispensable e importante escuchar las voces de los niños, niñas y adolescentes cuando se pretende construir un mejor país. 

Cuando un niño o niña viene a expresarnos una preocupación, sus miedos, sus dudas, debemos escucharlos. Yo invito a que como adultos les 

digamos: yo te creo. Porque si nosotros les creemos a las niñas y a los niños vamos a construir un mejor país. La senadora por Acción Nacional 

refirió que el 30 por ciento de la población en todo el país son niñas, niños y adolescentes, es decir, que 3 de cada 10 ciudadanos tienen esa 

edad. Vázquez Mota afirmó que es obligación de los adultos garantizarles sus derechos y salvaguardar su interés superior, así como brindarles 

las herramientas para que puedan ejercerlos. Las niñas, niños y adolescentes tienen derechos. Derecho a ser felices, a vivir con paz, a vivir sin 

miedo, a vivir en familia, a no tener un trabajo, a caminar por las calles sin que nadie les haga daño, a denunciar y a que los adultos les crean. 

Amar a México es escuchar a las niñas, niños y adolescentes. 

 

SENADOR ANTONIO GARCÍA; CELEBRA EL DÍA MUNDIAL DEL TURISMO 

 

El senador Antonio Garcia Conejo, señalo que en el Senado estamos de manteles largos, porque hemos recibido dos noticias muy importantes. 

Una, es el Día Mundial del Turismo, así es que qué mejor manera de festejarlo con la presencia de hombres y mujeres trabajadores del Estado 

de Hidalgo. Saludar a mi compañero Navor Alberto Rojas quien es un senador activo del estado Hidalgo y que ha venido poniendo en alto el 

nombre del estado y por supuesto dando a conocer las maravillas que tenemos en el hermoso estado de Hidalgo. Quiero saludar a los integrantes 

del Consejo Regulador del Patrimonio Cultural Real del Monte-Cornwall (COREPAC) y quiero también darle la bienvenida a María Isabel Arriaga 

Lozano quien es presidenta de COREPAC, saludar a César Efrén Méndez quien es vicepresidente de COREPAC. También nos acompaña 

Miguel Ángel socio activo de Grutas de Tolantongo. Celebramos el décimo quinto festival del paste, esta riquísima cocina que tenemos en 

Hidalgo. El estado de Hidalgo es un estado con mucha historia y el estado de Hidalgo es uno de los estados que tiene más Pueblos Mágicos, el 

estado de Hidalgo se destaca por ser uno de los estados que ha tenido una destacada participación en la charrería, el estado de Hidalgo es 

conocido por las minas que establecieron en la explotación minera desde inicios de la conquista. 

 

MARIO DELGADO; EN NUESTRO MOVIMIENTO HAY CIERRE DE FILAS AL INTERIOR Y APERTURA HACIA FUERA 

 

El presidente nacional de Morena, Mario Delgado, aseguró que existe un cierre de filas al interior del partido, pero también apertura hacia afuera 

del movimiento: tenemos que seguir invitando a más gente a que se sume a este proyecto histórico de transformación, tal como lo hizo Andrés 

Manuel López Obrador en el 2017-2018, donde convocó al Acuerdo por el Renacimiento de México y mucha gente se sumó. El dirigente 

morenista reiteró que quienes se han unido al movimiento no tienen ningún otro ofrecimiento más que el de trabajar por la Cuarta Transformación. 

No hay ningún tipo de acuerdo para ofrecerles algo, alguna candidatura, algún cargo, no. Lo único que se les ofreció es venir a trabajar en favor 

de la Cuarta Transformación. Celebró que las personas que han suscrito el acuerdo de “Unidad por la Transformación”, convocado por Claudia 

Sheinbaum, estén llegando a sumar al movimiento. Vienen a sumar y qué bueno que vengan a sumar porque tenemos el reto de ganar la 

mayoría calificada en el Congreso para seguir impulsando las reformas constitucionales que le faltan a la transformación. El líder del partido 

guinda señaló que mientras más personas se unan al proyecto de la Cuarta Transformación, se logrará un mayor número de escaños en el 

Congreso, y recordó que esta misma estrategia fue empleada por Andrés Manuel López Obrador en 2017-2018 y tuvo éxito. No podemos 

negar que fue una estrategia exitosa porque provocó una auténtica revolución pacífica y democrática en las urnas. Aseguró que todas y todos 

los aspirantes a contender por alguno de los 20 mil cargos de elección popular en 2024 tendrán los mismos derechos. Hay mucha claridad, se 

deben de respetar los estatutos en todo lo que viene en el proceso de candidaturas: más de 20 mil candidaturas que se elijan por encuestas y 

que tengamos la tómbola. Remarcó que no habrá ningún tipo de pacto, pues todas las candidaturas se definirán por las dos vías mencionadas. 

Mario Delgado aseveró que, en el movimiento, después del proceso interno en el que resultó elegida Claudia Sheinbaum como Coordinadora 

de Defensa de la Transformación, se ha formado un solo equipo fraterno, solidario y con la misión de triunfar en el 2024. Subrayó que las 

reuniones que se han tenido en el marco de la gira “La esperanza nos une” han resultado muy útiles, pues unifican a nuestra m ilitancia, a las 

dirigencias, a los distintos liderazgos y salimos con tareas muy claras de organización y de conformación de comités. Informó que la gira para 

convocar al acuerdo de “Unidad por la Transformación”, acompañado de la Coordinadora Claudia Sheinbaum, continuará hoy jueves 28 de 

septiembre en Pachuca, Hidalgo; el viernes 29 en Tampico, Tamaulipas; el sábado 30 en Puebla capital, y el domingo 1 de octubre en Tlaxcala 

capital.  
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DIPUTADO LUIS ESPINOSA Y LA DIPUTADA MARIANA GÓMEZ DEL CAMPO; PRD Y PAN ALERTAN SOBRE RECORTE EN EL 

PROYECTO DE PRESUPUESTO 2024 PARA EL SECTOR SALUD 

 

El diputado Luis Espinosa Cházaro, coordinador del Grupo Parlamentario del PRD, y la diputada Mariana Gómez del Campo Gurza (PAN) 

alertaron sobre recorte en el proyecto de Presupuesto 2024 para el sector salud. Acompañados por la diputada Gabriela Sodi (PRD), la abogada 

y activista, Andrea Rocha Ramírez y familiares de pacientes oncológicos, advirtieron que continúa el desbasto de medicamentos, principalmente 

para el cáncer e informaron que enviarán a las y los 500 legisladores escritos para solicitar más recursos, en el marco de la discusión del 

Presupuesto 2024. Espinosa Cházaro informó que la coalición legislativa “Va por México”, del PAN, PRI y PRD, presentarán una denuncia penal 

en contra el subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, Hugo López-Gatell, para que responda por todas las muertes a causa del 

mal manejo del sector. El coordinador perredista aseguró que es un descaro y debería explicar todas las muertes que se registraron en México 

durante la pandemia por Covid-19, en vez de estarle jugando al político. Respecto del desabasto de los medicamentos para el cáncer, sobre todo 

para la infancia, me parece una negligencia criminal lo que el Gobierno Federal hace y me parece todavía de peor calaña que después de lo que 

hemos vivido en materia de salud con Covid, con retrovirales y con las medicinas para los niños con cáncer, todavía tener el descaro de presentar 

a López-Gatell como un posible candidato para la Ciudad. La diputada Mariana Gómez del Campo Gurza (PAN) calificó de criminal que este 

gobierno no haya considerado una partida en el Presupuesto de 2024 para atender a las y los niños con cáncer. Por su parte, Rocha Ramírez, 

dijo que acudieron a San Lázaro porque en la propuesta de Presupuesto 2024 hay cero incrementos en infraestructura y para mantenimiento en 

el sector salud. Nosotros estamos muy preocupados, porque en el tema del presupuesto, del Ramo 12, en materia de salud, en los proyectos de 

infraestructura social de la salud, hay un aumento de cero pesos, también en el mantenimiento de la infraestructura, nos encontramos con que 

hay un aumento de cero pesos. 

 

DIPUTADO JORGE ROMERO; PAN BUSCARÁ DESDE LA JUCOPO LOGRAR ACUERDOS PARA LA APROBACIÓN DEL PAQUETE 

ECONÓMICO 

 

El diputado Jorge Romero Herrera (PAN), presidente de la Junta de Coordinación Política (Jucopo), indico que el PAN impulsará desde la Junta 

de Coordinación Política (Jucopo), la consecución de los acuerdos referentes al Paquete Económico; de no lograrlo, como oposición señalará lo 

que no refleja las auténticas necesidades de la gente. El coordinador del Grupo Parlamentario del PAN enfatizó en que hay rubros de la Ley de 

Ingresos y del Presupuesto de Egresos que propone el Gobierno Federal, que no son los óptimos, y no los consideramos como reflejantes de 

las auténticas necesidades de este país. Desde la Junta de Coordinación Política vamos a buscar la consecución de estos acuerdos, de ser 

posibles. Y de no ser posibles, como oposición vamos a mostrar y vamos a hablar fuerte sobre nuestra postura al respecto de este presupuesto 

y Ley de Ingresos, que consideramos no óptimos. Recordó que las fechas fatales para aprobar el Paquete Económico son el 20 de octubre, para 

la Ley de Ingresos, y el 15 de noviembre, para el Presupuesto de Egresos de la Federación. Pero nosotros ya estamos formalizando las posturas, 

como Grupo Parlamentario; insisto, en dos grandes bloques: el oficialista, que si estadísticamente hablamos consideramos que no van a ser gran 

cambio, sino es que ningún cambio y nosotros, no vamos a dejar de hacer nuestro intento porque escuchen a la oposición, que es más del 45 

por ciento de esta Cámara.  

DIPUTADO JORGE ÁLVAREZ; EL INFORME DE GOBIERNO DEBE GARANTIZAR LA RENDICIÓN DE CUENTAS Y 

PROFESIONALIZARSE 

 

El diputado Jorge Álvarez Máynez, coordinador del grupo parlamentario de Movimiento Ciudadano, en el marco del informe de gobierno del 

Poder Ejecutivo, dijo que el Congreso de la Unión realiza un análisis discursivo, sin consecuencias jurídicas, y en años recientes, la rendición de 

cuentas no es efectiva derivado de la ausencia de las personas titulares de las secretarías de Estado. El Grupo Parlamentario de MC informó 

que para garantizar la rendición de cuentas, propone una reforma para que el Congreso realice un dictamen final sobre el informe de gobierno, 

que permita comprobar si existen los resultados presentados, y si cumple con el Plan Nacional de Desarrollo. El dictamen final deberá entregarse 

a más tardar 45 días después de la entrega del informe, y el Poder Ejecutivo estaría obligado a atender dichas observaciones en no más de 60 

días después de la entrega. Las glosas de discusión y las comparecencias en el Congreso resultan insuficientes para generar cambios y una 

eficaz evaluación de cada administración. La rendición de cuentas es fundamental para una democracia. Permite prevenir y evitar el abuso del 

poder al responsabilizar a las autoridades por el ejercicio de sus funciones, al someter sus decisiones y acciones a un control. Por último, hizo 

un llamado a todas las fuerzas políticas a profesionalizar el análisis del Informe de Gobierno, en vigilar que las acciones reportadas por el Poder 

Ejecutivo atiendan a los objetivos planteados en el Plan Nacional de Desarrollo y que estas observaciones sean tomadas en cuenta. 
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DIPUTADA ANA KARINA ROJO; POLÍTICA SOCIAL IMPULSADA POR LA 4T SACÓ DE LA POBREZA A MÁS DE 5.5 MILLONES DE 

MEXICANOS 

 

La diputada Ana Karina Rojo Pimentel (PT), aseveró que aunque les duela, la política social impulsada por el presidente Andrés Manuel López 

Obrador sacó de la pobreza a más de 5.5 millones de mexicanas y mexicanos y esto representa la posibilidad de desarrollo personal y familiar, 

para construir una sociedad más fraterna y justa. La legisladora sostuvo que, gracias al cambio en el modelo de gobierno, es que la población 

en México, ha podido arribar a un verdadero estado de bienestar y grupos que, históricamente, han sido excluidos no son vistos como una carga, 

sino con orgullo y meta de desarrollo. Esos millones de mexicanos y mexicanas que los gobiernos neoliberales hundieron en la pobreza, son los 

millones que, en esta gestión, se les ha devuelto la esperanza. Se acabó con el asistencialismo ramplón de la época neoliberal, el cual solo 

generó más pobres y jugosos negocios al amparo del poder. Destacó que la política social del Gobierno Federal contiene una visión transversal, 

ya que, no solamente los programas sociales son prioritarios, también lo son las obras públicas estratégicas y los corredores económicos que 

llevan empleo y desarrollo a los grupos sociales y entidades federativas que habían sido olvidadas por décadas y puso como ejemplo el 

crecimiento en el sur del país que, por primera vez, fue mayor que en el norte. Aseguró que la política de austeridad y combate a la corrupción, 

han sido claves para el crecimiento nacional, además de la política de recaudación de impuestos, que impide la condonación y gracias a eso se 

ha apoyado a más de 11.4 millones de personas adultas mayores, 1.2 millones de personas con discapacidad, a lo largo y ancho del país, 

incluidos municipios marginados.  

 

SAS; SOCIEDAD ARTTISICA SINALOENSE PRESENTA EN CDMX LA OBRA DE TEATRO EL COJO DE INISHMAAN 

 

Actores Sinaloenses presentaron brevemente a sus personajes, de la obra de teatro, "El Cojo de Inishmaan" es la cuarta obra de Martin 

McDonagh que se estrena en México y estará en el Teatro Rafael Solana de la Ciudad de México desde el día de hoy 28 de septiembre hasta el 

4 de noviembre, con funciones los jueves, viernes y sábados. Los boletos están disponibles a través de Ticketmaster. Esta producción es posible 

gracias al apoyo del estímulo fiscal "EFIARTES" y de Grupo Coppel. 

 

RUSIA; ACUSA A EEUU Y REINO UNIDO DE COORDINAR EL ATAQUE CONTRA LA SEDE DE LA FLOTA DEL MAR NEGRO 

 

El portavoz del Ministerio de Exteriores ruso, María Zajárova, declaro que Rusia acusó a Estados Unidos y Reino Unido de coordinar con Ucrania 

el ataque contra la sede del Estado Mayor de la Flota del Mar Negro en Sebastopol del pasado día 22. No hay ni la menor duda de que este 

ataque estaba planeado y se llevó a cabo a instancias y en estrecha coordinación con la inteligencia británica y estadounidense, así lo afirmo el 

Ministerio de Exteriores ruso, María Zajárova. Según la diplomática, en los preparativos participaron los servicios de inteligencia occidental, los 

satélites de la OTAN y aviones espías de estos países. El objetivo evidente de estos atentados terroristas era desviar la atención del fracaso de 

la contraofensiva del Ejército ucraniano y amedrentar a la gente, generar pánico en nuestra sociedad: Asimismo expreso su convicción de que 

no lograrán sus propósitos. 

 

 www.hectormunoz.com.mx/ 

Twitter @hector munoz 

Instagram jhectormunoz  

Facebook Héctor Muñoz 
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Celebra Morena menos pobres, PRI se burla por 'logro' 

Legisladores de la Oposición minimizaron que sea un logro de la actual administración la reducción de 

más de 8 millones de pobres, por el efecto del pago de pensiones y becas a adultos mayores, 

discapacitados y jóvenes. La fracción del PRI se burló que Morena presuma que haya "solo" 47 millones 

de pobres. El priista Rodrigo Fuentes Ávila dijo que Morena y el presidente López Obrador festejan y 

presumen que en dos años lograron bajar la pobreza, que se redujo un 8 por ciento, al pasar de 43.9 en 

2020 a 36.3 en 2022. La diputada del PAN Margarita Zavala aclaró que por cada peso que se dio para 

programas sociales, se desprotegieron otras partidas fundamentales. 

 

https://diario.mx/nacional/celebra-morena-menos-pobres-pri-se-burla-por-logro-20230926-2102960.html 

 

https://diario.mx/nacional/celebra-morena-menos-pobres-pri-se-burla-por-logro-20230926-2102960.html


 

 

PERIÓDICO PAGINA FECHA SECCIÓN 

3 

 

28/09/2023 LEGISLATIVO 

 



846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

LEGISLATIVO 

SECCIÓN 

 28/09/2023           0 

PERIÓDICO

0 

 

Van diputados afines a Ebrard por cambios a 

Presupuesto 
 

 

 

 

 

 

 

Diputados de Morena afines a Marcelo Ebrard acordaron promover cambios al 

paquete económico del 2024, para lo cual podrían negociar con la Oposición, si en su 

bancada no acceden a realizar los ajustes. 

"En lo general vamos a votar a favor y en particular vamos a analizar de manera 

minuciosa partidas, sectores y, sobre todo, vamos a modificar el presupuesto a favor 

de los mexicanos", adelantó Daniel Gutiérrez, el diputado de Oaxaca. 

Gutiérrez, coordinador de finanzas públicas en la fracción de Morena, señaló que los 

diputados del bloque "El camino de México" consideran que en la discusión 

presupuestal se debe hacer respetar la división de poderes y la facultad exclusiva de 

la Cámara de modificar la propuesta del Ejecutivo federal. 

Aseguró que tienen la fuerza necesaria para lograr los cambios que propondrán al 

Pleno, que puedan ser mucho mayores a los 20 mil millones de pesos que se ajustaron 

en la discusión del año pasado. 

De 201 diputados de Morena -275 en total con PT y PVEM- el legislador aseguró que el 

grupo marcelista suma más de 40 integrantes, por lo que tienen fuerza para proponer 

y aprobar los ajustes presupuestales. 

https://bit.ly/3rAu7or 

 

https://bit.ly/3rAu7or
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Lo electoral fractura a la bancada de Morena en 

la Cámara de Diputados 
 

Lo electoral fractura a la bancada de Morena en el Palacio Legislativo de San Lázaro.  

Rumbo a la aprobación del Paquete Económico, los que siguen a Marcelo Ebrard se 

reúnen esta tarde a las 18:00 horas.  

Me han confirmado la hora, pero muy herméticos para darme el lugar. Se trata de fijar 

una ruta para votar en contra del presupuesto de gasto 2024. 

 

https://photos.onedrive.com/share/75F18D3264FEE48F!6550?cid=75F18D3264FEE48F&resId=75F18D32

64FEE48F!6550&authkey=!ABL6d-h1cCaUYTs&ithint=video&e=9j1pC9 

 

https://photos.onedrive.com/share/75F18D3264FEE48F!6550?cid=75F18D3264FEE48F&resId=75F18D3264FEE48F!6550&authkey=!ABL6d-h1cCaUYTs&ithint=video&e=9j1pC9
https://photos.onedrive.com/share/75F18D3264FEE48F!6550?cid=75F18D3264FEE48F&resId=75F18D3264FEE48F!6550&authkey=!ABL6d-h1cCaUYTs&ithint=video&e=9j1pC9
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Diputados afines a Ebrard van por cambios en el Presupuesto 2024 - Infobae 

https://www.infobae.com/mexico/2023/09/28/diputados-afines-a-ebrard-van-por-cambios-en-el-presupuesto-2024/
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Comisión de Ayuda a Refugiados pidió a 

diputados incrementar su presupuesto ante 

aumento de migrantes 
 

Andrés Alfonso Ramírez Silva, titular de la Comisión Mexicana de Ayuda a Refugiados, 

pidió a los diputados de Morena incrementar el presupuesto de la institución ante el 

aumento de los flujos migratorios en el país.  

 

 

 

 

 

 

 

[HERALDO RADIO] 

 

https://drive.google.com/file/d/11njvaTnwrL_zrgf8FylQ1Y5AaCZUYo4q/view
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Moody's espera un plan fiscal creíble del gobierno electo en 2024 (forbes.com.mx) 

 

https://www.forbes.com.mx/moodys-espera-un-plan-fiscal-creible-del-gobierno-electo-en-2024/
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Por presiones del gasto y altas tasas de interés, Moody's descarta reducción del déficit en 2025 (lapoliticaonline.com) 

https://www.lapoliticaonline.com/mexico/economia-mx/por-presiones-del-gasto-y-altas-tasas-de-interes-moodys-descarta-reduccion-del-deficit-en-2025/
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Conmemora la Cámara de Diputados el Día Nacional del 

Maíz 

En el apartado de efemérides de la sesión presencial de este miércoles, diputadas y diputados de 

Morena, PAN, PRI, PVEM, PT, MC y PRD emitieron comentarios con motivo del Día Nacional del Maíz, 

que se celebra cada 29 de septiembre. La diputada Claudia Tello Espinosa (Morena) señaló que esta 

fecha invita reconocer la relevancia cultural de este alimento en la vida cotidiana de las y los mexicanos; 

hablar del maíz, es referirse al alimento base que sacó adelante a muchas generaciones de mexicanos y 

es recordar el abandono que por años tuvo el campo con gobierno neoliberales, por lo que, se debe 

seguir alzando la voz para evitar la privatización, no solo de las tierras, sino de las semillas. 

 

https://www.nuevomexicoplural.com/conmemora-la-camara-de-diputados-el-dia-nacional-del-maiz/ 

 

https://www.nuevomexicoplural.com/conmemora-la-camara-de-diputados-el-dia-nacional-del-maiz/
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Conmemora la Cámara de Diputados el Día 
Nacional del Maíz 

 

Boletín No. 5028 

• Intervinieron legisladoras y legisladores de Morena, PAN, PRI, PVEM, PT, MC y PRD 

En el apartado de efemérides de la sesión presencial de este miércoles, diputadas y diputados de 

Morena, PAN, PRI, PVEM, PT, MC y PRD emitieron comentarios con motivo del Día Nacional del 

Maíz, que se celebra cada 29 de septiembre. 

Reconocer relevancia cultural de este alimento 

La diputada Claudia Tello Espinosa (Morena) señaló que esta fecha invita reconocer la relevancia 

cultural de este alimento en la vida cotidiana de las y los mexicanos; hablar del maíz, es referirse 

al alimento base que sacó adelante a muchas generaciones de mexicanos y es recordar el 

abandono que por años tuvo el campo con gobierno neoliberales, por lo que, se debe seguir 

alzando la voz para evitar la privatización, no solo de las tierras, sino de las semillas. 

Celebrar esta fecha es decir que el pueblo de México ya no se deja engañar por simulaciones y 

enaltecer la labor de los campesinos que cultivan con amor su tierra, haciendo florecer el alimento 

para sus hijos. “Nos enorgullece ser hijos del maíz y apoyamos a las y los productores y su gran 

aportación para llevar este alimento a la mesa de las y los mexicanos”.   

Piedra angular de la gastronomía, historia e identidad 

Roberto Valenzuela Corral, diputado del PAN, dijo que el maíz es piedra angular de nuestra 

gastronomía, historia e identidad. Confió en que la efeméride sirva para hacer conciencia de la 

importancia de este cultivo para la cultura, la alimentación y la economía, y no permitir que su 

producción se debilite.   

Solicitó que durante la discusión del presupuesto y la Ley de Ingresos para el siguiente año no se 

olvide al campo. “Rechacemos los recortes y destinemos más recursos, porque las necesidades de 

éste son muchas y las consecuencias del abandono son terribles”. 
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Cultivado por las culturas mesoamericanas 

La diputada María de Jesús Aguirre Maldonado (PRI) señaló que el maíz ha sido cultivado por las 

culturas mesoamericanas durante más de nueve mil años y se han desarrollado una amplia 

diversidad de variedades; por ello, “es un tesoro biocultural de México. Es pilar de la identidad y 

patrimonio cultural de las comunidades indígenas y rurales”.   

Consideró indispensable salvaguardar el conocimiento ancestral asociado a ese cultivo y 

reconocerlo como un bien cultural intangible. “Este grano tiene una importancia mundial 

relevante. Un reconocimiento a las y los productores”.  

Proteger a las especies nativas que tiene México 

Por el PVEM, el diputado Juan González Lima recordó que el 29 de septiembre se conmemora en 

México la relevancia del maíz para la alimentación, la cultura y la economía. Hablar del maíz, es 

referirse a la identidad no solo como mexicanos, sino como herederos de las culturas que 

poblaron Mesoamérica. Ante ello, se requieren políticas públicas para proteger a las especies 

nativas que tiene el país para que siga siendo el corazón de nuestra mesa. 

Añadió que el cultivo de esta planta es uno de las más importantes y representativos, no solo por 

su papel esencial sino su significado histórico e incluso religioso. En el país, la producción de maíz 

blanco y amarillo registra un crecimiento de más de dos millones de toneladas. Las entidades con 

mayor producción son Sinaloa, Jalisco, Estado de México, Michoacán, Guanajuato, Guerrero, 

Veracruz y Chiapas. Se calcula que se emplean 30 millones de toneladas anuales para consumo 

directo.    

El maíz es mucho más que un alimento básico 

El diputado Arturo Bonifacio De la Garza Garza (MC) destacó la importancia que este cultivo 

ancestral tiene en la vida de las y los mexicanos, “celebramos su riqueza, diversidad y su papel 

crucial en la construcción de nuestra identidad como nación. El maíz es mucho más que un 

alimento básico, es un tesoro de la biodiversidad agrícola y fuente de sustento para millones de 

familias”.  

Consideró vital crear políticas públicas para el fomento de esta planta de valor cultural alimentario 

y económico. Llamó a asegurar que las y los agricultores tengan los recursos, tecnología, 

modernización y apoyo financiero para mejorar sus prácticas y condiciones de vida a los 
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campesinos, “esto fortalecerá la seguridad alimentaria y contribuirá al desarrollo económico y 

social de nuestras comunidades rurales”.  

Políticas públicas que incentiven el cultivo 

El diputado José Alejandro Aguilar López (PT) refirió que esta fecha convoca a hacer un alto y 

trabajar en el diseño de políticas públicas que incentiven su cultivo, porque está considerado como 

asunto de seguridad nacional que por su dimensión demanda ser atendido puntualmente. 

“Debemos celebrar que contamos con la Ley Federal para el Fomento y Producción del Maíz, la 

cual le restituye importancia a este producto como planta originaria”. 

Puntualizó que se debe colocar en el centro de atención el proceso que se requiere para la 

siembra, cosecha, venta e industrialización del maíz, bajo condiciones de competitividad para los 

productores a precios accesibles para el consumidor final. “Hay que pugnar para que las políticas 

públicas ayuden a dejar de importar enormes cantidades de maíz garantizando la compra 

nacional”. 

Contribuir a la conservación de especies criollas y endémicas 

Héctor Chávez Ruiz, diputado del PRD, expresó que en México se produce en promedio cada año 

más de 42 millones de toneladas entre maíz blanco y amarillo, pero las circunstancias de siembra 

no son las óptimas, al haber amenazas por la caída de los precios internacionales, aunado a las 

modificaciones en las reglas de operación de programas enfocados a la producción del grano. Por 

ello, se debe discutir y replantear los esquemas que den certidumbre a las y a los productores. 

Indicó que se requieren acciones en favor del campo, lograr soberanía alimentaria y contribuir a 

la conservación de especies criollas y endémicas. “Es una deuda histórica con los campesinos del 

país; esperemos poder apoyarlos en el presupuesto con recursos para que el maíz siga siendo 

símbolo de identidad y patrimonio de las y los mexicanos”. 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

 28/09/2023 LEGISLATIVO 

 



846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

LEGISLATIVO 

SECCIÓN 

 28/09/2023           0 

PERIÓDICO

0 

 

Excluyen a estados de Oposición de obras de 

IMSS-Bienestar 

Salvo el caso de Yucatán, los estados gobernados por la Oposición no están 

considerados en la construcción y planeación de nuevas clínicas y hospitales del IMSS-

Bienestar, señala un reporte que entregó Zoé Robledo a los diputados de Morena. 

Dichas entidades tampoco se benefician del reforzamiento en la contratación de 

personal médico.  

En una reunión con la bancada, el director del IMSS entregó el Plan de Salud IMSS-

Bienestar, programa que buscar garantizar atención médica a la población que no 

tiene seguridad social. 

Dicho reporte indica que al extinguir el Insabi, que sustituyó al Seguro Popular en 2020, 

el IMSS-Bienestar recibió de la Secretaría de Hacienda 51 mil 349 millones de pesos del 

presupuesto de este año. 

Hasta marzo de 2023 habían firmado convenios con el IMSS-Bienestar 11 entidades: 

Campeche, Veracruz, Hidalgo, Tamaulipas, Quintana Roo, Morelos, Ciudad de México, 

Chiapas, Tabasco, Baja California y Puebla, gobernadas por Morena. 

Aunque no todas las entidades gobernadas por Morena han firmado los convenios, sí 

gozan del Presupuesto federal del IMSS-Bienestar. 

El documento refiere que hay 164 obras en operación, construcción y planeación para 

los dos tipos de IMSS. 
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Critica Oposición política exterior en Gobierno de 

AMLO 

Diputados de Oposición criticaron que la 

política exterior del actual Gobierno se 

ha caracterizado por la crisis migratoria, 

la ausencia del Presidente Andrés 

Manuel López Obrador en asientos 

estratégicos a nivel internacional y el 

apoyo a "dictaduras" latinoamericanas. 

En el marco de la Glosa por el Quinto 

Informe de Gobierno, lamentaron que 

lejos de capitalizar relaciones 

estratégicas con países como Estados 

Unidos y Canadá, la Administración federal ha cedido a las "amenazas" de Donald 

Trump, convirtiendo al país en el muro fronterizo que les prometió a los estadounidenses. 

El diputado del PRI, Ildefonso Guajardo, recordó que México ha estado ausente de la 

toma de decisiones globales, al desairar en los últimos cinco años los asientos a los que 

el país había accedido gracias a su peso en la vida internacional y a la destreza de sus 

diplomáticos. 

"En los últimos cinco años el mundo ha sesionado en cuatro G-20 en los cuales nunca 

ha estado presente el Presidente de México. Ha sesionado en cuatro APEC, donde 

tampoco hemos tenido presencia. Parecería ser que las definiciones de los liderazgos 

globales nos interesan poco, a pesar de las repercusiones que México tiene en esas 

decisiones", indicó 
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Manuel Vázquez Arellano justifica el caso 

Ayotzinapa 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Manuel Vázquez Arellano, diputado de Morena y sobreviviente de la tragedia de 

Ayotzinapa, justificó el actuar del gobierno.  

Señaló que, de darse a conocer toda la información sobre el caso, se podría poner en 

riesgo las investigaciones, aunque ya se hizo público el expediente.  

 

 

 

 

 

[HERALDO TV] 

 

https://photos.onedrive.com/share/75F18D3264FEE48F!6542?cid=75F18D3264FEE48F&resId=75F18D3264FEE48F!6542&authkey=!AAn3vdErEvYVXP0&ithint=video&e=Klticm
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Oposición lamenta que se oculte información del 

caso Ayotzinapa 

 

 

 

 

 
 

 

 

 

Miembros de la oposición lamentaron que a nueve años del caso Ayotzinapa, se 

continúa ocultando la información y que no quieran esclarecer qué sucedió con los 

normalistas y cuál fue el destino de estos 43 jóvenes.  

Los legisladores de oposición aseguraron que, con estos actos solo se refleja el deseo 

del gobierno del presidente López Obrador por darle carpetazo al tema sin terminar de 

resolverlo.  

 

 

[HERALDO TV] 
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Conmemora Cámara de Diputados desaparición 

de los 43 normalistas de Ayotzinapa 
Desde San Lázaro un grupo de maestros normalistas sobrevivientes de Ayotzinapa 

reiteraron la exigencia de justicia a 9 años de la desaparición forzada de sus 

compañeros y alertaron sobre los posibles riesgos que pueden sufrir al ser ellos 

principales declarantes en el caso. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

En el Pleno, en la Cámara baja, se realizó la efeméride por la conmemoración por la 

desaparición de los 43 estudiantes de la Escuela Normal Isidro Burgos de Ayotzinapa y 

los diputados del gobierno del presidente López Obrador, incluso, reconocieron que sí 

existe aún una deuda pendiente con las familias.  

 

 

 

 

[ARISTEGUI] 
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Ésta será la nueva moneda de 20 pesos para añadir a tu colección - Infobae 

 

https://www.infobae.com/mexico/2023/09/27/esta-sera-la-nueva-moneda-de-20-pesos-para-anadir-a-tu-coleccion/
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Comisión aprueba revisar Estrategia Nacional de Cambio 

Climático conforme al Acuerdo de París 

La Comisión de Medio Ambiente, Recursos Naturales y Cambio Climático, que preside el senador Raúl 

Bolaños-Cacho Cué, aprobó, en sus términos, una minuta con proyecto de decreto para que se revise la 

Estrategia Nacional de Cambio Climático cuando se requiera y conforme al principio de progresividad del 

Acuerdo de París. 

 

https://efekto10.com/comision-aprueba-revisar-estrategia-nacional-de-cambio-climatico-conforme-al-acuerdo-de-paris/ 

 

 

 

https://efekto10.com/comision-aprueba-revisar-estrategia-nacional-de-cambio-climatico-conforme-al-acuerdo-de-paris/
https://efekto10.com/
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Mamá de una de las víctimas del Monstruo de 

Ecatepec pide frenar la serie en Netflix 

Ante evidencias de que Netflix se ha acercado al 'Monstruo de Ecatepec', el feminicida 

de su hija Arlet Samanta Olguin para la realización de una serie, Guadalupe Hernández, 

pidió que se cancele el proyecto y una legisladora del PAN propuso dar las regalías a 

las familias e hijos de las víctimas.  

La madre de la víctima de Juan 

Carlos Hernández, conocido como 

el 'Monstruo de Ecatepec', acudió a 

la Cámara de Diputados para 

denunciar que la plataforma de 

streaming negoció con el preso la 

producción de una serie sobre sus 

“atrocidades” sin que ella y sus 

nietas tuvieran una reparación 

integral de daños y se podría 

revictimizar a su familia con la 

exposición del caso. 

“Por vecinos nos enteramos que fue Netflix a la casa de la mamá (del asesino) y le 

pagaron una cantidad. No puede haber justicia a medias. Él no puede hacer apología 

del delito.  Aquí hay niños, niñas y adolescentes que ya son dañados, están muy 

dañados. Los tenemos en una burbuja para que no conozcan todo el contexto y lo 

quieran plasmar. Ok, pueden cambiar nombres, pero es la misma historia y le están 

dando ese beneficio a un asesino sin entrañas”, advirtió. 

La diputada federal del PAN, María Teresa Castell de Oro Palacios, indicó que debe 

haber una reglamentación para que las plataformas streaming que ofrecen series 

sobre asesinos, narcotraficantes y delincuentes paguen regalías a las víctimas. 

https://www.excelsior.com.mx/comunidad/mama-de-una-de-las-victimas-del-monstruo-de-

ecatepec-pide-frenar-la-serie-en-netflix 

 

https://www.excelsior.com.mx/comunidad/mama-de-una-de-las-victimas-del-monstruo-de-ecatepec-pide-frenar-la-serie-en-netflix
https://www.excelsior.com.mx/comunidad/mama-de-una-de-las-victimas-del-monstruo-de-ecatepec-pide-frenar-la-serie-en-netflix
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Semana laboral corta, ¿lujo o necesidad? (forbes.com.mx) 

 

https://www.forbes.com.mx/semana-laboral-corta-lujo-o-necesidad/
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¿Por qué el 1 de octubre será un día de descanso? (la-lista.com) 

 

https://la-lista.com/poder/politica/2023/09/27/por-que-el-1-de-octubre-sera-un-dia-de-descanso
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Fausto Gallardo presenta una iniciativa para 

evitar el maltrato animal 

El diputado animalista Fausto 

Gallardo presentó una reforma que 

busca aterrizar las bondades de la 

reforma constitucional que se 

presentó al inicio de la 65 Legislatura 

en materia de bienestar animal, la 

cual fue apoyada por diputados del 

Movimiento Ciudadano y Partido del 

Trabajo.  

La Ley General de Bienestar Animal es una propuesta de ley que retoma la protección 

de todas las especies animales, considerándolos seres conscientes y sintientes, 

armonizando disposiciones nacionales con los criterios de la Organización Mundial de 

Sanidad Animal. 

“Esta establece diversas actualizaciones normativas, entre la federación, los estados y 

los municipios, en favor del bienestar animal, cosa que es urgente” indicó el diputado.  

Debido a que es una exigencia social, con esta Ley se establecen lineamientos de 

protección para los animales usados para abasto; regula procedimientos dolorosos 

como son la castración, corte de cola y cuernos, y, regula la matanza de animales, 

con lo cual se elimina la tortura de animales. 
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Diputado de Morena va por quitar fuero a 

gobernadores y fiscales estatales para poder 

proceder penalmente contra ellos 

El diputado Francisco Javier Borrego Adame 

(Morena) propuso quitar el fuero para poder 

proceder penalmente por delitos federales 

contra gobernadores, diputados locales, 

magistrados de los Tribunales Superiores de 

Justicia estatales, miembros de los Consejos 

de las Judicaturas Locales, y los miembros de 

los organismos a los que las Constituciones 

Locales les otorgue autonomía.  

El legislador guinda refirió que es necesario debido a que se han presentado excesos 

en donde los funcionarios no son juzgados por tener dicho fuero, y puso el ejemplo del 

exgobernador panista de Tamaulipas, Francisco Javier Cabeza de Vaca, y, 

recientemente, el fiscal de Morelos, Uriel Carmona, liberado el 22 de septiembre del 

penal de alta seguridad del Altiplano. 

 “Casos recientes han demostrado que el otorgar de forma excesiva la protección de 

la ley mediante el llamado fuero, ha provocado precisamente inestabilidad social y 

política, toda vez que el pueblo de México protesta del perverso uso del fuero que le 

han dado gobernadores, como el de Tamaulipas o el fiscal de Morelos, de un manto 

protector ha pasado a ser un privilegio que agravia a millones de mexicanos”, expuso 

en su proyecto de reforma. 

En ese sentido, Borrego Adame propuso derogar el quinto párrafo del artículo 111 de 

la Constitución para retirarles el fuero a los funcionarios que se desempeñen en los 

cargos mencionados. 
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Tras dejar el PRI, Carlos Ramírez Marín va por 

Yucatán; participará en encuestas de Morena 

La dirigencia nacional del PVEM 

propondrá al senador Jorge Carlos 

Ramírez Marín y a la diputada federal 

Patricia Quijano para que participen en las 

encuestas que hará Morena, para elegir al 

representante de la 4T, para las elecciones 

del 2024 en Yucatán. 

De acuerdo con la alianza del Verde 

Ecologista con Morena y PT, el CEN de ese 

partido tiene entre sus acuerdos proponer 

a dos de sus miembros para ser encuestados con miras a la elección del estado. 

Según la convocatoria de Morena, los aspirantes tuvieron los lunes y martes de esta 

semana para inscribirse.  

La lista quedó integrada por Joaquín Diaz Mena, ex titular de Bienestar, Alpha Tavera 

Escalante, ex dirigente de Morena, los diputados locales Rocío Barrera Puc y Rafael 

Echazarreta y los senadores guinda, Raúl Paz Alonso y Verónica Camino Farjat. 

Uno más fue el ex priista Noé Peniche, la diputada federal Carmen Navarrete, el líder 

de ejidatarios Villevaldo Pech Moo y Mario Peraza Ramírez. 

 

 

https://tinyurl.com/ycy2nne2 

 

https://tinyurl.com/ycy2nne2


846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

 
LEGISLATIVO 

 

SECCIÓN 

28/09/2023 9 

PERIÓDICO

 

 

 



 

PERIÓDICO PAGINA FECHA SECCIÓN 

1-3 

 

28/09/2023 LEGISLATIVO 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 



 

PERIÓDICO PAGINA FECHA SECCIÓN 

1-3 

 

28/09/2023 LEGISLATIVO 

 

 



846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

 
LEGISLATIVO 

 

SECCIÓN 

28/09/2023 31 

PERIÓDICO

 

 

 

 



 

PERIÓDICO PAGINA FECHA SECCIÓN 

5 

 

28/09/2023 LEGISLATIVO 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 



 

PERIÓDICO PAGINA FECHA SECCIÓN 

5 

 

28/09/2023 LEGISLATIVO 

 

 

 

 

 



846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

 
LEGISLATIVO 

 

SECCIÓN 

28/09/2023 24 

PERIÓDICO

 

 

 

 

 

 

 



846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

 
LEGISLATIVO 

 

SECCIÓN 

28/09/2023 24 

PERIÓDICO

 

 



 

PERIÓDICO PAGINA FECHA SECCIÓN 

6 28/09/2023 LEGISLATIVO 

 



2 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

5 

 

28/09/2023 

 
LEGISLATIVO 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

 28/09/2023 LEGISLATIVO 

Concluye el curso “Legislar con evidencia”, 
impartido por el CESOP de la Cámara de 

Diputados 
 

Boletín No. 5038 

La Centro de Estudios Sociales y de Opinión Pública (CESOP) de la Cámara de Diputados llevó a cabo el segundo y último 

día del curso “Legislar con evidencia”, el cual obedeció a la necesidad de vincular la función legislativa con la identificación 

de problemas públicos y sus posibles soluciones. 

Al explicar la metodología de evaluación para ser acreedores de la constancia, Ana Gabriela Núñez Pérez, directora de 

Estudios de Desarrollo Regional del CESOP, agradeció a las y los participantes por el interés mostrado. 

“Los invitamos a un último curso que vamos a tener para cerrar las actividades de capacitación del CESOP, denominado 

‘Todo sobre las encuestas’, el cual ayudará a interpretar los datos”, externó. 

Al impartir la sesión II “Generalidades de la Estadística en la Investigación”, Ana Karla Torres Gómez, subdirectora de 

Estudios de Opinión Pública del CESOP, dijo que hoy en día la toma de decisiones demanda tener cierta literalidad en la 

lectura de números, pero siendo críticos y sensibles a éstos. 

Consideró importante aprender a leer la evidencia tanto cuantitativa como cualitativa, aunque esta no se soluciona con 

cuestiones legislativas, toda vez que cada quien tendrá una visión distinta de la realidad. 

La ciencia y los datos, dijo, nos hacen robustecer los argumentos que seguramente estarán influenciados por la visión sobre 

qué es lo conveniente, de qué es la justicia, pues no se pueden desligar las creencias de nuestras objetividades. 

El curso tuvo como propósito conocer y aprender las bases metodológicas de la investigación social, tanto cuantitativa como 

cualitativa, para generar productos y documentos parlamentarios fundados en evidencias sólidas. 
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Cámara de Diputados recuerda natalicio de José 
María Morelos y Pavón 

 

Boletín No. 5034 

• Nació el 30 de septiembre de 1765; todos los grupos parlamentarios destacan sus ideales  

Diputadas y diputados de Morena, PAN, PRI, PVEM, PT, MC y PRD expusieron sus puntos de vista, en la sesión presencial 

de este miércoles, en torno a la efeméride con motivo del natalicio de José María Morelos y Pavón, el 30 de septiembre de 

1765.  

Morelos no se limitó a tomar las armas 

La diputada Alma Griselda Valencia Medina (Morena) recordó que, en 1810 al iniciar el movimiento de Independencia, 

Morelos se unió a la lucha de las zonas del centro y sur del país, no se limitó a tomar las armas, y organizó el Congreso de 

Anáhuac, el primer órgano legislativo de la historia cuyas sesiones tuvieron su sede en Chilpancingo, Guerrero. 

Indicó que en 1811, tras la muerte del cura Hidalgo, Morelos asumió el liderazgo del movimiento y luchó por mantener 

viva la causa independentista. Finalmente, fue capturado, juzgado por la inquisición y fusilado en San Cristóbal, Ecatepec, 

el 22 de diciembre de 1815. Subrayó que nunca mueren los ideales de Morelos. 

Uno de los personajes más importantes de nuestra historia 

Del PAN, la diputada Ana María Balderas Trejo destacó que José María Morelos y Pavón es uno de los personajes más 

importantes de la historia en México. Se podría, dijo, exaltar virtudes al frente de su Ejército, pero encima de ello estaba el 

Morelos político, el de las instituciones, que activó la causa de la Independencia a partir de la construcción de un nuevo 

orden social y político.  

Morelos, añadió, participó en forma activa en la instalación del congreso de Chilpancingo, motivado por sus principios 

libertarios y con la convicción del gobierno de la buena ley. A pesar de las adversidades y consciente de los ideales 

independentistas, “el gran Morelos logró perfilar el camino hacia una nación independiente, libre y soberana”.  

Oportunidad para reflexionar sobre desafíos que persisten 

En tanto, la diputada Adriana Campos Huirache (PRI) mencionó que recordar a José María Morelos es más que un ejercicio 

de memoria histórica, “es la oportunidad para reflexionar sobre los desafíos que persisten en la búsqueda de justicia social 
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y democracia para nuestro país; el legado de Morelos sigue vigente en nuestra vida pública, principalmente en la arquitectura 

de los ideales nacionales”.  

Estimó que su ejemplo es muestra de un liderazgo ético y comprometido con la Independencia y las instituciones de ella 

resultantes. “Hablar del generalísimo implica respetar la importancia y la responsabilidad del parlamento”. Enfatizó que la 

felicidad del pueblo y de cada uno de los ciudadanos consistentes en el goce de la igualdad, seguridad, propiedad y libertad, 

“sigue siendo una aspiración incumplida”.   

Uno de los más importantes pensadores políticos 

Del PVEM el diputado Marco Antonio Natale Gutiérrez dijo que hablar de Morelos es referirse a la justicia, libertad y al 

profundo espíritu igualitario de un hombre que fue un gran combatiente cuyo genio militar le dio numerosas victorias al 

bando insurgente. “Don José María Morelos y Pavón no sólo fue uno de los más importantes pensadores políticos de la 

historia; para él la lucha por la libertad tenía el mismo valor que la lucha por la igualdad”. 

Señaló que dejó una huella imborrable en la conformación del régimen que surgió tras la emancipación de la corona española 

al impulsar la redacción de “Los Sentimientos de la Nación” durante el congreso de Anáhuac.   

Nunca se reunió con fuerzas extranjeras ni traicionó al país 

La diputada Mary Carmen Bernal Martínez (PT) comentó que el 30 de septiembre se conmemora un natalicio más de uno 

de los héroes más importantes, y subrayó que José María Morelos nunca se reunió con fuerzas extranjeras ni traicionó al 

país.   

Refirió que fue él quien escribió uno de los documentos históricos más importantes “Los Sentimientos de la Nación”, 

antecedente de la Constitución de 1917, “23 sentimientos en donde estaban plasmados y escritos los sueños y anhelos de 

las y los mexicanos que buscaban llevar justicia social e igualdad”. 

Fecha para recordarlo, festejarlo y celebrar su vida 

Jessica Ortega De la Cruz, diputada de MC, indicó que Morelos y Pavón desde Chilpancingo promovió “Los Sentimiento 

de la Nación”, documento en el que hizo hincapié sobre la defensa de los derechos humanos y libertades, con una profunda 

actitud republicana que reflejaría la forma en la que fue llamado: Siervo de la Nación. “El próximo 30 de septiembre se 

conmemoran 258 años de su natalicio, una fecha para recordarlo, festejarlo y celebrar su vida”.   
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Se pronunció porque esta efeméride trascienda y “nos convoque como Congreso de la Unión a tomar cartas para restaurar 

el orden democrático de un Estado que nos necesita a todas y todos. El llamado es a construir una ruta de confianza que le 

permita a las y los mexicanos contar con un buen futuro”.  

Líder de la segunda etapa de la lucha por la Independencia 

La diputada Edna Gisel Díaz Acevedo (PRD) dijo que el 30 septiembre de 1765 nació en Valladolid, Michoacán —

actualmente Morelia— el líder de la segunda etapa de la lucha por la Independencia de México, y resaltó que “no puede 

comprenderse este país sin los aportes de José María Morelos y Pavón”.  

Precisó que Morelos luchó por la igualdad, el derecho a juicio, la presunción de inocencia, el derecho a la propiedad privada, 

las libertades de industria, comercio, expresión e imprenta. “Hoy, en medio de esta realidad, recordamos al Siervo de la 

Nación, con el ánimo muy agradecido. A Morelos, gracias por su sentido de nación, gracias por ser insurgente, gracias por 

ser michoacano”. 
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Astronauta Katya Echazarreta augura despegue de industria aeroespacial mexicana (forbes.com.mx) 

https://www.forbes.com.mx/astronauta-katya-echazarreta-augura-despegue-de-industria-aeroespacial-mexicana%ef%bf%bc/
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Sasha Sokol revela que Tribunal de CDMX confirmó sentencia contra Luis de Llano (la-lista.com) 

https://la-lista.com/entretenimiento/2023/09/27/sasha-sokol-revela-que-tribunal-de-cdmx-confirmo-sentencia-contra-luis-de-llano
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Morena define a “corcholatas” que pasarán a ronda de encuestas en Jalisco; papá de “Checo” Pérez quedó fuera - Infobae 

https://www.infobae.com/mexico/2023/09/28/morena-define-a-corcholatas-que-pasaran-a-ronda-de-encuestas-en-jalisco-papa-de-checo-perez-quedo-fuera/
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Embajador de Azerbaiyán en México hace una presentación sobre Azerbaiyán ante estudiantes - AZERTAC (azertag.az) 

 

 

https://azertag.az/es/xeber/embajador_de_azerbaiyn_en_mexico_hace_una_presentacion_sobre_azerbaiyn_ante_estudiantes-2765500


 
PERIÓDICO PAGINA FECHA SECCIÓN 

28/09/2023 

 

LEGISLATIVO  

 
 

La Comisión de Trabajo y Previsión Social aprobó su 
programa anual de trabajo 

 
La Comisión de Trabajo y Previsión Social, que preside el diputado Manuel de Jesús Baldenebro 
Arredondo (Morena), aprobó su informe y programa anual de trabajo correspondiente al tercer año de 
la LXV Legislatura. 
La diputada Araceli Ocampo Manzanares (Morena) propuso realizar reformas sustanciales a la Ley 
Federal de Trabajo y la Ley Federal de los Trabajadores al Servicio del Estado, porque se han recibido 
múltiples denuncias de violaciones flagrantes a los derechos de quienes laboran en el ámbito 
gubernamental, particularmente, en su derecho a la libre asociación sindical. 
 
https://hojaderutadigital.mx/la-comision-de-trabajo-y-prevision-social-aprobo-su-programa-anual-de-
trabajo/ 
 
 

https://hojaderutadigital.mx/la-comision-de-trabajo-y-prevision-social-aprobo-su-programa-anual-de-trabajo/
https://hojaderutadigital.mx/la-comision-de-trabajo-y-prevision-social-aprobo-su-programa-anual-de-trabajo/
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El pleno desarrollo de la industria aeronáutica requiere 

fortalecer la legislación: Emmanuel Reyes 
 

El diputado Emmanuel Reyes Carmona (Morena) destacó que para lograr el pleno desarrollo de la 
industria aeronáutica en México es esencial trabajar en la creación y mejora de la legislación para regular 
al sector. 
“Es importante que la industria aeronáutica en México siga siendo un activo estratégico que pueda 
contribuir significativamente en el desarrollo económico y tecnológico de nuestro país”, sostuvo en el 
foro "Legislación Aeronáutica para la Construcción de una Política Nacional". 
 
https://noticiasdechiapas.net/noticia.php?item=38622 
 
 

https://noticiasdechiapas.net/noticia.php?item=38622
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Morena propone exhortar a Israel para que extradite a 
Tomás Zerón 

 
La diputada Lidia Pérez Barcenas (Morena) presentó un punto de acuerdo que propone que la Cámara 
de Diputados exhorte al gobierno del Estado de Israel para que conceda la extradición de Tomás Zerón 
de Lucio a México, y pueda ser juzgado por tortura y desaparición forzada de los estudiantes de 
Ayotzinapa, en 2014. 
 
https://pulsoslp.com.mx/nacional/morena-propone-exhortar-a-israel-para-que-extradite-a-tomas-
zeron/1722801 
 
 

https://pulsoslp.com.mx/nacional/morena-propone-exhortar-a-israel-para-que-extradite-a-tomas-zeron/1722801
https://pulsoslp.com.mx/nacional/morena-propone-exhortar-a-israel-para-que-extradite-a-tomas-zeron/1722801
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Patricia Armendáriz (Diputada–Morena) 

Entrevista con Pedro Gamboa 
 

 “Nadie está compitiendo por la 

gubernatura per se, estamos 

haciéndolo por ser los mejores 

portavoces de la profundización de la 

Cuarta Transformación. Es una cuestión 

genética, yo soy una chiapaneca de 

corazón, mi preparación fue un tránsito 

para regresar a Chiapas y poder 

ejercer mi pasión. Como diputada he 

estado llevando desarrollo, estudié 

Desarrollo Económico, conozco muchos inversionistas públicos y privados. El día de 

ayer logré la certificación por parte de la Secretaría de Marina para establecer un 

brazo remoto en Puerto Chiapas, para que no se tenga que desazolvar con inversión 

privada; también firmé con la Secretaría de Turismo hace un mes un programa llamado 

‘Guardianes de la Selva’ que son proyectos ecoturísticos comunales, alrededor de la 

zona verde para que no sea invadida, para que la protejan y puedan vivir de ella. Me 

apasiona ayudar a la gente y estoy convencida de la hipótesis del presidente López 

Obrador, de que ejercer el poder político debe ser para ayudar a la gente, esa es mi 

apuesta. Los gobernantes podemos traer recursos, esa es mi experiencia como 

diputada”. 

 

 

https://photos.onedrive.com/share/75F18D3264FEE48F!6552?cid=75F18D3264FEE48F&resId=75F18D32

64FEE48F!6552&authkey=!AC7DOo5wfpEF8ow&ithint=video&e=cyONuj 

https://photos.onedrive.com/share/75F18D3264FEE48F!6552?cid=75F18D3264FEE48F&resId=75F18D3264FEE48F!6552&authkey=!AC7DOo5wfpEF8ow&ithint=video&e=cyONuj
https://photos.onedrive.com/share/75F18D3264FEE48F!6552?cid=75F18D3264FEE48F&resId=75F18D3264FEE48F!6552&authkey=!AC7DOo5wfpEF8ow&ithint=video&e=cyONuj
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Sergio Gutiérrez Luna (Diputado–Morena) 

Entrevista con Oscar M. Beteta 
 

 “Antier estuvimos en Veracruz, en Minatitlán, de donde yo soy, para registrarnos, 

acompañados de familia, amigos, vecinos, compañeros. Tenemos ruta, tenemos plan, 

tenemos equipo, tenemos estrategias, tenemos ánimo para que Veracruz tenga la 

grandeza que debió haber tenido desde hace muchos años, para que llegue con toda 

su fuerza la Cuarta Transformación al estado. Esta pelea es de dos, estamos en una 

contienda interna de dos personas, de las cuales el único veracruzano soy yo. Conozco 

los problemas, conozco a la gente, he recorrido todo el estado, tenemos un 

diagnóstico de qué es lo que nos pide, exige la ciudadanía de Veracruz”.  

 

 

 

 

[RADIO FÓRMULA] 

 

https://drive.google.com/file/d/1e951wKvroGWu7KOZZHcN6sW5f9bBYSGs/view
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Miguel Torruco Garza va por la candidatura de Morena en 
la CDMX 

 
Miguel Torruco Garza, diputado federal, también levantó la mano para participar en la contienda interna 
de Morena para la candidatura a la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México. El hijo del secretario 
de Turismo federal, Miguel Torruco Marqués, se inscribió la mañana de este martes ante el partido 
guinda y afirmó estar listo para gobernar la capital del país. “La Ciudad de México está preparada para 
que las nuevas generaciones asumamos el compromiso de trabajar en favor de todos sus habitantes. Soy 
un joven que se ha preparado tanto política como académicamente para sumir la responsabilidad de 
servir y continuar con la transformación de esta gran Ciudad”.  
 
https://www.omnia.com.mx/noticia/286879/miguel-torruco-garza-va-por-la-candidatura-de-morena-
en-la-cdmx 
 

https://www.omnia.com.mx/noticia/286879/miguel-torruco-garza-va-por-la-candidatura-de-morena-en-la-cdmx
https://www.omnia.com.mx/noticia/286879/miguel-torruco-garza-va-por-la-candidatura-de-morena-en-la-cdmx
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La-Lista de aspirantes de Morena a jefatura de Gobierno en 2024 

https://la-lista.com/poder/politica/2023/09/27/la-lista-de-aspirantes-de-morena-a-la-jefatura-de-gobierno-en-2024
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Comisión de Igualdad de Género aprueba ruta 
para emitir opinión sobre el PEF 2024 

 

Boletín No. 5033 

• También aprobó su informe semestral marzo-agosto 2023 y su programa de trabajo para el 

tercer año de la Legislatura  

La presidenta de la Comisión de Igualdad de Género, diputada Julieta Kristal Vences Valencia 

(Morena), dio a conocer la ruta acordada para elaborar la opinión respecto al Presupuesto de 

Egresos de la Federación (PEF) 2024, “la cual deberá resumir todas las necesidades y puntos de 

vista”.  

La diputada Vences Valencia indicó que se tiene previsto realizar el foro “Análisis del Presupuesto 

de Egresos de la Federación 2024 con perspectiva de género”, en el que participarán legisladoras, 

legisladores, especialistas, activistas, académicos y representante del sector público, con el fin de 

debatir, platicar e intercambiar opiniones y reflexiones sobre el proyecto presupuestal. 

“Nosotras y nosotros escuchamos a la sociedad civil, academia, activistas, mujeres, y sociedad en 

general, porque somos una Comisión de puertas abiertas para discutir el presupuesto que afecta 

o beneficia a las mujeres, niñas y adolescentes”, detalló.  

Explicó que cada año se realizan diversos eventos para estudiar el Anexo 13 Erogaciones para la 

Igualdad entre Mujeres y Hombres, a fin de conocer qué recursos y apoyos van para salud, 

infraestructura, educación, vivienda, y todos los demás temas. 

“De ahí la importancia de escuchar a las presidentas de las comisiones y ver los anexos que les 

toca revisar en su Comisión para lograr una opinión mucho más amplia”, puntualizó. 

Refirió que la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública emitió los lineamientos y tiempos para 

que cada Comisión legislativa presente una opinión respecto al presupuesto, y establece como 

fecha límite el 27 de octubre de 2023, a las seis de la tarde.  

Por ello, informó que la Junta Directiva de esta instancia, acordó que, del 2 al 19 de octubre, las y 

los diputados envíen sus comentarios, opiniones y propuestas para incluirlas; del 20 al 23, revisar 
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la opinión, modificarla y concluirla y, posteriormente, se convocará a sesión extraordinaria el 25 

de octubre para su aprobación. 

Informe semestral 

Durante la reunión se avaló el informe semestral del periodo comprendido de marzo a agosto del 

presente año, que contiene un resumen de los esfuerzos de las y los integrantes de la Comisión 

para mejorar la vida y las condiciones de niñas adolescentes y mujeres del país, así como 

garantizar que los preceptos internacionales, constitucionales y legales den mayor protección a 

sus derechos para erradicar todos los tipos de violencia y discriminación contra mujeres en los 

ámbitos público y privado. 

También contiene las líneas de acción y rutas legislativas de las iniciativas, minutas y proposiciones 

con punto de acuerdo turnadas, las actividades desarrolladas para su dictamen, foros, audiencias, 

consultas, análisis y propuestas. 

Programa anual de trabajo 

También aprobó su programa anual de trabajo para el tercer año de la Legislatura, cuyo objetivo 

es impulsar una reforma integral en materia educativa a fin de fortalecer los conocimientos y 

capacidades de las niñas y adolescentes para que gocen de sus derechos; fomentar la prevención 

de la violencia y la educación de masculinidades positivas desde los programas y planes de 

estudio. 

Asimismo, busca sensibilizar a todos los funcionarios públicos sobre su papel en la impartición de 

justicia y la atención de víctimas de violencia, mediante la implementación de un programa integral 

de profesionalización; establecer políticas públicas y un andamiaje jurídico para evitar y erradicar 

los matrimonios infantiles e impulsar mecanismos para proteger a víctimas indirectas del 

feminicidio. 
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Analizan exhortar a la SRE para que informe 
sobre instalación de embajada de México en 

Kazajstán 
 

Boletín No. 5036 

• La Cancillería debe brindar la información necesaria: diputado De la Cruz Lima (Morena) 

Las y los integrantes del grupo de Amistad México-República de Kazajstán, presidido por el diputado José Miguel De la 

Cruz Lima (Morena), dialogaron sobre la conveniencia de presentar un punto de acuerdo para exhortar a la Secretaría de 

Relaciones Exteriores (SRE) a que difunda la información sobre el estado que guarda el proceso de instalación de la 

embajada de México en esa nación asiática.  

Asimismo, anunciaron que solicitarán a la Secretaría de Gobernación (Segob) que, en el ámbito de sus competencias y en 

comunicación con la SRE, se suprima la solicitud de visas a los ciudadanos de la República de Kazajstán que ingresen a 

territorio nacional. 

De la Cruz Lima dijo que el motivo de la reunión de trabajo de la Comisión es para que se presente un punto de acuerdo a 

fin de que la SRE brinde la información necesaria con respecto a cómo está el estatus de la instalación de embajada mexicana 

en aquel país. 

“El año pasado el grupo de amistad tuvo la oportunidad de visitar Kazajstán, un país de verdad muy importante, pero, sobre 

todo me pareció muy espectacular la ciudad y la bienvenida”, comentó el diputado.  

Señaló que México y Kazajstán pueden encontrar una gran amistad y hermandad en cuanto a las relaciones. “Algo que 

caracteriza mucho al pueblo de México es la amistad con la que nosotros recibimos a las personas, nosotros en Kazajstán 

logramos sentir esa gran amistad y bienvenida”, agregó. 

El diputado Augusto Gómez Villanueva (PRI) indicó que esta reunión tiene el propósito de dar a conocer que se ha planteado 

un punto de acuerdo a fin de solicitar información para saber en qué condiciones se encuentra el proceso de instalación de 

la embajada de nuestro país en Kazajstán.  

“México tiene una relación comercial importante con Kazajstán, hay una magnífica disposición por fortalecer esas 

relaciones, por lo que es necesario que se logre la apertura de la embajada de México en Kazajstán, para seguir robusteciendo 

las relaciones”, expresó.    
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La diputada Olimpia Tamara Girón Hernández (Morena) agradeció a los representantes de Kazajstán por estar en esta 

reunión. “Nosotros, como Cámara de Diputados, tenemos que ver de qué manera las relaciones entre ambos países pueden 

ser más eficientes”.   

Representantes de Kazajstán 

Olzhas Issabekov, encargado de negocios de la Embajada de la República de Kazajstán en México, indicó que hay un 

espacio grande para desarrollar la cooperación interparlamentaria entre los dos países. “Respecto al comercio, generamos a 

los siete meses de este año 2023 un crecimiento entre ambas naciones”.   

Dijo que México durante el segundo año es el socio número uno para Kazajstán en América Latina, lo cual es una evidencia 

clara de que hay un potencial enorme de cooperación, a pesar de la distancia geográfica.  

José Octavio Tripp Villanueva, director general para África, Asia Central y Medio Oriente de la SRE, explicó que el estatus 

del proceso de apertura sobre la embajada está en compás de espera.  

“Estábamos nosotros listos, esperando la bandera para el arranque, pero, ciertamente debido a restricciones presupuestarias 

inesperadas y fuera de agenda, se ha pausado el proceso”, añadió. 
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CEDIP da inicio al taller de Evaluación, Acción Pública y 

Parlamentos 

Como parte de los esfuerzos de capacitación continua que realiza la Cámara de Diputados a su personal, 

el Centro de Estudios de Derecho e Investigaciones Parlamentarias (CEDIP) dio inicio al Taller de 

Evaluación, Acción Pública y Parlamentos. En la inauguración del curso, el presidente de la Comisión de 

Transparencia y Anticorrupción, Juan Carlos Romero Hicks (PAN), consideró que ser alumno es una 

condición permanente 

 

https://hojaderutadigital.mx/cedip-da-inicio-al-taller-de-evaluacion-accion-publica-y-parlamentos/ 

 

 

,  

https://hojaderutadigital.mx/cedip-da-inicio-al-taller-de-evaluacion-accion-publica-y-parlamentos/
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CEDIP da inicio al taller de Evaluación, Acción 
Pública y Parlamentos 

 

Boletín No. 5024 

Como parte de los esfuerzos de capacitación continua que realiza la Cámara de Diputados a su personal, el Centro de 

Estudios de Derecho e Investigaciones Parlamentarias (CEDIP) dio inicio al Taller de Evaluación, Acción Pública y 

Parlamentos. 

En la inauguración del curso, el presidente de la Comisión de Transparencia y Anticorrupción, Juan Carlos Romero Hicks 

(PAN), consideró que ser alumno es una condición permanente, pues el aprendizaje y la enseñanza se dan en un proceso 

bidireccional.  

“En algunos casos, el maestro es el alumno más aventajado de la clase, y cuando eso deja de ocurrir hay que reinventarse o 

retirarse”, comentó el legislador.  

Respecto a este taller, Romero Hicks apuntó que una de las grandes preocupaciones del momento tiene que ver con tres 

aspectos importantes: ciudadanía, contrapesos republicanos y Estado de derecho. 

“Se ha avanzado en siglos de manera gradual de un modelo donde el monarca era el Estado a un Estado democrático de 

derecho con cuatro ingredientes fundamentales en una democracia germinal y que no termina de satisfacer las necesidades 

de los mexicanos”, sostuvo. 

Explicó que estos elementos son: separación y colaboración de Poderes, votaciones libres, pluralidad de partidos y 

aceptación del Estado de los principios generales en materia de leyes y derechos humanos. 

“Se creía que la alternancia por sí sola o tener elecciones con estas características de manera mágica iba cambiar esto, pero 

la democracia debe ser cultivada todos los días”, detalló.  

Al dar la bienvenida, Juan Carlos Cervantes Gómez, director general del CEDIP, consideró que todo proyecto legislativo 

que se ponga en vigencia debe ser evaluado recurrentemente, no sólo el proceso de la iniciativa, sino también los beneficios 

que se pretenden lograr con ella. 

“Eventualmente deberán regresar las leyes, ver qué está fallando, arreglarlas y ponerlas de nuevo en funcionamiento. Hay 

que reconocer que pueden ser leyes que en lugar de traer beneficios traen perjuicios, deben ser atendidas, es como regresarlas 

al taller”, explicó. 
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Piden evitar el mal uso de datos personales e imágenes de 

menores de edad en sistemas multimedia 

El diputado José Antonio Zapata Meraz (PAN) impulsa reformar los artículos 76 y 77 de la Ley General de 

los Derechos de Niñas, Niños y Adolescentes, para evitar la transmisión de imágenes y datos personales 

de menores de edad en medios multimedia, ya sean públicos o privados, que permitan su identificación, 

menoscaben su honra o reputación, y atenten contra sus derechos. 

 

https://noticiasdechiapas.net/noticia.php?item=38646 
 
 
 
 
 

https://noticiasdechiapas.net/noticia.php?item=38646
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Xóchitl Gálvez suma a su equipo a Josefina Vázquez Mota y 
Margarita Zavala 

 
La aspirante presidencial del Frente Amplio por México, Xóchitl Gálvez, sumó a su equipo a la 
excandidata presidencial panista Josefina Vázquez Mota y a Margarita Zavala quien también contendió, 
sin éxito, por la candidatura presidencial por el PAN. La virtual candidata presidencial de la oposición ya 
había nombrado al diputado panista Santiago Creel, quien también aspiraba a la candidatura 
presidencial, como su coordinador general. Esta vez, luego de participar en el evento “Democracia, 
humanismo y pueblos indígenas” en la sede nacional del PAN, Xóchitl Gálvez explicó que Vázquez Mota 
trabajará en el proyecto “Campaña sin candidato”.  
 
https://www.omnia.com.mx/noticia/286921/xochitl-galvez-suma-a-su-equipo-a-josefina-vazquez-
mota-y-margarita-zavala 
 
 

 

 

 

 

 

 

https://www.omnia.com.mx/noticia/286921/xochitl-galvez-suma-a-su-equipo-a-josefina-vazquez-mota-y-margarita-zavala
https://www.omnia.com.mx/noticia/286921/xochitl-galvez-suma-a-su-equipo-a-josefina-vazquez-mota-y-margarita-zavala


GRUPO PARLA�ENTARIO 

DE LA LXV LEG S ATURA 

( COORDINACIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL ) 
"2023, AÑO DE FRANCISCO VILLA, EL REVOLUCIONARIO DEL PUEBLO". 

. .



 
PERIÓDICO PAGINA FECHA SECCIÓN 

28/09/2023 

 

LEGISLATIVO  

 
 

Continuidad de Morena significa más pobreza 
 

“La continuidad que pretende Morena en el poder solo representaría más pobreza, muerte y destrucción 
en México”, advirtió el presidente del Comité Ejecutivo Nacional del Partido Revolucionario Institucional 
(PRI-CEN), Alejandro Moreno Cárdenas. 
 
https://www.cuartopoder.mx/nacional/continuidad-de-morena-significa-mas-pobreza/465107 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.cuartopoder.mx/nacional/continuidad-de-morena-significa-mas-pobreza/465107
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Comisión avala exhortos para atender quemas 
agrícolas en Sonora y promover campaña 

nacional de consumo de leche 
 

Boletín No. 5029 

• Llevará a cabo Parlamento Abierto con productores y organizaciones civiles para analizar tema 

presupuestal 

La Comisión de Desarrollo y Conservación Rural, Agrícola y Autosuficiencia Alimentaria, que 

preside la diputada María de Jesús Aguirre Maldonado (PRI), aprobó dos puntos de acuerdo 

encaminados a atender las quemas agrícolas y promover una campaña nacional para el consumo 

de leche. 

Regulación de quemas agrícolas 

El primero, exhorta al Congreso de Sonora para que legisle en materia de regulación de quemas 

agrícolas, con el propósito de transitar a la agricultura de conservación y contribuir a contrarrestar 

los efectos del cambio climático.  

Asimismo, que las instancias federales y locales, así como las instituciones educativas, en el ámbito 

de sus competencias, fortalezcan las acciones de sensibilización y capacitación dirigidas a la 

ciudadanía para limitar la quema agrícola y forestal. 

La diputada María de Jesús Aguirre Maldonado resaltó que la quema de campos agrícolas 

repercute directamente en el cambio climático, de ahí la importancia de su regulación mediante 

reformas de ley que atiendan esta problemática. 

Al respecto, la proponente del punto de acuerdo, diputada Brianda Aurora Vázquez Álvarez 

(Morena), mencionó que si bien su propuesta sólo hace un llamado al estado de Sonora este tema 

debe ser atendido de manera general en el país, ya que el cuidado del medio ambiente es tarea 

de todas las entidades.  

El diputado Antolín Guerrero Márquez (Morena) indicó que hay zonas donde la principal actividad 

económica es la caña de azúcar, cultivo que requiere que se queme su caña con el propósito de 
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facilitar la cosecha, por lo que consideró que este punto de acuerdo permitirá que estas acciones 

sean menos agresivas al medio ambiente y se limite el uso indiscriminado del fuego. 

El diputado del PAN, Gustavo Macías Zambrano, mencionó que en el país se acostumbra la quema 

de los sembradíos para poder cosechar; por ello, consideró que este exhorto permitirá que se 

avance en la materia en el resto del país. 

Jesús Fernando García Hernández, diputado del PT, dijo que el llamado busca evitar la quema del 

producto que queda después de cosechar. 

Expuso que actualmente se trabaja en la iniciativa “Mi parcela no se quema”, la cual tiene como 

objetivo crear una agricultura amigable con el medio ambiente. 

El diputado Valentín Reyes López (Morena) apuntó que este exhorto solicita la intervención de 

varias dependencias y sugirió consultar a los dueños de los ingenios azucareros, pues son ellos los 

que ordenan y programan la quema de los sembradíos. 

De Morena, el diputado Otoniel García Montiel, se congratuló por la aprobación de este punto de 

acuerdo que aborda el cuidado ambiental en la región agrícola. 

Campaña nacional para el consumo de leche 

El segundo dictamen aprobado contiene un exhorto a las Secretarías de Agricultura y Desarrollo 

Rural, Economía, Salud y a Seguridad Alimentaria Mexicana para que, en coordinación y con base 

en sus atribuciones, fortalezcan las acciones para impulsar y promover una “Campaña Nacional 

de Consumo de Leche”. 

El objetivo es atender las recomendaciones internacionales en materia de nutrición y consumo, 

para que las niñas, los niños, adolescentes y la población en general tengan conocimiento y acceso 

a este alimento básico, debido a que es la principal fuente de proteínas, calcio, vitaminas, grasas 

de buena calidad y minerales que coadyuvan a un crecimiento y desarrollo saludable. 

La diputada María del Refugio Camarena Jáuregui (PRI), proponente de este punto de acuerdo, 

explicó que el objetivo principal es fomentar el consumo de leche, la cual tiene grandes aportes 

nutricionales, y es considerado como el alimento más completo para el ser humano, además de 

que permitiría detonar su manufactura y beneficiar con ello a los pequeños y medianos 

productores. 
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Luz Adriana Candelario Figueroa, diputada de Morena, señaló que el Estado está obligado a 

garantizar una buena alimentación, por lo que se han impulsado programas para lograr la 

seguridad alimentaria, como el abasto social de leche a cargo de Lincosa, que beneficia a las 

personas que viven en pobreza. 

A su vez, el diputado García Hernández dijo que su voto sería a favor del dictamen; sin embargo, 

solicitó que se promueva la leche de origen natural, pues ello beneficiaría a los productores. 

El diputado Maximiano Barboza Llamas (Morena) se congratuló por este punto de acuerdo; no 

obstante, planteó la necesidad de contar con producto legislativo integral que fomente el consumo 

de leche de origen natural. 

Por otra parte, las y los integrantes de la Comisión aprobaron su cuarto informe semestral 

correspondiente al periodo de marzo a agosto del 2023 y su programa de trabajo para el último 

año de la actual Legislatura. 

Asuntos generales 

Los y las diputadas aprobaron realizar un Parlamento Abierto el próximo 10 de octubre con la 

finalidad de escuchar a los productores y organizaciones civiles en el tema presupuestal.  

Además, la presidenta de la Comisión, diputada Aguirre Maldonado, informó que el 13 de octubre 

es la fecha límite para que sus integrantes envíen su opinión respecto al Presupuesto de Egresos 

de la Federación Ejercicio para el Ejercicio Fiscal 2024 en materia del campo. 
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Política social impulsada por la 4T sacó de la pobreza a 

más de 5.5 millones de mexicanos: PT 

La diputada Ana Karina Rojo Pimentel (PT), aseveró que “aunque les duela, la política social impulsada 

por el presidente Andrés Manuel López Obrador sacó de la pobreza a más de 5.5 millones de mexicanas 

y mexicanos y esto representa la posibilidad de desarrollo personal y familiar, para construir una 

sociedad más fraterna y justa”. 

 

https://efekto10.com/politica-social-impulsada-por-la-4t-saco-de-la-pobreza-a-mas-de-5-5-millones-de-mexicanos-pt/ 

https://efekto10.com/politica-social-impulsada-por-la-4t-saco-de-la-pobreza-a-mas-de-5-5-millones-de-mexicanos-pt/
https://efekto10.com/
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Comisión de Bienestar aprueba su segundo 
informe semestral del segundo año legislativo 

 

Boletín No. 5032 

La Comisión de Bienestar, que preside la diputada Ana Karina Rojo Pimentel (PT), aprobó durante su décimo octava 

reunión ordinaria su segundo informe semestral correspondiente al segundo año legislativo, el cual contiene los avances en 

el cumplimiento del programa anual de trabajo. 

De igual forma, el documento consideró las reuniones que sostuvieron las y los diputados durante el último semestre, la 

mesa de diálogo con el Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social (Coneval), el foro sobre el 

sistema de cuidados y la relación de los asuntos turnados a la misma. 

Luego de informar lo anterior, la legisladora anunció que la Junta Directiva de la Comisión firmó el acuerdo que define el 

método de participación de las diputadas, diputados, integrantes y secretarios técnicos, para emitir la opinión respecto al 

proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación 2024. 

El acuerdo señala que las diputadas y diputados que deseen realizar sus observaciones, modificaciones o adecuaciones del 

PEF deberán remitirlas al correo interno de la Comisión de Bienestar a más tardar el 12 de octubre a las 18:00 horas. 

Agregó que, de acuerdo con los formatos establecidos por la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública que se encuentran 

disponibles en el micrositio de la misma, la sesión para aprobar la opinión sería el 18 de octubre, a las 10:00 horas. 

En asuntos generales, Rojo Pimentel informó sobre la comparecencia de la Secretaria de Bienestar, Ariadna Montiel Reyes, 

el próximo 30 de octubre, a las 11:00 horas. 

Por su parte, la diputada Nélida Ivonne Díaz Tejeda (PRI) propuso la celebración de un foro a finales de noviembre, con el 

objeto de evaluar los trabajos sociales que se llevan a cabo en estos momentos, toda vez que la Comisión de Bienestar 

necesita emitir su opinión en torno a los mismos. 

El diputado Pablo Amílcar Sandoval Ballesteros (Morena) señaló que, justamente, la Comisión de Bienestar tiene los grupos 

de análisis sobre el funcionamiento de los trabajos sociales, por lo que es una buena iniciativa que se tengan sesiones para 

discutir los diversos temas en esta materia. 

La diputada Berenice Juárez Navarrete (PAN) se sumó a la propuesta de celebrar foros, donde participen organizaciones 

civiles que coadyuven en el crecimiento de las políticas públicas y del trabajo legislativo. 
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Comisión de Zonas Metropolitanas prepara opinión sobre 
el presupuesto 2024 para la Sedatu 

 
La Comisión de Zonas Metropolitanas, que preside la diputada María Elena Limón García (MC), abrió un 
espacio para recibir propuestas de diputadas y diputados con miras a emitir opinión en torno al 
Presupuesto, Ramo 15, correspondiente a la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu), a partir de este martes y hasta las 18:00 horas del 20 de octubre. 
Lo anterior, a fin de que sean analizadas para presentarlas en un solo documento a más tardar el 24 de 
octubre, con lo que se estará dando cumplimiento en tiempo y forma al acuerdo de participación de las 
comisiones ordinarias. 
 
https://hojaderutadigital.mx/comision-de-zonas-metropolitanas-prepara-opinion-sobre-el-
presupuesto-2024-para-la-sedatu/ 
 
 

https://hojaderutadigital.mx/comision-de-zonas-metropolitanas-prepara-opinion-sobre-el-presupuesto-2024-para-la-sedatu/
https://hojaderutadigital.mx/comision-de-zonas-metropolitanas-prepara-opinion-sobre-el-presupuesto-2024-para-la-sedatu/
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Jorge Carlos Ramírez Marín (Senador-PVEM) 

Entrevista con Denisse Maerker 

 “Me voy porque lo que está pasando no me gusta, porque lo que 

está pasando es exactamente lo contrario a lo que siempre he 

practicado del PRI en Yucatán y francamente ser comparsa del 

PAN, ver a un funcionario del PRI defender a un gobernador 

panista con alma, vida y corazón, cosa que nunca he visto que 

haga ningún funcionario del PAN, ni siquiera cuando estaban 

atacando al presidente del partido (Alejandro Moreno), me duele 

la verdad.  

A diferencia de otras salidas, yo no estoy reclamándole a nadie ni 

diciéndoles nada”. 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AEut5A%5FAWuiJvRU&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%

216549&parId=75F18D3264FEE48F%216540&o=OneUp 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AEut5A%5FAWuiJvRU&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%216549&parId=75F18D3264FEE48F%216540&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AEut5A%5FAWuiJvRU&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%216549&parId=75F18D3264FEE48F%216540&o=OneUp
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El CEFP presenta el cuadernillo “Una 
aproximación a la economía circular en 

México” 
 

Boletín No. 5037 

• Este modelo separa la dinámica del crecimiento económico del consumo de recursos naturales 

finitos 

La Secretaría General y el Centro de Estudios de las Finanzas Públicas (CEFP) de la Cámara de 

Diputados llevaron a cabo la presentación del cuadernillo “Una aproximación a la economía 

circular en México”, de Jesús Paredes Hernández, en el que se contextualizan los elementos que 

permitan definir una estrategia nacional de economía circular. 

Durante la presentación, la presidenta de la Comisión de Medio Ambiente y Recursos Naturales, 

diputada Karen Castrejón Trujillo (PVEM), indicó que esta investigación tiene el propósito de que 

el Poder Legislativo cuente con esta visión imparcial y documentada respecto a la economía 

circular, ya que contrasta con la lineal, basada en producir, consumir y desechar. 

Consideró que los tomadores de decisiones deben colocar en el centro de las políticas públicas al 

medio ambiente y que el sector empresarial deje atrás el objetivo único de la máxima generación 

de riqueza, pues la sustentabilidad de las actividades económicas es tema que a todas y todos 

debe interesar y contribuir. Agregó que los científicos y la academia son fundamentales, ya que 

mediante la innovación será posible crear equipos, procesos y materiales que permitan la 

transición hacia la economía circular. 

La diputada Edna Gisel Díaz Acevedo (PRD), presidenta de la Comisión de Cambio Climático y 

Sostenibilidad, dijo que el tema de la gobernanza debe incluir a especialistas, autoridades e 

interesados. “Este cuadernillo nos introduce al concepto, modales, principios como estrategia y 

enfocados a los compromisos que tenemos como país; asimismo, plantea los avances y 

recomendaciones”.  

“La seguridad social es el eslabón más débil de esta circularidad, pues quienes están en 

condiciones deplorables no cuentan con un respaldo jurídico ni políticas públicas; sin embargo, 
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estamos trabajando en eso y aunque pudiera parecer que esa no es la prioridad, en este momento 

sí están contemplados para llegar a una justicia social”, agregó.    

Graciela Báez Ricárdez, Secretaria General de la Cámara de Diputados, señaló que el investigador 

que realizó este trabajo se incorporó al Servicio de Carrera hace poco, por lo que resaltó la 

importancia de promover este modelo de especialización, ya que en la medida que crezca, se 

fortalecerá a este órgano legislativo. 

Añadió que los investigadores y demás funcionarios que integran el Servicio de Carrera brindan 

un apoyo técnico impecable, objetivo e imparcial a los legisladores, para la mejor toma de 

decisiones en el beneficio de la nación. 

Vidal Llerenas Morales, exdiputado federal, se pronunció por implementar una política industrial 

de la economía circular reglamentada que impulse la utilización, el manejo y la disposición de 

materiales reciclados; que genere los procesos necesarios acordes con los compromisos 

internacionales en materia ambiental y de cambio climático, así como una ventaja comparativa 

para México en lo económico. 

Una política propia, dijo, pero consensuada con las industrias que tienen mandatos globales de 

reducción de emisiones, usar más material reciclado y hacerse cargo de ello. Planteó la 

importancia de generar mercados con economía circular, de manera que sea un proceso natural 

en el que estos materiales se puedan procesar. 

Presentación del cuadernillo 

Al presentar el cuadernillo, el investigador del Centro de Estudios de las Finanzas Públicas, Jesús 

Paredes Hernández, expuso que la economía circular se constituye como un modelo que busca 

modificar las pautas de consumo y producción actuales, dado que el sistema lineal se caracteriza 

por utilizar los materiales solo una vez, por lo que terminan convirtiéndose en residuos. 

Detalló que la economía circular también se caracteriza por desvincular la dinámica del 

crecimiento económico del consumo de los recursos naturales finitos y los riesgos para las 

empresas, sobre todo, ante el alza y la continua volatilidad de los precios de las materias primas. 

Reiteró que el objetivo de adoptar una economía circular debe tener una visión a largo plazo y 

añadió que para transitar hacia ello es necesario que todos los esfuerzos en materia de mitigación 

del cambio climático se cumplan, sean graduales, continuos y acordes con la realidad. 
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¡Sigue la polémica! Ana Gabriela Guevara y la Conade reciben denuncia ante la FGR tras anomalías de 150 mdp - Infobae 

 

https://www.infobae.com/mexico/2023/09/27/sigue-la-polemica-ana-gabriela-guevara-y-la-conade-reciben-denuncia-ante-la-fgr-tras-anomalias-de-150-mdp/
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Fiscal confirma que seis de los jóvenes de Malpaso fueron 

localizados sin vida 

El Fiscal de Zacatecas, Francisco Murillo Ruiseco confirmó que seis de los siete jóvenes privados de la 

libertad en Malpaso, fueron localizados sin vida en un paraje de Villanueva, Zacatecas. El pasado 

domingo 24 de septiembre se dio a conocer la noticia del secuestro de los jóvenes. Murillo Ruiseco, 

informó que se implementó un operativo con 12 bases de operación y 300 elementos de los tres ordenes 

de gobierno. 

 

https://imagenzac.com.mx/seguridad/fiscal-confirma-que-seis-de-los-jovenes-de-malpaso-fueron-localizados-sin-vida/ 
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Hombres armados queman autos y bloquean Carretera 

Nacional en Hualahuises 

Un grupo de hombres armados se apoderó de vehículos en la carretera nacional, a la altura del municipio 

de Hualahuises, en Nuevo León, y con ellos bloquearon la vía e incendiaron un tráiler. Los hechos se 

registraron a la altura de la mencionada localidad en el cruce de la vía, la que quedó paralizada por 

algunos minutos. 

 

 

https://www.milenio.com/policia/hombres-armados-bloquean-carretera-nacional-en-nuevo-leon 

 

 
 
 

https://www.milenio.com/policia/hombres-armados-bloquean-carretera-nacional-en-nuevo-leon


   
PERIÓDICO PAGINA FECHA SECCIÓN 

PP-21 28/09/2023 NACIONAL 

   

 

 

 

 

 

 

 

 

  

    

  

 

  

 

 

 

 

   

 

 

 

 

 

 

   

  

 

 



   
PERIÓDICO PAGINA FECHA SECCIÓN 

7 28/09/2023 NACIONAL 

   

 

 

 

 

 

 

 

 

  

    

  

 

  

 

 

 

 

   

 

 

 

 

 

 

   

  

 

 



   
PERIÓDICO PAGINA FECHA SECCIÓN 

PP-11 28/09/2023 NACIONAL 

   

 

 

 

 

 

 

 

 

  

    

  

 

  

 

 

 

 

   

 

 

 

 

 

 

   

  

 

 



   
PERIÓDICO PAGINA FECHA SECCIÓN 

PP-4 28/09/2023 NACIONAL 

  

  

 

 

 

 

 

 

 

 

  

    

  

 

  

 

 

 

 

   

 

 

 

 

 

 

   

  

 



   
PERIÓDICO PAGINA FECHA SECCIÓN 

PP-4 28/09/2023 NACIONAL 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



   
PERIÓDICO PAGINA FECHA SECCIÓN 

PP-4 28/09/2023 NACIONAL 

 

 

 

 

 

 

 

 

   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



   
PERIÓDICO PAGINA FECHA SECCIÓN 

PP-5 28/09/2023 NACIONAL 

  

  

 

 

 

 

 

 

 

 

  

    

  

 

  

 

 

 

 

   

 

 

 

 

 

 

   

  

 



   
PERIÓDICO PAGINA FECHA SECCIÓN 

PP-6-7 28/09/2023 NACIONAL 

  

  

 

 

 

 

 

 

 

 

  

    

  

 

  

 

 

 

 

   

 

 

 

 

 

 

   

  

 



   
PERIÓDICO PAGINA FECHA SECCIÓN 

PP-6-7 28/09/2023 NACIONAL 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



   
PERIÓDICO PAGINA FECHA SECCIÓN 

PP-4 28/09/2023 NACIONAL 

  

  

 

 

 

 

 

 

 

 

  

    

  

 

  

 

 

 

 

   

 

 

 

 

 

 

   

  

 



   
PERIÓDICO PAGINA FECHA SECCIÓN 

PP-4 28/09/2023 NACIONAL 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



   
PERIÓDICO PAGINA FECHA SECCIÓN 

PP-38 28/09/2023 NACIONAL 

  

  

 

 

 

 

 

 

 

 

  

    

  

 

  

 

 

 

 

   

 

 

 

 

 

 

   

  

 



 
PERIÓDICO PAGINA FECHA SECCIÓN 

28/09/2023 

 

REGIONALES  

 
 

Caso Ayotzinapa, 9 años de investigación inconclusa 
 

Con una marcha y un posible ataque al Palacio de Justicia de Iguala es como se prevé que concluya la 
jornada de lucha al cumplirse nueve años de la desaparición de los normalistas de Ayotzinapa. 
Durante esta semana de acciones de protesta porque haya justicia en el caso, se han registrado ataques 
en los cuarteles militares de Iguala y Chilpancingo, así como en la sede de la Fiscalía General del Estado. 
 
https://www.elsoldeacapulco.com.mx/local/estado/caso-ayotzinapa-9-anos-de-investigacion-
inconclusa-10756155.html 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.elsoldeacapulco.com.mx/local/estado/caso-ayotzinapa-9-anos-de-investigacion-inconclusa-10756155.html
https://www.elsoldeacapulco.com.mx/local/estado/caso-ayotzinapa-9-anos-de-investigacion-inconclusa-10756155.html
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Desafían migrantes mano con mano ‘sueño americano’; 
rebasa al INM crisis de ilegales 

 
Son las 00:30 horas del sábado 23 de septiembre del 2023. Ocultos en la oscuridad se cobijan cientos de 
migrantes, en su mayoría venezolanos. Se resisten a salir a la luz, pero se mueven sigilosos y con suma 
cautela entre las sombras del desierto coahuilense. El tren carguero procedente de Torreón, llegó a río 
Escondido, en Nava, a unos 25 kilómetros de Piedras Negras. Fue detenido por guardias de seguridad de 
Ferromex en un lugar donde la luz no alcanza a llegar y la noche es más densa. 
 
https://www.zocalo.com.mx/desafian-migrantes-mano-con-mano-sueno-americano/ 
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Caen tres sospechosos de desaparición de Alcaldesa de 

Cotija 

La Fiscalía de Jalisco comunicó este miércoles que capturó a tres hombres por su presunta 

responsabilidad en la privación ilegal de la libertad de la Alcaldesa de Cotija Yolanda Sánchez Figueroa, 

liberada las primeras horas del martes. 

 

https://www.mural.com.mx/caen-tres-sospechosos-de-desaparicion-de-alcaldesa-de-cotija/ar2682872?v=2 
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En tiempo y forma, esa institución con especialidad en investigación económica y presupuestaria, 

pondera riesgos para el próximo ejercicio fiscal, luego que el paquete económico que presentó el 

Ejecutivo Federal a través del titular de Hacienda y Crédito Público a la diputada Marcela Guerra 

Castillo, el 8 de este mes, presenta boquete financiero en una cifra promedio por 2 billones de pesos. 

Déficit, que -de manera “ilusa”, diría senadora Claudia Ruiz Massieu Salinas-, van a “tapar” en 

últimos 9 meses de gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador, con deuda, cuando la 

República, no tiene garantías financieras como las tenía cuando Petróleos Mexicanos era una 

empresa productiva del Estado. 

Hoy, “transformación” llegó a la paraestatal y, prácticamente, está en quiebra; su director general, 

Octavio Romero Oropeza, calla situación financiera de la empresa y de no hacerlo en los últimos 

meses de gobierno de López Obrador, él, seguramente, estará en el banquillo de los acusados, a 

partir del primero de octubre 2024. 

Una de las precandidatas presidenciales, la senadora Bertha Xóchitl Gálvez Ruiz, ya alertó en ese 

sentido, que Pemex, está a la deriva. Las empresas calificadoras, en lenguaje común, ponen a la 

empresa,  en focos rojos. 

LOS TRES PODERES 

Juan López Miguel 

 

PEF-2024: DEUDA “HISTÓRICA”, SIN RESPONSABILIDAD HACENDARIA, ADVIERTE CIEP; CHOQUE 

DE TRENES, AMLO-CLAUDIA, POR LA CDMX 
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En gobiernos anteriores, Pemex, fue garantía para adquirir deuda externa, por millones de dólares. 

Hoy, ignoramos de dónde sacaría recursos el responsable en finanzas nacionales, para que ese 

boquete financiero que indica su proyecto económico del siguiente año, no impacte en crisis 

económica, cual finales del salinismo, riesgo latente, hay que decirlo. 

¡Imaginen!, que a la violencia, delincuencia, feminicidios, brutal, criminal inflación, inseguridad, 

asaltos, secuestros, se añada al cierre del sexenio de López Obrador, severa devaluación del peso, 

fuga de capitales, desconfianza al gobierno federal, por no tener finanzas sanas… 

Escenario, que, reiteramos, advertimos en este espacio, primeros meses del actual gobierno, 

cuando ponderamos enfrentamiento entre el Presidente y los hombres de la iniciativa privada en 

este país; hicimos analogía con lo que sucedió en el régimen echeverrista, cuando al final, los 

empresarios, cobraron agravios, hubo fuga de capitales y propiciaron devaluación. 

Cuando el peso perdió paridad que heredó economía estabilizadora, y de 12.50 por dólar, elevó su 

cotización. Ello, latente para la nación, por llamativo boquete financiero que presagia proyecto de 

la Iniciativa de Ley de Ingresos y Presupuesto de Egresos de la Federación, en próximo año. 

O sea, Ingresos por 7.3 bdp y Egresos por una cifra promedio en 9 bdp. 

Desde año pasado, durante entrega del paquete económico para el año en curso, matizaron 

diferencia entre Ingresos-Egresos, hecho inédito en la recepción de esas iniciativas económicas de 

siguiente ejercicio fiscal. 

Los Criterios Generales de Política Económica para 2024, establecen esa diferencia, lo cual, propicia 

advertencias, alertas y críticas de los empresarios, clase política de oposición de las casas 

calificadoras, instituciones especializadas en finanzas públicas, entre las más. 

Ayer, nuevamente, el Centro de Investigación Económica y Presupuestaria, refiere: desde 2009, la 

iniciativa de Ley de Ingresos de la Federación y el proyecto del PEF, “han estado desequilibrados”, 

toda vez que proponen ingresos por debajo de lo necesario para cubrir gasto público. 
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En el contexto de la discusión y eventual aprobación de esos proyectos en el Congreso de la Unión 

-Senado, discute, vota y aprueba Ingresos-, el CIEP resalta que las metas anuales de endeudamiento,  

no se cumplen.  

A lo que se agrega que los Criterios Generales de Política Económica 2024, postergan el tiempo para 

regresar al equilibrio presupuestario, lo cual pone en riesgo sostenibilidad fiscal de largo plazo, que 

exige Ley General de Presupuesto y Responsabilidad Hacendaria. 

En el documento “El déficit y la deuda de los CGPE 2024. Postergar decisiones y heredar 

obligaciones”, CIEP, resalta: paquete económico de hace un año, había expuesto para 2024, que el 

gasto público se reduciría y por consecuencia, los Requerimientos Financieros del Sector Público, 

RFSP, es decir, endeudamiento, bajaría 4.1% a 2.7% del Producto Interno Bruto. 

Empero, en el paquete económico que arranca el primero de enero del siguiente año, la 

administración del presidente Andrés Manuel López Obrador, propone un gasto mayor por 766 mil 

398 mdp y el doble de endeudamiento: 5.4% del PIB. 

Más aun, los intereses correspondientes al pago de la deuda pasarían de 3.5% a 3.8%del PIB (1 billón 

263 mil 994 mdp), erogaciones económicas del  gobierno, que superan el gasto en educación de 

3.1% del PIB (1 billón 096 mil 544 mdp) y salud del 2.9% del PIB (990 mil 974 mdp). 

Todo ello, indica que la deuda pública por persona, seguiría en aumento, porque pasaría de 118 mil  

780 pesos en 2023, a 126 mil 818 pesos en el próximo ejercicio fiscal. Y, seguramente, esa alza 

seguiría así, por los siglos de los siglos, con gobiernos de cualquier ideología. 

Contexto que obliga a que las niñas y niños estarían por heredar obligaciones sin que exista una 

fuerte inversión en su educación y en los cuidados que requieren para su bienestar. 

El CIEP, reitera: 
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“Para asegurar la sostenibilidad en el largo plazo es necesaria una reforma fiscal que revise situación 

financiera del gobierno federal, sus organismos y empresas; así como analizar incremento en gastos 

comprometidos”. 

“Se necesitan recursos para enfrentar en tiempo y forma, demandas de la población, así como dirigir 

los programas a áreas prioritarias como educación, salud y primera infancia”. 

Que son los vacíos que deja el gobierno de Andrés Manuel López Obrador, cuando su proyecto 

económico a tijerazo puro, recorta el presupuesto de Salud, de manera cruel; cuando no hay 

medicinas en clínicas y hospitales del sector público, ni guarderías. 

Políticas de Ingresos y Egresos, en su conjunto -resalta el CIEP-, significa que el gobierno federal, 

gasta por encima de las capacidades y/o recaudan por debajo de nuestras necesidades. 

Ilustra que Ley Federal de Presupuesto y Responsabilidad Hacendaria, en su artículo 17, establece 

tres restricciones: Ingresos y Egresos, deben contribuir a las metas anuales de los RFSP, que es la 

diferencia entre ingresos y gastos distintos de la adquisición neta de pasivos y activos financieros; 

incluye actividades del sector privado y social, cuando actúan por cuenta del gobierno federal o de 

entidades públicas. Esta medida, incluye además del déficit presupuestario. 

Segunda restricción, Ingresos y Egresos, sólo circunstancialmente, deben prever un déficit 

presupuestario y tercera, el déficit, deberá eliminarse en el plazo establecido. 

Sin embargo, pondera el CIEP, Criterios Generales de Política Económica 2024, no parecen 

cumplirlos. 

Máxime, cuando en materia de recaudación, por un lado, ingresos públicos para 2024, equivalentes 

a 21.3% del PIB, serían 0.1% del PIB, superiores a lo que se observó en 2018, año en que ser recaudó 

el 21.2% del PIB.  

Aún, así, alerta esta institución especializada, no se propuso reforma fiscal. 
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Los investigadores de esa casa especializada, coinciden en que Pemex, tiene pasivos laborales y 

financieros, cuatro veces mayores a sus ingresos prospectivos futuros. 

Advierten que la situación financiera de Pemex y volatilidad del petróleo ponen en riesgo el 

financiamiento tradicional del sector público y la sostenibilidad de la empresa misma. La extracción 

petrolera y los ingresos que se derivan, están en declive, por más de una década.  

La situación no sólo se agrava para la empresa misma, sino para sus empleados, inversores, el medio 

ambiente y futuras generaciones. A lo que se añade necesidad de una transición energética, lejos 

de los combustibles fósiles. “El reto es aún mayor y más urgente”, ponderan. 

Corolario de la situación financiera que advierte para el futuro económico del país el paquete 

económico que el Presidente envió a la Cámara de Diputados, es que sin una reforma fiscal integral, 

que revise situación financiera del gobierno federal, sus organismos y empresas, ni que evalúe 

razones por las que gastos ineludibles crecen de manera más acelerada que la economía, no se 

puede argumentar una sostenibilidad de largo plazo.  

Se necesitan recursos para enfrentar, en tiempo y forma, demandas de la población, ahora y en el 

futuro así como dirigir programas a áreas prioritarias, como educación, salud y primera infancia. 

Aunque no lo dice el CIEP, pero en el Vox Populi, sí, el proyecto de pensiones del gobierno federal y 

recursos para sus obras emblemáticas, pareciera, saquean el fondeo previsto al inicio del sexenio 

para ello y, el final, sería debacle financiera de fin de sexenio, como la que ya vivió el país.  

¡Cuidado!, estamos en tiempos de campaña, y los mexicanos, sí tienen sentido común, aunque en 

Presidencia y SHCP, duden. 

¡Nadie!, espera una devaluación después del 2 de junio próximo, cuando gane la candidata de “ysq”. 

EN EL CHACALEO 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

28/09/2023 OPINIÓN 

Inevitable, choque de trenes en los tiempos de preparación del proceso electoral 2024. O cómo 

calificar la disputa que traen el jefe máximo de Morena y del Poder Ejecutivo Federal, Andrés 

Manuel López Obrador, con su candidata, Claudia Sheinbaum Pardo, por el hombre que debe ser el 

que postule Morena, como el candidato al gobierno en CDMX… Uno de los hombres del Presidente, 

es el Subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, Hugo López-Gatell Ramírez… Otro de los 

hombres de Claudia Sheinbaum como jefa del gobierno capitalino, Omar García Harfuch… El 

primero, “con toda la fuerza de un Presidente de la República”, parafraseando al último Presidente 

de la Revolución, José López Portillo, renunció al encargo que tanta controversia levantó, para 

apuntarse como aspirante del partido oficial, a jefe de gobierno en CDMX… El ex titular de Seguridad 

en la capital del país, alista su registro y de esa manera, los dos candidatos generan choque de 

trenes, entre un “padrino” y una “madrina”… En este país, un uso y costumbre en nuestro sistema 

político, reza, cual definió el priista coahuilense, Oscar Flores Tapia, qepd: “con el Presidente, todo; 

contra el Presidente, ¡nada!”… Para mala suerte de García Harfuch, Alejandro Encinas Rodríguez, 

Subsecretario de Derechos Humanos, Población y Migración, en Segob, lo señala de ser parte de los 

hombres del gobierno que en la barbarie de Ayotzinapa, acordaron la “verdad histórica”, de esa 

tragedia… Y guerra sucia en su contra, al relacionarlo con Genaro García Luna… Es decir, canibalismo 

presidencial en Morena, que se conoce como el Tucom: “todos unidos contra Omar”… ¡Qué tal!... 

No es más que fiel reflejo del estilo perverso, siniestro, tenebroso, diabólico y maquiavélico, de 

ejercer el poder, como fue en el salinismo… Eso de que entregaron “bastón de mando”, a Claudia 

Sheinbaum, reiteramos, no es más que política ingenua, mediática… Y como a río revuelto…, ayer, 

la virtual candidata presidencial del Frente Amplio por México, senadora Bertha Xóchitl Gálvez Ruiz, 

fue contundente en definir que Omar García, “es parte del equipo de Claudia”. ¡Zas!... De quién es 

la mano que mece la cuna de esos priistas que desertaron para el oficialismo, porque el delfín de 

“ysq”, no se manda solo. ¡Cuidado!, cuan peligroso, resentimiento por perder candidatura 

presidencial… Antes que se culmine extinción del PRI, cual se advierte, oportuno, parafrasear a ese 

ilustre mexiquense, don Adolfo López Mateos, en carta pública a los mexicanos, 27 de septiembre 
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de 1960, por el rescate de nuestros recursos energéticos, petróleo y electricidad: “solo un traidor 

entrega su partido, su militancia, al adversario”… Entendemos  comprendemos que “el tal amlito”, 

tiene a la mayor parte de la clase política del PRI, en su contra, pero por qué optar por la deserción, 

cuando los valientes guerreros que tiene un partido político, no se esperan al final de la batalla 

electoral… ¿Por qué no buscar candidatura independiente?... ¡Caramba!... Diálogo, conciliación, 

apertura, puertas abiertas, manifiesta Xóchtil Gálvez, en alusión al senador Dante Delgado 

Rannauro y su partido, Movimiento Ciudadano… Lo contrario, expresa el dirigente del PAN, Marko 

Antonio Cortés Mendoza: “primero, primero tienen que aclarar esto de la estafa lechera. Hay 

mucho, mucho, de qué explicar por parte de ellos, respecto de estos vínculos con este gran 

momento de corrupción, peor que en el sexenio pasado, digámoslo con toda claridad”… El político 

michoacano señala que sí quieren construir alianza con el MC, “pero es muy importante que primero 

se aclare esto, lo de Segalmex y esta relación que pueden tener con contratos de corrupción, entre 

los liderazgos de este partido”… ¡Zas!... Falta escuchar réplica del veracruzano, que seguramente 

será similar a lo que emplazó el panista de Zamora, Michoacán… “Recuerdo que es el 5 de 

noviembre, el tiempo límite para registrar un convenio de coalición, ahí es el límite legal”… ¡Vamos, 

Dante, define ya!... Mesa directiva que preside Ana Lilia Rivera Rivera, impulsó que este jueves, 

instalaciones en el Senado, se  iluminen de color azul turquesa, con motivo del “Primer Congreso 

Internacional de Estudios Lingüísticos de la Lengua de Señas Mexicanas. Más que una lengua, la 

representación de un pueblo”… En la colegisladora, presidenta en la mesa directiva, Marcela Guerra 

Castillo, encabezó homenaje cívico de los 200 años de la creación del Heroico Colegio Militar… “No 

hay duda, el Colegio Militar es evocación constante a la patria; es pronunciamiento claro y 

contundente en el sentido que por ella, no se deben medir ni regatear ningún esfuerzo. El Colegio 

Militar es la institución que persevera para mantener su contribución y actualidad conforme a los 

tiempos que se viven”, expresó… El senador Alejandro Armenta, organizó entrega de 

reconocimientos al equipo de beisbol “Pericos de Puebla”, evento en el que lo acompañó su 

coordinador parlamentario y presidente en junta de Coordinación Política, Oscar Eduardo Ramírez 
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Aguilar… El legislador de Chiapas, ponderó aspiraciones de su correligionario, al Palacio de Gobierno 

en la patriota entidad… ¡Que se cuide! el diputado Moisés Ignacio Mier Velazco, de no tener agrio 

encuentro con su pariente, en la disputa por la candidatura al gobierno de Puebla: ayer, el senador 

Ramírez Aguilar, reveló públicamente que Alejandro Armenta, ¡es karateka!... ¡Cuidado!, diputado 

Ignacio Mier… Nuestro correo: juanlopez23@hotmail.com... ¡Visítanos! 

https://los3poderes.com/... ¡Síguenos! Redes sociales… YouTube: juanlopezmiguel59… Instagram: 

juan3poderes… Twitter: @JuanLopezMiguel… 

mailto:juanlopez23@hotmail.com
https://los3poderes.com/
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ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR; SE REUNIRÁ CON CANCILLERES DE DIEZ PAÍSES DE AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE 

 

El presidente Andrés Manuel López Obrador, anunció que se reunirá con cancilleres de diez países de América Latina y el Caribe a fin de 

trabajar en conjunto en soluciones estructurales al fenómeno migratorio. Si hay mucha migración, si es mucho el flujo de migrantes de Guatemala, 

de Honduras, de Nicaragua, de Ecuador, de Venezuela, de Cuba, de Colombia, unirnos, analizar las causas, cómo ayudar para que la gente no 

se vea obligada a abandonar sus pueblos; nosotros ya hemos probado que si hay opciones, hay oportunidades, se puede lograr que la gente no 

abandone sus lugares de origen, a sus familias, porque ya lo hemos dicho muchas veces, el que migra lo hace por necesidad, no por gusto, 

entonces hay que atender las causas. Asimismo detalló que este encuentro se realizará en México en los próximos diez días a iniciativa del 

Gobierno de la Cuarta Transformación. El objetivo, es hacer un análisis de la situación migratoria y trabajar en conjunto en beneficio de los 

pueblos. Los cancilleres comprenden que casi todos pasan por México y que nosotros tenemos que cuidar a los migrantes, protegerlos, pero 

tenemos que evitar que se incrementen los flujos migratorios porque son más los riesgos, entonces tenemos que ponernos de acuerdo. Adelantó 

que el Gobierno de México planteará una propuesta basada en la cooperación para el desarrollo. La cooperación es permanente y en todos los 

ámbitos. Decidimos invitar a los cancilleres, a los gobiernos de diez países para hacer un análisis de la situación y tenemos una propuesta que 

queremos hacerles.  

 

SENADOR EDUARDO RAMÍREZ; TIENE CIERRE ESPACTACULAR EN CHIAPAS DE CARA A LAS ELECCIONES POR LA 

GUBERNATURA 

 

El senador Eduardo Ramírez, coordinador parlamentario de Morena en el Senado, tuvo un cierre espectacular, multitudinario en Chipas, el 

legislador es uno de los aspirantes más sólidos en las encuestas. El legislador está realizando un gran trabajo para consolidar su aspiración a la 

gubernatura y ser el próximo gobernador de Chiapas. Sin embargo señalo que con los pies en la tierra esperara los resultados de su partido.  

Por lo tanto continuara con su responsabilidad en la cámara alta, y continuar con la agenda legislativa.  

 

SENADOR MIGUEL ÁNGEL MANCERA; INVITA A LA CONFERENCIA "DIÁLOGOS POR CHOLULA" 

 

El senador Miguel Ángel Mancera Espinosa, coordinador del PRD, invita a la conferencia de prensa que dará sobre los temas más relevantes 

del país y de Puebla "Diálogos por Cholula".  La cita es hoy jueves 28 de septiembre a las 09:30 am en el Hotel Posada Señorial, mismo que se 

ubica en Avenida 5 de Mayo 1400, San Juan Aquiahuac, 72810, San Andrés Cholula, Pue. 

 

 

 

 

JESUS HÉCTOR MUÑOZ ESCOBAR 

DESDE LAS CÁMARAS LEGISLATIVAS 
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SENADORA JOSEFINA VÁZQUEZ MOTA; LOS DERECHOS DE LAS NIÑAS NIÑOS Y ADOLESCENTES NO DEBEN SER UNA UTOPÍA, 

SINO UNA REALIDAD 

 

La senadora y presidenta de la Comisión de los Derechos de la Niñez y de la Adolescencia, Josefina Vázquez Mota, al inaugurar la exposición 

"Mis derechos son mi voz", señaló que los derechos de las niñas, niños y adolescentes, no deben ser una utopía, sino una realidad. Vázquez 

Mota dijo que es indispensable e importante escuchar las voces de los niños, niñas y adolescentes cuando se pretende construir un mejor país. 

Cuando un niño o niña viene a expresarnos una preocupación, sus miedos, sus dudas, debemos escucharlos. Yo invito a que como adultos les 

digamos: yo te creo. Porque si nosotros les creemos a las niñas y a los niños vamos a construir un mejor país. La senadora por Acción Nacional 

refirió que el 30 por ciento de la población en todo el país son niñas, niños y adolescentes, es decir, que 3 de cada 10 ciudadanos tienen esa 

edad. Vázquez Mota afirmó que es obligación de los adultos garantizarles sus derechos y salvaguardar su interés superior, así como brindarles 

las herramientas para que puedan ejercerlos. Las niñas, niños y adolescentes tienen derechos. Derecho a ser felices, a vivir con paz, a vivir sin 

miedo, a vivir en familia, a no tener un trabajo, a caminar por las calles sin que nadie les haga daño, a denunciar y a que los adultos les crean. 

Amar a México es escuchar a las niñas, niños y adolescentes. 

 

SENADOR ANTONIO GARCÍA; CELEBRA EL DÍA MUNDIAL DEL TURISMO 

 

El senador Antonio Garcia Conejo, señalo que en el Senado estamos de manteles largos, porque hemos recibido dos noticias muy importantes. 

Una, es el Día Mundial del Turismo, así es que qué mejor manera de festejarlo con la presencia de hombres y mujeres trabajadores del Estado 

de Hidalgo. Saludar a mi compañero Navor Alberto Rojas quien es un senador activo del estado Hidalgo y que ha venido poniendo en alto el 

nombre del estado y por supuesto dando a conocer las maravillas que tenemos en el hermoso estado de Hidalgo. Quiero saludar a los integrantes 

del Consejo Regulador del Patrimonio Cultural Real del Monte-Cornwall (COREPAC) y quiero también darle la bienvenida a María Isabel Arriaga 

Lozano quien es presidenta de COREPAC, saludar a César Efrén Méndez quien es vicepresidente de COREPAC. También nos acompaña 

Miguel Ángel socio activo de Grutas de Tolantongo. Celebramos el décimo quinto festival del paste, esta riquísima cocina que tenemos en 

Hidalgo. El estado de Hidalgo es un estado con mucha historia y el estado de Hidalgo es uno de los estados que tiene más Pueblos Mágicos, el 

estado de Hidalgo se destaca por ser uno de los estados que ha tenido una destacada participación en la charrería, el estado de Hidalgo es 

conocido por las minas que establecieron en la explotación minera desde inicios de la conquista. 

 

MARIO DELGADO; EN NUESTRO MOVIMIENTO HAY CIERRE DE FILAS AL INTERIOR Y APERTURA HACIA FUERA 

 

El presidente nacional de Morena, Mario Delgado, aseguró que existe un cierre de filas al interior del partido, pero también apertura hacia afuera 

del movimiento: tenemos que seguir invitando a más gente a que se sume a este proyecto histórico de transformación, tal como lo hizo Andrés 

Manuel López Obrador en el 2017-2018, donde convocó al Acuerdo por el Renacimiento de México y mucha gente se sumó. El dirigente 

morenista reiteró que quienes se han unido al movimiento no tienen ningún otro ofrecimiento más que el de trabajar por la Cuarta Transformación. 

No hay ningún tipo de acuerdo para ofrecerles algo, alguna candidatura, algún cargo, no. Lo único que se les ofreció es venir a trabajar en favor 

de la Cuarta Transformación. Celebró que las personas que han suscrito el acuerdo de “Unidad por la Transformación”, convocado por Claudia 

Sheinbaum, estén llegando a sumar al movimiento. Vienen a sumar y qué bueno que vengan a sumar porque tenemos el reto de ganar la 

mayoría calificada en el Congreso para seguir impulsando las reformas constitucionales que le faltan a la transformación. El líder del partido 

guinda señaló que mientras más personas se unan al proyecto de la Cuarta Transformación, se logrará un mayor número de escaños en el 

Congreso, y recordó que esta misma estrategia fue empleada por Andrés Manuel López Obrador en 2017-2018 y tuvo éxito. No podemos 

negar que fue una estrategia exitosa porque provocó una auténtica revolución pacífica y democrática en las urnas. Aseguró que todas y todos 

los aspirantes a contender por alguno de los 20 mil cargos de elección popular en 2024 tendrán los mismos derechos. Hay mucha claridad, se 

deben de respetar los estatutos en todo lo que viene en el proceso de candidaturas: más de 20 mil candidaturas que se elijan por encuestas y 

que tengamos la tómbola. Remarcó que no habrá ningún tipo de pacto, pues todas las candidaturas se definirán por las dos vías mencionadas. 

Mario Delgado aseveró que, en el movimiento, después del proceso interno en el que resultó elegida Claudia Sheinbaum como Coordinadora 

de Defensa de la Transformación, se ha formado un solo equipo fraterno, solidario y con la misión de triunfar en el 2024. Subrayó que las 

reuniones que se han tenido en el marco de la gira “La esperanza nos une” han resultado muy útiles, pues unifican a nuestra m ilitancia, a las 

dirigencias, a los distintos liderazgos y salimos con tareas muy claras de organización y de conformación de comités. Informó que la gira para 

convocar al acuerdo de “Unidad por la Transformación”, acompañado de la Coordinadora Claudia Sheinbaum, continuará hoy jueves 28 de 

septiembre en Pachuca, Hidalgo; el viernes 29 en Tampico, Tamaulipas; el sábado 30 en Puebla capital, y el domingo 1 de octubre en Tlaxcala 

capital.  
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DIPUTADO LUIS ESPINOSA Y LA DIPUTADA MARIANA GÓMEZ DEL CAMPO; PRD Y PAN ALERTAN SOBRE RECORTE EN EL 

PROYECTO DE PRESUPUESTO 2024 PARA EL SECTOR SALUD 

 

El diputado Luis Espinosa Cházaro, coordinador del Grupo Parlamentario del PRD, y la diputada Mariana Gómez del Campo Gurza (PAN) 

alertaron sobre recorte en el proyecto de Presupuesto 2024 para el sector salud. Acompañados por la diputada Gabriela Sodi (PRD), la abogada 

y activista, Andrea Rocha Ramírez y familiares de pacientes oncológicos, advirtieron que continúa el desbasto de medicamentos, principalmente 

para el cáncer e informaron que enviarán a las y los 500 legisladores escritos para solicitar más recursos, en el marco de la discusión del 

Presupuesto 2024. Espinosa Cházaro informó que la coalición legislativa “Va por México”, del PAN, PRI y PRD, presentarán una denuncia penal 

en contra el subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, Hugo López-Gatell, para que responda por todas las muertes a causa del 

mal manejo del sector. El coordinador perredista aseguró que es un descaro y debería explicar todas las muertes que se registraron en México 

durante la pandemia por Covid-19, en vez de estarle jugando al político. Respecto del desabasto de los medicamentos para el cáncer, sobre todo 

para la infancia, me parece una negligencia criminal lo que el Gobierno Federal hace y me parece todavía de peor calaña que después de lo que 

hemos vivido en materia de salud con Covid, con retrovirales y con las medicinas para los niños con cáncer, todavía tener el descaro de presentar 

a López-Gatell como un posible candidato para la Ciudad. La diputada Mariana Gómez del Campo Gurza (PAN) calificó de criminal que este 

gobierno no haya considerado una partida en el Presupuesto de 2024 para atender a las y los niños con cáncer. Por su parte, Rocha Ramírez, 

dijo que acudieron a San Lázaro porque en la propuesta de Presupuesto 2024 hay cero incrementos en infraestructura y para mantenimiento en 

el sector salud. Nosotros estamos muy preocupados, porque en el tema del presupuesto, del Ramo 12, en materia de salud, en los proyectos de 

infraestructura social de la salud, hay un aumento de cero pesos, también en el mantenimiento de la infraestructura, nos encontramos con que 

hay un aumento de cero pesos. 

 

DIPUTADO JORGE ROMERO; PAN BUSCARÁ DESDE LA JUCOPO LOGRAR ACUERDOS PARA LA APROBACIÓN DEL PAQUETE 

ECONÓMICO 

 

El diputado Jorge Romero Herrera (PAN), presidente de la Junta de Coordinación Política (Jucopo), indico que el PAN impulsará desde la Junta 

de Coordinación Política (Jucopo), la consecución de los acuerdos referentes al Paquete Económico; de no lograrlo, como oposición señalará lo 

que no refleja las auténticas necesidades de la gente. El coordinador del Grupo Parlamentario del PAN enfatizó en que hay rubros de la Ley de 

Ingresos y del Presupuesto de Egresos que propone el Gobierno Federal, que no son los óptimos, y no los consideramos como reflejantes de 

las auténticas necesidades de este país. Desde la Junta de Coordinación Política vamos a buscar la consecución de estos acuerdos, de ser 

posibles. Y de no ser posibles, como oposición vamos a mostrar y vamos a hablar fuerte sobre nuestra postura al respecto de este presupuesto 

y Ley de Ingresos, que consideramos no óptimos. Recordó que las fechas fatales para aprobar el Paquete Económico son el 20 de octubre, para 

la Ley de Ingresos, y el 15 de noviembre, para el Presupuesto de Egresos de la Federación. Pero nosotros ya estamos formalizando las posturas, 

como Grupo Parlamentario; insisto, en dos grandes bloques: el oficialista, que si estadísticamente hablamos consideramos que no van a ser gran 

cambio, sino es que ningún cambio y nosotros, no vamos a dejar de hacer nuestro intento porque escuchen a la oposición, que es más del 45 

por ciento de esta Cámara.  

DIPUTADO JORGE ÁLVAREZ; EL INFORME DE GOBIERNO DEBE GARANTIZAR LA RENDICIÓN DE CUENTAS Y 

PROFESIONALIZARSE 

 

El diputado Jorge Álvarez Máynez, coordinador del grupo parlamentario de Movimiento Ciudadano, en el marco del informe de gobierno del 

Poder Ejecutivo, dijo que el Congreso de la Unión realiza un análisis discursivo, sin consecuencias jurídicas, y en años recientes, la rendición de 

cuentas no es efectiva derivado de la ausencia de las personas titulares de las secretarías de Estado. El Grupo Parlamentario de MC informó 

que para garantizar la rendición de cuentas, propone una reforma para que el Congreso realice un dictamen final sobre el informe de gobierno, 

que permita comprobar si existen los resultados presentados, y si cumple con el Plan Nacional de Desarrollo. El dictamen final deberá entregarse 

a más tardar 45 días después de la entrega del informe, y el Poder Ejecutivo estaría obligado a atender dichas observaciones en no más de 60 

días después de la entrega. Las glosas de discusión y las comparecencias en el Congreso resultan insuficientes para generar cambios y una 

eficaz evaluación de cada administración. La rendición de cuentas es fundamental para una democracia. Permite prevenir y evitar el abuso del 

poder al responsabilizar a las autoridades por el ejercicio de sus funciones, al someter sus decisiones y acciones a un control. Por último, hizo 

un llamado a todas las fuerzas políticas a profesionalizar el análisis del Informe de Gobierno, en vigilar que las acciones reportadas por el Poder 

Ejecutivo atiendan a los objetivos planteados en el Plan Nacional de Desarrollo y que estas observaciones sean tomadas en cuenta. 
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DIPUTADA ANA KARINA ROJO; POLÍTICA SOCIAL IMPULSADA POR LA 4T SACÓ DE LA POBREZA A MÁS DE 5.5 MILLONES DE 

MEXICANOS 

 

La diputada Ana Karina Rojo Pimentel (PT), aseveró que aunque les duela, la política social impulsada por el presidente Andrés Manuel López 

Obrador sacó de la pobreza a más de 5.5 millones de mexicanas y mexicanos y esto representa la posibilidad de desarrollo personal y familiar, 

para construir una sociedad más fraterna y justa. La legisladora sostuvo que, gracias al cambio en el modelo de gobierno, es que la población 

en México, ha podido arribar a un verdadero estado de bienestar y grupos que, históricamente, han sido excluidos no son vistos como una carga, 

sino con orgullo y meta de desarrollo. Esos millones de mexicanos y mexicanas que los gobiernos neoliberales hundieron en la pobreza, son los 

millones que, en esta gestión, se les ha devuelto la esperanza. Se acabó con el asistencialismo ramplón de la época neoliberal, el cual solo 

generó más pobres y jugosos negocios al amparo del poder. Destacó que la política social del Gobierno Federal contiene una visión transversal, 

ya que, no solamente los programas sociales son prioritarios, también lo son las obras públicas estratégicas y los corredores económicos que 

llevan empleo y desarrollo a los grupos sociales y entidades federativas que habían sido olvidadas por décadas y puso como ejemplo el 

crecimiento en el sur del país que, por primera vez, fue mayor que en el norte. Aseguró que la política de austeridad y combate a la corrupción, 

han sido claves para el crecimiento nacional, además de la política de recaudación de impuestos, que impide la condonación y gracias a eso se 

ha apoyado a más de 11.4 millones de personas adultas mayores, 1.2 millones de personas con discapacidad, a lo largo y ancho del país, 

incluidos municipios marginados.  

 

SAS; SOCIEDAD ARTTISICA SINALOENSE PRESENTA EN CDMX LA OBRA DE TEATRO EL COJO DE INISHMAAN 

 

Actores Sinaloenses presentaron brevemente a sus personajes, de la obra de teatro, "El Cojo de Inishmaan" es la cuarta obra de Martin 

McDonagh que se estrena en México y estará en el Teatro Rafael Solana de la Ciudad de México desde el día de hoy 28 de septiembre hasta el 

4 de noviembre, con funciones los jueves, viernes y sábados. Los boletos están disponibles a través de Ticketmaster. Esta producción es posible 

gracias al apoyo del estímulo fiscal "EFIARTES" y de Grupo Coppel. 

 

RUSIA; ACUSA A EEUU Y REINO UNIDO DE COORDINAR EL ATAQUE CONTRA LA SEDE DE LA FLOTA DEL MAR NEGRO 

 

El portavoz del Ministerio de Exteriores ruso, María Zajárova, declaro que Rusia acusó a Estados Unidos y Reino Unido de coordinar con Ucrania 

el ataque contra la sede del Estado Mayor de la Flota del Mar Negro en Sebastopol del pasado día 22. No hay ni la menor duda de que este 

ataque estaba planeado y se llevó a cabo a instancias y en estrecha coordinación con la inteligencia británica y estadounidense, así lo afirmo el 

Ministerio de Exteriores ruso, María Zajárova. Según la diplomática, en los preparativos participaron los servicios de inteligencia occidental, los 

satélites de la OTAN y aviones espías de estos países. El objetivo evidente de estos atentados terroristas era desviar la atención del fracaso de 

la contraofensiva del Ejército ucraniano y amedrentar a la gente, generar pánico en nuestra sociedad: Asimismo expreso su convicción de que 

no lograrán sus propósitos. 

 

 www.hectormunoz.com.mx/ 

Twitter @hector munoz 

Instagram jhectormunoz  

Facebook Héctor Muñoz 

 

http://www.hectormunoz.com.mx/
https://twitter.com/jhectormunoz
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UAW threatens wider strikes as Detroit tries 

to stay afloat 

Temor de víctimas a cooperar y necesidad de 
agentes infiltrados son mayores retos contra el 

crimen organizado 

Fall of enclave leaves Armenia 
seething Odds of shutdown appear to be 

rising 

A rare alliance forms to clear 

homeless camps 

 

Budget 2024: les choix du 
gouvernemet 

Feijóo choca con la mayoría del 
Congreso: 172 síes, 178 noes 

Officer who shot jailbreak gangster 
faces sack 

HMRC investigating tax affairs of 
one of Tory party’s largest donors 

Casi seis de cada diez adolescentes 
viven en hogares pobres 

Senado aprova marco temporal para 
demarcações que STF derrubou 

Un Estado permisivo hace la lista 
de los 10 criminales más 

buscados 
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TEMAS MEDIÁTICOS 

•En segundo debate, republicanos de Estados Unidos insistieron en envío de tropas a México  

•Miles de personas se manifestaron a favor de las reformas de Petro en puntos de Colombia  

•Trudeau ofreció disculpas por homenaje a ucraniano nazi en Parlamento de Canadá 

•Tres astronautas regresaron a la Tierra tras un año en el espacio; Frank Rubio batió récord de EU 
 

CÁMARA DE DIPUTADOS 

Semana laboral corta, ¿lujo o necesidad?.- La relevancia de este tema se ha intensificado, ya que la 

reforma al artículo 23 constitucional, que será crucial para concretar este cambio, se encuentra en 

proceso de dictamen en la Cámara de Diputados. De hecho, se espera que, durante el periodo de 

sesiones se concrete la reducción de la jornada laboral. [FORBES] 

Entrevista/Astronauta Katya Echazarreta auguró despegue de industria aeroespacial mexicana￼.- 

Katya Echazarreta confía en que con la reforma en materia espacial aprobada en la Cámara de 

Diputados este año, a la que sólo le falta la aprobación en el Senado para tener completamente luz 

verde, se desencadenará el interés de las empresas en la industria. [FORBES] 

MESA DIRECTIVA 

Celebraron 75 años del Tecnológico Nacional de México en San Lázaro.-  En su intervención, la 

presidenta de la Mesa Directiva, Marcela Guerra Castillo, comentó que las instituciones educativas 

brindan un servicio fundamental para el progreso, la independencia y el fortalecimiento del Estado. 

Por eso reconoció a las personas que integran el Tecnológico Nacional de México, por su 

productividad para el país. [NEWS ES EURO] 

JUNTA DE COORDINACIÓN POLÍTICA 

PRI de México condenó bloqueo a Cuba y pidió su cese inmediato.- El legislador Rubén Moreira, jefe 

de la bancada del PRI en la Cámara de Diputados, y al mismo tiempo presidente del Grupo de 

Parlamentarios Mexicanos Amigos de Cuba, envió saludos al pueblo cubano y expresó su gran 

satisfacción del presidir el colectivo de amigos al cual calificó de uno de los más emblemáticos de la 

Cámara Baja. [PRENSA LATINA] 

DIPUTADAS Y DIPUTADOS 

Diputados afines a Ebrard van por cambios en el presupuesto 2024.- Un grupo de alrededor de 40 

diputados federales afines que forman parte de la organización “El camino de México”, creada por 

Marcelo Ebrard Casaubón, anunció que buscarán hacer ajustes y reasignaciones de 20 mil millones 

de pesos al Presupuesto de Egresos de la Federación 2024. [INFOBAE] 

MORENA 

Embajador de Azerbaiyán en México hizo una presentación sobre Azerbaiyán ante estudiantes.- 

Durante la reunión en la que participaron la diputada Elva Vigil Hernández, integrante del Grupo de 

Amistad México-Azerbaiyán que opera en la Cámara de Diputados de México, y la Sra. Mara Grassiel 

Acosta González, rectora de dicho instituto, se llevó a cabo una amplia presentación sobre 

Azerbaiyán. [AZERTAC] 
 

 

 

https://www.forbes.com.mx/semana-laboral-corta-lujo-o-necesidad/
https://www.forbes.com.mx/astronauta-katya-echazarreta-augura-despegue-de-industria-aeroespacial-mexicana%ef%bf%bc/
https://news.eseuro.com/local/2287637.html
https://www.prensa-latina.cu/2023/09/27/pri-de-mexico-condena-bloqueo-a-cuba-y-pide-su-cese-inmediato
https://www.infobae.com/mexico/2023/09/28/diputados-afines-a-ebrard-van-por-cambios-en-el-presupuesto-2024/
https://azertag.az/es/xeber/embajador_de_azerbaiyn_en_mexico_hace_una_presentacion_sobre_azerbaiyn_ante_estudiantes-2765500
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MÉXICO 

GOBIERNO 

AMLO anunció reunión de cancilleres de América Latina para analizar la migración.- En los próximos 

días, los cancilleres de una decena de países de América Latina participarán en una reunión para 

tratar el tema migratorio en la región, anunció el presidente de México, Andrés Manuel López 

Obrador. [SPUTNIK, REUTERS, CNN, PRENSA LATINA, AP] 

Gobierno de México negó que los cárteles sean el quinto empleador más grande del país.- El 

Gobierno mexicano negó que los cárteles del narcotráfico sean el quinto empleador más grande del 

país, como estimó un artículo publicado en la revista Science. [FORBES, TELEMUNDO] 

Gobierno de México aclaró que "no ha concluido" colaboración del Ejército en el caso Ayotzinapa.- 

El subsecretario de Derechos Humanos, Población y Migración de la Secretaría de Gobernación de 

México, Alejandro Encinas, presentó el segundo informe de la Comisión para la Verdad y Acceso a 

la Justicia, instalada para la interlocución política de alto nivel respecto al esclarecimiento de la 

desaparición forzada de 43 estudiantes de Ayotzinapa. [RT, INFOBAE] 

Analizarán restos que podrían pertenecer a estudiantes de Ayotzinapa.- Restos humanos que podrían 

pertenecer a algunos de los 43 estudiantes desaparecidos en México en 2014 serán analizados en un 

laboratorio de la Universidad de Innsbruck, en Austria, y por peritos de la fiscalía mexicana, informó el 

Gobierno. [SWISSINFO, DW] 

POLÍTICA 

SENADO 

Senado de México condenó ataque a la embajada de Cuba en Estados Unidos.- La Mesa Directiva 

del Senado de la República de México rechazó y condenó el ataque que sufrió la representación 

diplomática de Cuba en los Estados Unidos. [PRENSA LATINA] 

MIGRACIÓN 

Ola migratoria alcanzó a la capital de México con extranjeros en las calles.- La nueva ola migratoria 

alcanzó a Ciudad de México, donde centenares de extranjeros han llegado a instalarse en casas de 

refugio e incluso en campamentos en las calles mientras esperan su intento de cruzar a Estados 

Unidos. [EFE] 

Dos migrantes centroamericanos hallados muertos en México tras intentar subir a un tren en marcha.- 

Dos migrantes de Honduras y El Salvador murieron al intentar subir a un tren en marcha en el estado 

de Coahuila, informaron las autoridades. [WASHINGTON POST] 

GENERAL 

México es el tercer país con el mayor índice de criminalidad en el mundo, reveló estudio.- A tres años 

de que la pandemia por Covid-19 reconfiguró el mercado del narcotráfico a nivel mundial, México 

se ha posicionado como el tercer país con los mayores índices de criminalidad, de acuerdo con el 

informe Global Organized Crime Index 2023 desarrollado por Global Initiative. [INFOBAE] 

El segundo informe de la comisión del ‘caso Ayotzinapa’ ignora los documentos de espionaje militar 

que exigen las familias de los 43.- El texto, al que tuvo acceso EL PAÍS, señala nueve lugares cerca de 

Iguala, como posible destino de los estudiantes desaparecidos. El informe incorpora capturas de 

pantalla del primer informe, desechadas por el Grupo Interdisciplinario de Expertos Independientes. 

[EL PAÍS] 

https://sputniknews.lat/20230927/amlo-anuncia-reunion-de-cancilleres-de-america-latina-para-analizar-la-migracion-1144157660.html
https://www.reuters.com/world/americas/mexico-president-calls-latin-american-meeting-migration-2023-09-27/
https://cnnespanol.cnn.com/2023/09/27/mexico-sede-reunion-migracion-paises-occidente-trax/
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https://www.forbes.com.mx/gobierno-de-mexico-niega-que-los-carteles-sean-el-quinto-empleador-mas-grande-del-pais/
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https://www.swissinfo.ch/spa/analizar%C3%A1n-restos-que-podr%C3%ADan-pertenecer-a-estudiantes-de-ayotzinapa/48844888
https://www.dw.com/es/analizar%C3%A1n-restos-que-podr%C3%ADan-pertenecer-a-los-43-de-ayotzinapa/a-66943676
https://www.prensa-latina.cu/2023/09/27/senado-de-mexico-condena-ataque-a-la-embajada-de-cuba-en-eeuu
https://efe.com/mundo/2023-09-27/la-ola-migratoria-alcanza-a-la-capital-de-mexico-con-extranjeros-en-las-calles/
https://www.washingtonpost.com/world/2023/09/27/mexico-migration-death-train-migrants-lopez-obrador/3daca8ae-5d80-11ee-b961-94e18b27be28_story.html
https://www.infobae.com/mexico/2023/09/27/mexico-es-el-tercer-pais-con-el-mayor-indice-de-criminalidad-en-el-mundo-revelo-estudio/
https://elpais.com/mexico/2023-09-27/el-segundo-informe-de-la-comision-del-caso-ayotzinapa-ignora-los-documentos-de-espionaje-militar-que-exigen-las-familias-de-los-43.html
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Horror en Nuevo León: hallaron restos de 12 personas arrojados en las calles de Monterrey.- El crimen 

organizado tomó las calles de Monterrey para mandar un mensaje. La capital del Estado de Nuevo 

León y su área metropolitana amanecieron el martes con restos humanos de al menos 12 personas 

esparcidos en siete puntos diferentes.  [EL PAÍS, SPUTNIK, DALLAS MORNING NEWS] 

Guatemala envía a 3.000 militares y policías a la frontera con México por la presencia del Cártel de 

Sinaloa.- Las autoridades de Guatemala reforzaron la seguridad fronteriza con México enviando a 

cerca de 2.000 militares y mil agentes de Policía en respuesta a la presencia de narcotraficantes del 

Cártel de Sinaloa en el estado de Chiapas. [EUROPA PRESS] 

Fiscalía encontró muertos a seis de los siete adolescentes secuestrados en Zacatecas.- Solo uno de 

los jóvenes, cuya identidad no se ha confirmado, sobrevivió y se encuentra en el hospital. [EL PAÍS, 

REUTERS, CNN, LA LISTA, RT, BBC, WASHINGTON POST] 
 

CONFLICTO RUSIA-UCRANIA 

Rusia acusó a aliados occidentales de Ucrania de ayudar en ataque a su flota en el Mar Negro.- Rusia 

acusó a los aliados occidentales de Ucrania de ayudar a planificar y ejecutar el ataque de la semana 

pasada contra la sede de la flota rusa en el Mar Negro en la anexionada Crimea. [AP, EFE] 

Ucrania confirmó la presencia de nuevo de mercenarios del Grupo Wagner en las zonas ocupadas 

en el este.- El Gobierno de Ucrania aseguró que los mercenarios del Grupo Wagner regresaron al país 

desde Bielorrusia a las zonas ocupadas en las que contaban con presencia en el flanco oriental, si 

bien ha matizado que no suponen una amenaza importante. [EUROPA PRESS] 

Ucrania advirtió que Rusia podría dejar las bases sentadas para un desastre nuclear en Zaporiyia.- El 

ministro de Energía de Ucrania, German Galushchenko, advirtió a la comunidad internacional de que 

Rusia podría crear las condiciones suficientes para que se produzca un desastre nuclear en la central 

de Zaporiyia una vez abandonen las instalaciones. [EUROPA PRESS] 

GENERAL 

Kremlin remarcó que los aplausos de Zelenski a Yaroslav Hunka "confirman" ideología nazi de Kiev.- 

El portavoz del Kremlin, Dimitri Peskov, incidió en que los aplausos del presidente ucraniano, Volodimir 

Zelenski, en el Parlamento canadiense a Yaroslav Hunka, antiguo combatiente de la Alemania nazi 

durante la Segunda Guerra Mundial, "confirman" la ideología fascista del Gobierno de Kiev. [EUROPA 

PRESS] 

Senado de Estados Unidos considera la reducción de la ayuda a Ucrania ante un posible cierre del 

Gobierno.- El Senado de Estados Unidos acordó avanzar en la consideración de un proyecto de ley 

que financiaría temporalmente el Gobierno federal y proporcionaría una ayuda reducida a Ucrania 

ante un posible cierre del Gobierno a finales de septiembre de 2023. No obstante, esa decisión fue 

criticada por algunos republicanos, que se oponen a cualquier ayuda a Kiev. [SPUTNIK] 
 

ORGANIZACIONES INTERNACIONALES 

La incertidumbre y los elevados tipos de interés lastran la innovación: ONU.- El monto global del 

capital riesgo que financia la innovación, y que apuesta principalmente por las empresas emergentes 

("start-up"), cayó un 40 % en 2022 y continúa disminuyendo, apuntó la Organización Mundial de la 

Propiedad Intelectual en su informe sobre competitividad. [FRANCE 24] 

https://elpais.com/mexico/2023-09-27/horror-en-nuevo-leon-hallados-restos-de-12-personas-arrojados-en-las-calles-de-monterrey.html
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https://www.dallasnews.com/espanol/al-dia/mexico/2023/09/27/restos-mutilados-hieleras-cartel-del-noreste-monterrey/
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https://actualidad.rt.com/actualidad/481350-mexico-hallan-muertos-seis-adolescentes-secuestrados-zacatecas
https://www.bbc.com/mundo/articles/c98dv238ynzo
https://www.washingtonpost.com/world/2023/09/27/mexico-kidnapped-youths-six-bodies-found/9d299d22-5d7c-11ee-b961-94e18b27be28_story.html?itid=sr_4
https://apnews.com/world-news/general-news-0cf02f7ed031391df6108ec1984290b0
https://efe.com/mundo/2023-09-27/rusia-acusacion-eeuu-reino-unido-ataque-flota-mar-negro/
https://www.europapress.es/internacional/noticia-ucrania-confirma-presencia-nuevo-mercenarios-grupo-wagner-zonas-ocupadas-20230927135839.html
https://www.europapress.es/internacional/noticia-ucrania-advierte-rusia-podria-dejar-bases-sentadas-desastre-nuclear-zaporiyia-20230927181242.html
https://www.europapress.es/internacional/noticia-kremlin-remarca-aplausos-zelenski-yaroslav-hunka-confirman-ideologia-nazi-kiev-20230927143030.html
https://www.europapress.es/internacional/noticia-kremlin-remarca-aplausos-zelenski-yaroslav-hunka-confirman-ideologia-nazi-kiev-20230927143030.html
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OIM instó a abordar migración sin precedentes en Centroamérica.- La Organización Internacional 

para las Migraciones llamó a los gobiernos de Centroamérica y México a abordar las necesidades 

humanitarias inmediatas de los inmigrantes en medio de una ola migratoria sin precedentes. [TELESUR] 
 

AMÉRICA DEL NORTE 

ESTADOS UNIDOS 

GOBIERNO 

Israelíes podrán viajar a Estados Unidos sin visa.- El Gobierno del presidente Joe Biden incluyó a Israel 

en la lista selecta de países cuyos ciudadanos pueden viajar a Estados Unidos sin obtener 

previamente una visa. [AP, SWISSINFO, EUROPA PRESS] 

POLÍTICA 

El segundo debate republicano de aunó críticas a Biden y reprochó a Trump su ausencia.- El segundo 

debate republicano comenzó con una crítica abierta al expresidente conservador Donald Trump por 

saltarse por segunda vez este encuentro. [EFE, EL MUNDO, SWISSINFO, REUTERS, FRANCE 24] 

Republicanos de Estados Unidos insistieron en envío de tropas a México.- La idea de enviar tropas 

militares de Estados Unidos a México para combatir a los cárteles del narco ganó terreno durante el 

segundo debate de los candidatos del Partido Republicano a la Casa Blanca con incluso una 

propuesta para enviar fuerzas de élite para conducir operaciones especiales. [REFORMA] 

LEGISLATIVO 

Los líderes del Partido Republicano en la Cámara de Representantes rechazan la ley de gasto del 

Senado.- Un cierre del Gobierno federal parecía cada vez más probable cuando los republicanos de 

la Cámara de Representantes indicaron que no considerarían un plan bipartidista del Senado para 

financiar el gobierno más allá de la fecha límite del fin de semana. [WASHINGTON POST] 

JUDICIAL 

El senador Bob Menéndez y su esposa se declaran no culpables de corrupción y sobornos: salieron 

bajo fianza pero sin pasaporte.- El senador demócrata por Nueva Jersey Bob Menéndez y su esposa, 

Nadine, se declararon no culpables en una corte federal de Nueva York tras ser imputados por cargos 

de corrupción y sobornos en una acusación que señala al político hispano de usar su influencia a 

cambio de cientos de miles de dólares. [TELEMUNDO, EFE, EUROPA PRESS] 

MIGRACIÓN 

Compañía en Florida aumentará trabajadores de México y Centroamérica ante éxodo de 

indocumentados.- Debido a la gran cantidad de inmigrantes que decidieron dejar el estado por la 

entrada en vigor de la ley SB-1718, la empresa que provee la mayor cantidad de trabajadores 

agrícolas con visa H-2A incrementará su número de empleados de otros países. [TELEMUNDO] 

Autoridades fronterizas recalcan peligros que enfrentan niños tras rescate de bebé de dos meses.- 

Mientras tanto, indagan sobre la nacionalidad de la menor para dar con sus familiares. De acuerdo 

con reportes, en lo que va del 2023, al menos 118,000 niños no acompañados han ingresado al 

país.[TELEMUNDO] 

Nueva York advirtió a los inmigrantes de que no recibirán ayuda para encontrar trabajo u hotel.- La 

ciudad de Nueva York planea distribuir folletos entre los inmigrantes que se encuentran en albergues 

y en la frontera sur de Estados Unidos en los que se dice que los recursos de la ciudad "se han agotado" 

y que no recibirán ninguna ayuda para encontrar trabajo. [BLOOMBERG] 

https://www.telesurtv.net/news/oim-migracion-centroamerica-mexico-crisis-ola-gobiernos-20230927-0030.html
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GENERAL 

Tres astronautas regresaron a la Tierra tras un año en el espacio. Frank Rubio batió un récord de 

Estados Unidos.- Un astronauta de la NASA y dos cosmonautas rusos regresaron a Tierra tras quedarse 

algo más de un año atrapados en el espacio. El estadounidense Frank Rubio batió un récord al vuelo 

espacial más largo de un estadounidense como resultado de su estancia ampliada. [AP] 

CANADÁ 

Trudeau ofreció disculpas por homenaje a ucraniano nazi en Parlamento de Canadá.- El primer 

ministro canadiense, Justin Trudeau, ofreció disculpas por el homenaje que rindió el Parlamento a un 

hombre que luchó con los nazis durante el discurso de la semana pasada del presidente ucraniano 

Volodimir Zelenski. [AP, EUROPA PRESS, RT, FRANCE 24] 
 

AMÉRICA CENTRAL Y EL CARIBE 

COSTA RICA 

Gobierno de Costa Rica negó que haya negociado con grupos narcotraficantes.- El Gobierno de 

Costa Rica calificó como "absolutamente falsa" una publicación periodística que le señala de haber 

entablado negociaciones con grupos narcotraficantes para reducir la ola de homicidios en el país y 

afirmó que existe un compromiso de luchar contra el crimen organizado. [SWISSINFO] 

CUBA 

Cuba espera información de Estados Unidos sobre ataque a Embajada en Washington.- El viceministro 

Carlos Fernández de Cossío aseguró que no tienen ningún dato sobre el individuo que lanzó dos 

cócteles molotov contra la sede diplomática en Estados Unidos. [PRENSA LATINA] 

JAMAICA 

Primera dama de Jamaica fue electa nueva presidenta de la Cámara de Representantes.- La primera 

dama de Jamaica, Juliet Holness, ha sido elegida como nueva presidenta de la Cámara de 

Representantes local, reemplazando a una legisladora que dimitió por presuntas acusaciones de 

corrupción. [SWISSINFO] 

PANAMÁ 

Se rebasó el umbral de 400.000 migrantes que cruzaron la selva del Darién este año.- Panamá supera 

el umbral de las 400.000 personas llegadas al país a través de la selva del Darién en su viaje irregular 

hacia Norteamérica, un registro inédito que muestra la magnitud de una creciente crisis migratoria 

en América que se intenta atajar con más deportaciones. [EFE, FRANCE 24] 

PUERTO RICO 

Arrestaron a cuatro supuestos contrabandistas y a 35 migrantes en el noroeste de Puerto Rico.- Las 

fuerzas de seguridad arrestaron a cuatro supuestos contrabandistas de nacionalidad estadounidense 

y a 35 migrantes procedentes de República Dominicana y Haití tras llegar en una embarcación al 

municipio costero de Isabela, en el noroeste de Puerto Rico. [SWISSINFO] 
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AMÉRICA DEL SUR 

ARGENTINA 

La pobreza aumentó y alcanzó a 40,1 % de los argentinos en el primer semestre de 2023.- La pobreza 

en Argentina alcanzó a 40,1 % de la población al cierre del primer semestre de 2023, indicaron cifras 

oficiales publicadas, a semanas de una elección presidencial marcada por la crítica situación 

económica. [SWISSINFO, AP] 

BOLIVIA 

Evo Morales dijo que el Gobierno busca "usurpar" el MAS y que alista una "megacoalición".- El 

expresidente boliviano líder del oficialista Movimiento al Socialismo, Evo Morales, acusó al Gobierno 

de Luis Arce de buscar el fracaso del congreso de ese partido y que planifica una "megacoalición" 

política en caso de no "usurpar" la sigla de esa organización. [SWISSINFO] 

BRASIL 

Senado de Brasil aprobó ley que limita tierras indígenas y permite ampliación de agro y minería.- El 

Senado de Brasil convirtió en ley el proyecto que establece una nueva política de demarcación de 

reservas indígenas que era reclamada por los productores rurales para expandir la frontera agrícola 

del país.  [RT, XINHUA] 

Brasil y Chile, economías más innovadoras en América Latina.- Brasil se erige como economía 

latinoamericana más innovadora en el índice anual de la Organización Mundial de la Propiedad 

Intelectual. Chile ocupó esa posición por ocho años, en un índice dominado por Europa. [DW] 

CHILE 

Boric propuso limitar los ‘narcofunerales’ a 24 horas y que se realicen sólo dentro de los cementerios 

o crematorios.- El presidente chileno Gabriel Boric, firmó un proyecto de ley que enviará al Congreso 

para limitar tanto el tiempo como el lugar donde se realizan los funerales de alto riesgo, conocidos 

también como narcofunerales. [EL PAÍS, LA NACIÓN] 

Trabajadores de la salud en Chile realizarán paro de tres días.- Trabajadores de la salud chilenos 

realizarán un paro nacional de tres días con el objetivo de exigir mayor financiamiento para el sector, 

entre otras reivindicaciones laborales. [PRENSA LATINO] 

COLOMBIA 

Miles de personas se manifestaron a favor de las reformas de Petro en Bogotá y otros puntos de 

Colombia.- Miles de personas salieron a las calles de la capital de Colombia, Bogotá, así como a otros 

puntos del país para apoyar con banderas, pancartas y cánticos las reformas emprendidas por el 

Gobierno del presidente Gustavo Petro. [EUROPA PRESS, TELESUR, EFE] 

Jurisdicción Especial para la Paz anunció apertura del caso sobre violencia sexual y basada en 

género en Colombia.- La Jurisdicción Especial para la Paz anunció la apertura del Caso 11, que 

investigará la violencia basada en género, violencia sexual, violencia reproductiva y otros crímenes 

cometidos por prejuicio basados en la orientación sexual, la expresión e identidad de género diversa 

en el marco del conflicto armado en Colombia. [EFE, TELESUR] 

ECUADOR 

Denunciaron ataque fallido a viuda de Villavicencio.- La viuda de Fernando Villavicencio, candidato 

presidencial asesinado en Ecuador días antes de las elecciones de agosto, fue víctima de un 

atentado fallido, denunció Christian Zurita, mejor amigo del aspirante fallecido y su reemplazo en la 

nominación. [DW] 

https://www.swissinfo.ch/spa/la-pobreza-aumenta-y-alcanza-a-40-1--de-los-argentinos-en-el-primer-semestre-de-2023/48844454
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https://www.telesurtv.net/news/colombia-movilizaciones-respaldo-reformas-sociales-petro-20230927-0022.html
https://efe.com/mundo/2023-09-27/miles-de-colombianos-marchan-en-bogota-para-apoyar-las-reformas-del-gobierno/
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https://www.telesurtv.net/news/colombia-jep-violencia-sexual-durante-conflicto-20230927-0028.html
https://www.dw.com/es/ecuador-denuncian-ataque-fallido-contra-viuda-de-villavicencio/a-66943846
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PERÚ 

Boluarte abandonó Fiscalía de Perú sin responder preguntas por las muertes en las protestas contra el 

Gobierno.- La presidenta de Perú, Dina Boluarte, se presentó en la sede de la Fiscalía, que requería su 

comparecencia sobre las muertes de civiles en manifestaciones contrarias a su gobierno. Abandonó 

el edificio apenas una hora después y sin responder algunas de las preguntas de fiscales y 

procuradores. [EUROPA PRESS, EFE]  

Gobierno de Perú se reunió en Lima con el secretario general de la OCDE.- El primer ministro de Perú, 

Alberto Otárola, y varios ministros de Estado se reunieron con el secretario general de la Organización 

para la Cooperación y el Desarrollo Económico, Mathias Cormann, antes de la presentación del 

estudio económico que hizo el organismo sobre el país andino. [SWISSINFO] 
 

EUROPA 

"Tenemos miedo": TEDH estudia denuncia climática de jóvenes.- El Tribunal Europeo de Derechos 

Humanos estudia la denuncia presentada por seis jóvenes portugueses contra 32 países por no hacer 

lo suficiente para detener el calentamiento global. [DW, AP] 

ALEMANIA 

Alemania levantó sus reservas para desbloquear la negociación del pacto migratorio en la Unión 

Europea.- El canciller alemán, Olaf Scholz, decidió levantar las reservas de Berlín al mecanismo de 

crisis del pacto migratorio de la Unión Europea, bloqueado por la falta de apoyo de Alemania y otros 

Estados miembros en el Consejo. [EUROPA PRESS] 

ESLOVENIA 

Eslovenia reforzó controles cerca de la frontera con Croacia por la presión migratoria.- La policía de 

Eslovenia empezó a intensificar sus controles cerca de la frontera con la vecina Croacia para prevenir 

la entrada ilegal de inmigrantes, confirmó el Gobierno del país adriático. [SWISSINFO] 

ESPAÑA 

España rechazó la investidura de Feijóo en primera votación.- El Congreso de los Diputados rechazó, 

como se esperaba, la investidura del candidato del Partido Popular, Alberto Núñez Feijóo, a la 

presidencia del Gobierno de España, sin la mayoría absoluta necesaria en la primera votación. Sin 

embargo, tendrá una segunda oportunidad en otra votación. [DW, AP, SPUTNIK, DW] 

ITALIA 

Italia podrá expulsar a los migrantes que se hagan pasar por menores a su llegada.- El Gobierno 

italiano aprobó un decreto para acelerar el análisis médico a los inmigrantes que se declaren 

menores de edad al llegar al país y, en caso de mentir, la condena podrá ser sustituida por su 

expulsión. [EFE, DW] 

Constitucional italiano desatascó el juicio por el asesinato de Giulio Regeni en Egipto.- El Tribunal 

Constitucional italiano desatascó el juicio en Roma contra cuatro egipcios acusados de la tortura y 

asesinato del estudiante Giulio Regeni en 2016 al ver "ilegítima" una ley que impedía procesar a 

torturadores extranjeros ausentes. [SWISSINFO] 
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REINO UNIDO 

Escocia aprobó un lugar donde se puede consumir drogas bajo supervisión médica.- Las autoridades 

escocesas aprobaron por primera vez la creación de un espacio público donde consumidores de 

drogas pueden consumir sustancias como cocaína y heroína bajo supervisión de personal médico. 

[AP] 

SERBIA 

Serbia honró como héroes a los asaltantes serbokosovares que murieron en un tiroteo.- Serbia está de 

duelo oficial por “los trágicos acontecimientos” del pasado domingo en Kosovo, con la mayoría de 

los medios honrando como “héroes” y “mártires” a los asaltantes serbokosovares que el domingo 

murieron en un tiroteo con la policía en el norte del país vecino. [EFE] 
 

ASIA 

AZERBAIYÁN 

Azerbaiyán arrestó a exjefe de gobierno separatista de Nagorno Karabaj.- Azerbaiyán dijo que arrestó 

al exjefe del gobierno separatista de Nagorno-Karabaj cuando intentaba cruzar a Armenia tras el 

ataque fulminante azerí la semana pasada para recuperar el control del enclave. [AP, DW, FRANCE 

24, SWISSINFO, EFE] 

Azerbaiyán cifró en más de 190 los militares muertos en la última ofensiva contra Nagorno Karabaj.- 

El Gobierno azerí confirmó la muerte de 192 militares en el marco de su ofensiva militar de la semana 

pasada contra la autoproclamada república de Nagorno Karabaj, que duró cerca de 24 horas y se 

saldó con un alto el fuego y un proceso de reintegración del territorio en Azerbaiyán. [EUROPA PRESS] 

CHINA 

El jefe del gigante chino Evergrande estaría retenido.- El multimillonario jefe del gigante inmobiliario 

chino Evergrande está retenido por la policía, dijo la agencia Bloomberg, en momentos en que la 

endeudada compañía lidia con graves dificultades financieras. [DW, BLOOMBERG] 

China se opuso a que Estados Unidos agregue entidades chinas a lista de control de exportaciones.- 

China se opone firmemente a la reciente adición, por parte de Estados Unidos, de algunas entidades 

chinas a una lista de control de exportaciones por supuesta participación en actividades militares o 

relaciones con Irán o Rusia, explicó un portavoz del Ministerio de Comercio de China. [XINHUA] 

COREA DEL NORTE 

Corea del Norte expulsará a un soldado estadounidense.- Corea del Norte anunció que decidió 

expulsar de su territorio al soldado estadounidense Travis King, que permanecía detenido tras acceder 

al país a través de su fuertemente armada frontera con el Sur el pasado mes de julio. [DW, AP, 

SWISSINFO, TELEMUNDO, EFE, EUROPA PRESS] 

IRAK 

Incendio durante boda en Irak dejó aproximadamente 100 muertos.- Las autoridades dijeron que 

aproximadamente 100 personas murieron, y se tiene previsto que esa cifra aumente debido a que al 

menos 100 personas resultaron heridas, incluidas varias con quemaduras severas. [AP] 
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ISRAEL 

Israel desarticuló un supuesto complot de Irán para matar al ministro de Seguridad Nacional, Itamar 

Ben Gvir.- Las autoridades de Israel anunciaron la desarticulación de una célula terrorista 

supuestamente vinculada con Irán que planeaba el asesinato del ministro de Seguridad Nacional, el 

ultraderechista, Itamar Ben Gvir, así como atentados contra otros objetivos israelíes. [EUROPA PRESS] 

Cinco muertos tras un tiroteo en el norte de Israel en medio del aumento de la violencia en las 

comunidades árabes.- Al menos cinco personas murieron tras registrarse un tiroteo en la aldea de 

Basmat Tabun, ubicada en el norte de Israel, en el marco del aumento de la violencia dentro de las 

comunidades árabes israelíes. [EUROPA PRESS] 

Denunciaron en Líbano el intento israelí de anexar nuevos territorios.- El diputado Qasim Hashem 

denunció el intento israelí de anexar nuevas partes del territorio de Líbano y perpetuar su ocupación 

de las Granjas de Shebaa y las colinas de Kfar Shuba. [PRENSA LATINA] 

JAPÓN 

Tribunal japonés reconoció a más víctimas de intoxicación por mercurio de Minamata.- Un tribunal 

japonés ordenó al gobierno central, a la prefectura de Kumamoto y a una empresa química que 

reconozcan a más de 120 demandantes como pacientes de la intoxicación por mercurio de 

Minamata, que dura ya décadas, y que paguen las indemnizaciones que se les han denegado 

porque desarrollaron los síntomas después de alejarse de la región. [AP] 

PAKISTÁN 

Un proyectil de lanzacohetes mató a ocho personas e hirió a tres en el sureste de Pakistán.- Al menos 

ocho personas, entre ellas cuatro niños, murieron y otras tres resultaron heridas tras explotar el proyectil 

de un lanzacohetes dentro de una vivienda en una zona rural en la provincia de Sindh, en el sureste 

de Pakistán, informaron fuentes oficiales. [EFE] 
 

ÁFRICA 

GABÓN 

Estados Unidos pausó algunos programas de ayuda al Gobierno de Gabón por el golpe de Estado.-  

El secretario del Departamento de Estado de Estados Unidos, Antony Blinken, anunció la pausa de 

algunos programas de ayuda al Gobierno de Gabón por el golpe de Estado del pasado 30 de agosto, 

por el que una junta militar derrocó al entonces presidente, Ali Bongo. [EUROPA PRESS] 
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